
1 

 

     numèro 100  • estiu de 2010 • 5 € 
Pour une Occitanie fédérale et démocratique 

LLOO  LLUUGGAARRNN--LLOOUU  LLUUGGAARR  

Tribuna per l'Occitània liura • Partit de la Nacion Occitana 

N° ISSN: 0399 – 192 x 

 

 

 

Jaume Ressaire (1940-2010) 

 

 



2 

 

R e c a ç è t  l ’ e s c o m e s a ,  r e c a ç e m  l a  

t a n b e n !  

 L’an passat foguèt particularament ric en aniversaris divèrses : mai que mai lo cinquanten 

aniversari de la creacion de nòstre partit per Francés Fontan e la desaparicion d’aquel en 

1979. Arribam tanben al centen numèro de nòstre jornal mas es pas lo moment d’o celebrar. 

Vaquí qu’un triste jorn d’aqueste mes de junh, ven de defuntar plan abans ora, nòstre president onorari, nòstre 

amic car e inspirator, Jaume Ressaire.  

Mai de 400 personas, la familha, los amics, los occitanistas, los representants del Govèrn Provisòri Occitan, los 

responsables e sòcis del Partit de la Nacion Occitana èran presents al cementèri de Banhòus lo 10 de junh per 

l’acompanhar simbolicament dins son darrièr viatge. Per nosautres, aquela despartida es un tèrratremol 

comparable a lo de l’abséncia de Francés Fontan. Dins aquela region carnièra,  administrativament lengadociana 

mas de dialècte provençal, entre lo Ròse e Cevenas, entre un ancian estat teocratic occitan (Comtat Venaissin) e 

une tèrra de resisténcias a l’uniformizacion religiosa francesa (camisards, uganauds), un cèl gris de pluèja, un 

ventàs, lo tarrabast trebolaire d’un trin plan pròche e d’un avion de caça dessús nòstres caps compausavan un 

encastre idonèu per lo drama que veniá de se nosar. La bandièra occitana sus l’ataüc manquèt de s’envolar e las 

dichas èran gaireben inaudiblas pels qu’èran un pauc de còsta. La d’Eva, sa femna foguèt remirabla de dignitat, de 

fòrça de caractèr e de conviccion politica coma conven a la memòria d’un marit que aviá consacrat una granda 

partida de sa vida al combat per l’emancipacion de la nacion occitana. Mas non mens esmovents foguèron las del 

conse de Sant Miquèu d’Euzet ont Jaume viviá, de Miquèu Gravier, de Coleta Fraisse, del grop de Banhòus del P.N.O 

e de David Price, nòstre provençal d’origina americana, s’engorgossant dificilament de tant que Jaume èra son paire 

espiritual. Nòstre capiscòl, Felip Bonnet, s’adreiçèt a la molonada venguda far omenatge a Jaume per soslinhar la 

pèrda d’un dels grands aparaires d’Occitània. Christian Lacour trobèt los mots que cal per nos dire que Jaume li aviá 

tot après sus Occitània. Xavier Bada, ancian deputat, membre d’onor del P.N.O qu’èra vengut dempuèi sa 

Catalonha, faguèt omenatge a nòstre ancian capiscòl, en catalan, en digne ambaissador dels catalans nombroses 

que consideravan Jaume coma un fraire e un amic de la nacion catalana. La suspresa venguèt de l’intervencion del 

representant de la lòtja maçonica vengut per onorar un de sos fraires. D’unes de nosautres ignoravan aquela 

apartenéncia fin finala logica e coërenta amb la volontat de Jaume de desvolopar la consciéncia occitana dins totes 

los mitans. Èra just que las dichas foguèsson seguidas de nòstres bèls cants nacionalistas mas pacifics: lo Se canta e 

la Copa Santa. Aprèp la ceremonia, un còp la familha partida, Joan Larzac, aliàs Roqueta, occitanista istoric, prèire, 

que aviá benesit a la glèisa l’union d’un mescresent de cultura catolica, Jaume, e d’Eva, protestanta, èra aquí 

tanben. Recampant a son entorn los crestians, recitèron amassa lo Nòstre Paire dins nòstra lenga. Dins una omelia 

improvisada, Joan Larzac observèt que çò que lo metiá mal en aise dins Fontan èra lo nacionalisme sens la lenga que 

aquel parlava pas. Per contra, çò qui li agradava dins Ressaire èra lo nacionalisme amb amb la lenga que aviá 

popada al brèç. Apuèi, aviam rendètz-vos al local del partit a Banhòus ont lo grop local s’amassa un dimenge per 

mes per lo veire de l’amistat. L’ambient i èra puslèu festiu compte tengut de las circonstàncias tal coma Jaume, 

probable, o auriá volgut e las conversacions portavan pas sonca suls sovenirs mas tanben fòrça suls projèctes. 

Perque comptan pas solament l’òme, Jaume Ressaire, mas son òbra e sos escrichs sus Occitània, lo reichisme, 

l’etnisme que caldrà triar, classar e publicar benlèu jos la forma d’una brocadura. Mas subretot, la melhora faiçon 

de l’onorar es de contunhar son òbra e d’en primièr e mai que tot la renovacion del Partit de la Nacion Occitana 

engimbrada per nòstre novèl capiscòl, Felip Bonnet. Jaume li fasiá fisança e lo sosteniá. Avèm una seria 

d’escasenças que impòrta de preparar sonhosament : la preséncia a l’Estivada de Rodés, a l’Escòla Occitana d’Estiu, 

l’estagi de formacion sus la nacion occitana e lo nacionalisme occitan e lo Conselh Nacional de Montauban de 

novembre que ven. La renovacion passa tanben per d’estrategias per densificar lo nombre dels sòcis del partit e 

tirar las leiçons de nòstra incapacitat a montar de listas independentas a las darrièras eleccions regionalas  en 

Lengadòc-Rosselhon coma en Provènça-Alps-Costièra d’Azur. La malautiá de Jaume l’empachèt de federar las 

energias e de jogar lo ròtle de locomotiva coma o aviá fach en 2004. Sèm pas estats collèctivament capables de nos 

engatjar tant coma o aviá fach. Deurem èsser a son nivèl dins l’avenir. Eissuguem nòstras lagrimas e recaçem 

l’escomesa de la renovacion coma Jaume Ressaire e qualques companhs recaçèron la de la subrevida del P.N.O a la 

mòrt de Fontan. Se tracha de la liberacion de nòstra nacion occitana, ni mai ni mens. 

Joan-Pèire Alari  Agen, 16 de junh de 2010 
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Editouriau  

Recacè l’escoumesso, recassen la tambèn! 

L’an passa fuguè particulieramen riche en anniversàri 

divers : mai-que-mai lou cinquantenc anniversàri de la 

creacioun de noste partit pèr Francés Fountan e la 

desparicioun d’aqueste en 1979. Arriban tambèn au centen 

numerò de noste journau mai es pas lou moumen de lou 

celebra. Vaqui qu’un triste jour d’aqueste mes de jun vèn 

de defunta, trop d’avans l’ouro, noste presidènt ounouràri, 

nost’ ami car e ispiraire, Jaume Ressaire. 

Mai de 400 persouno, la famiho, lis ami, lis óucitanisto 

emai d’autre que lou soun pas, li representant doù Gouvèr 

Prouvisòri Óucitan, li respounsable e sòci dòu Partit de la 

Nacioun Óucitano èron presènt au cementèri de Bagnòu 

lou 10 de jun pèr l’acoumpagna simboulicamen dins soun 

darrié viage. Pèr nousàutri, aquelo despartido es un terro-

tremo coumparable à-n-aquéu de l’absènci de Francés 

Fountan. Dins aquelo regioun d’escambarloun, 

amenistrativamen lengadouciano mai de dialèite 

prouvençau, entre Rose e Ceveno, entre un ancian estat 

teoucrati óucitan (Coumtat-Venessin) e uno terro de 

resistènci à l’unifourmisacioun religiouso franceso 

(camisard, uganaud), un cèu gris de pluiado, un ventas, lou 

tarrabast treboulaire d’un trin aqui toucant e d’un avioun 

de casso dessus nòsti cap, coumpausavon uno envirouno 

pas gaire agradivo pèr lou dramo que venié de se nousa. La 

bandièro óucitano sus l’atahut manquè de s’envoula e li 

dicho èron gaire bèn ausiblo per li qu’èron un pau de 

cantoun. La d’Èvo, sa femo, fuguè remirablo de digneta 

coume counvèn a la memòri d’un marit qu’avié counsacra 

uno grando partido de sa vido au coumbat pèr 

l’emancipacioun de la nacioun óucitano. Mai noun mens 

esmóuvènt fuguèron li dóu conse de Sant Miquèu d’Euset 

ounte Jaume restavo, de Miquèu Gravier, de Couleto 

Fraisse, dòu groupe de Bagnòu dòu P.N.O e de David Price, 

noste prouvençau d’ourigino americano, s’engourgoussant 

dificilamen de tant que Jaume èro soun paire esperital. 

Noste presidènt, Felipe Bonnet, s’adreissè a la moulounado 

vengudo rèndre óumenage à Jaume pèr souligna la perdo 

d’un di grands aparaire d’Óucitanìo.  

Crestian Lacour troubè li mot que fau pèr nous dire que 

Jaume li avié tout apres sus Óucitanìo. Savié Bada, rèire-

deputa, sòci d’óunour dòu P.N.O qu’èro vengu despièi sa 

Catalougno, faguè óumenage a nost’ ancian presidènt, en 

catalan, en digne embassadour dei catalan noumbrous que 

 counsideravoun Jaume coume un fraire e un ami de la 

nacioun catalano.  

La souspresso venguè de l’intervencioun dóu representant 

de la lojo massounico vengu pèr ounoura un de si fraire. 

D’ùni d’entre nautre ignouravon aquelo apartenènci fin 

finalo lougico e couërènto amé la voulounta de Jaume de 

desvouloupa la counsciènci óucitano dins tóuti li mitan. Èro 

just que li dicho fuguèsson seguido de nòsti bèu 

cant naciounalisto mai pacifi: lou Se Canto e Coupo Santo. 

Après la ceremòni, un cop la famiho partido, Jan Larzac, 

alias Jan Rouqueto, óucitanisto istouri, prèire, qu’avié 

benesi a la glèiso l’unioun d’un mescresènt de culturo 

catoulico, Jaume, e d’Èvo, proutestanto, èro aquí 

tambèn. Recampant à soun entour li crestian, recitèron 

ensèn lou Nostre Paire dins nostro lengo. Dins uno oumelìo 

improuvisado, Jan Larzac óusservè que ço que lou metié 

mal à l’aise dins Fountan èro lou naciounalisme sèns la 

lengo qu’aquéu parlavo pas. Au contro, ço que li agradavo 

dins Ressaire èro lou naciounalisme amé la lengo qu’avié 

poupado au brès.  

Pièi avian rendès-vous au loucau dóu partit à Bagnòu, 

ounte lou group loucau s’amasso un dimenche pèr mes, pèr 

lou got de l’amista. L’ambiènt i’èro pulèu festiéu comte 

tengu di circounstànci, tau coume Jaume, proubable, 

l’aurié vougu e li counversacioun pourtavon pas soucamen 

sus li souveni mai tambèn forço sus li proujèt. Perqué 

coumtan pas soulamen l’ome, Jaume Ressaire, mai soun 

obro e sis escri sus Óucitanìo, lou reichisme, l’etnisme que 

faudra tria, classa e publica belèu souto la formo d’uno 

broucaduro. Mai subretout, lou meiour biais de l’ounoura 

es de countunia soun obro e d’en proumié e mai que tout 

la renouvacioun dòu Partit de la Nacioun Óucitano 

emgimbrado pèr noste nouvèu presidènt, Felipe Bonnet. 

Jaume li fasié fisanço e lou soustenié. Avèn uno tiero 

d’escasènço qu’importo d’alesti emé suen : presènci à 

l’Estivado de Roudès, à l’Escolo Óucitano d’Estiéu, l’estàgi 

de fourmacioun sus la nacioun óucitano e lou 

naciounalisme óucitan e lou Counsèu Naciounau de Mount-

Auban de nouvèmbre que vèn. La renouvacioun passo 

tambèn pèr d’estrategìo pèr faire crèisse lou noumbre di 

sòci dóu partit e tira li leiçoun de nostro incapacita à 

mounta de listo independènto i darriéris eleicioun 

regiounalo en Lengadò-Roussihoun coume en Prouvènço-

Aup-Coustièro d’Azur. La malautié de Jaume l’empachè de 

federa lis energìo e de jouga lou role di loucoumoutivo 

coume l’avié fa en 2004. Sian pas esta couleitivamen 

capable de nous engaja tant coume éu l’avié fa. Déuren 

èstre a soun nivèu dins l’aveni. Eissuguen nòsti lagremo e 

recassen l’escoumesso de la renouvacioun coume Jaume 

Ressaire e quàuqui coumpan recassèron la de la subrevido 

dóu P.N.O à la mort de Fountan. Se tracho de la liberacioun 

de nosto nacioun óucitano, ni mai ni mens. 

 

Jan-Pèire Alari 

Agen, 16 de jun de 2010 
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Il a relevé le défi, relevons-le aussi ! 

L’année dernière a été particulièrement riche en 

anniversaires divers : notamment le cinquantième 

anniversaire de la création de notre parti par François 

Fontan et la disparition de ce dernier en 1979. Nous 

arrivons aussi au centième numéro de notre journal. Mais 

l’heure n’est pas à la fête. Voici qu’un triste jour de ce 

mois de juin, vient de décéder bien prématurément, 

notre président honoraire, notre ami cher et notre 

inspirateur, Jacques Ressaire. Plus de 400 personnes, la 

famille, les amis, les occitanistes, les représentants du 

Gouvernement Provisoire Occitan, les responsables et 

membres du Parti de la Nation Occitane étaient présents 

au cimetière de Bagnols le 10 juin pour l’accompagner 

symboliquement dans son dernier voyage. Pour nous, 

cette disparition est un séisme comparable à celui de 

l’absence de François Fontan. Dans cette région 

charnière, administrativement languedocienne mais de 

dialecte provençal, entre Rhône et Cévennes, entre un 

ancien état théocratique occitan (Comtat Venaissin) et 

une terre de résistances à l’uniformisation religieuse 

française (camisards, huguenots) un ciel gris, pluvieux, un 

vent violent, le fracas perturbateur d’un train tout proche 

et d’un avion de chasse au dessus de nos têtes 

composaient un cadre idoine pour le drame qui venait de 

se nouer. Le drapeau occitan sur le cercueil faillit 

s’envoler et les discours étaient quasiment inaudibles si 

on était un peu à l’écart. Celui d’Eve, sa femme, fut 

admirable de dignité, de force de caractère et de 

conviction politique comme il sied à la mémoire d’un mari 

qui avait consacré une grande partie de sa vie au combat 

pour l’émancipation de la nation occitane. Mais non 

moins émouvants furent ceux du maire de St Michel 

d’Euzet où vivait Jacques, de Michel Gravier, de Colette 

Fraisse, du groupe de Bagnols du P.N.O et de David Price, 

notre provençal d’origine américaine, étouffant 

difficilement ses sanglots tant Jacques était son père 

spirituel. Notre président, Philippe Bonnet, s’adressa à la 

foule venue rendre hommage à Jacques pour souligner la 

perte d’un des grands défenseurs de l’Occitanie. Christian 

Lacour trouva les mots justes pour nous dire que Jacques 

lui avait tout appris de l’Occitanie. Xavier Bada, ancien 

député, membre d’honneur du P.N.O, qui avait fait le 

déplacement depuis sa Catalogne, rendit hommage à 

notre ancien président, en catalan, en digne ambassadeur 

des nombreux Catalans qui considéraient Jacques comme 

un frère et un ami de la nation catalane. La surprise vint 

de l’intervention du représentant de la loge maçonnique 

venu honorer un de ses frères. Certains d’entre nous 

ignoraient cette appartenance somme toute logique et 

cohérente avec la volonté de Jacques de développer la 

conscience occitane dans tous les milieux. Il était juste 

que les discours soient suivis de nos deux beaux chants 

nationalistes mais pacifiques : le Se canta et la Coupo 

Santo. Après la cérémonie, une fois la famille partie, Jean 

Larzac, alias Rouquette, occitaniste historique, prêtre, qui 

avait béni à l’église l’union d’un mécréant de culture 

catholique, Jacques, et d’Eve, protestante, était là aussi. 

Rassemblant autour de lui les chrétiens, ils récitèrent 

ensemble le Notre Père dans notre langue. Dans une 

homélie improvisée, Jean Larzac observa que ce qui le 

mettait mal à l’aise chez Fontan c’était le nationalisme 

sans la langue que ce dernier ne parlait pas. Ce qui lui 

plaisait, en revanche, chez Ressaire c’était le nationalisme 

avec la langue qu’il avait apprise au berceau. 

Nous avions ensuite rendez-vous au local du Parti à 

Bagnols où le groupe local se réunit un dimanche par 

mois pour le verre de l’amitié. L’ambiance y était plutôt 

festive compte tenu des circonstances telle que Jacques 

l’aurait, sans doute, voulue, et les conversations ne 

portaient pas que sur les souvenirs mais aussi beaucoup 

sur les projets. Car autant que l’homme Jacques Ressaire 

comptent son œuvre et ses écrits sur l’Occitanie, le 

reichisme, l’ethnisme qu’il faudra trier, classer et publier 

peut-être sous forme de brochure. Mais surtout, la 

meilleure façon de l’honorer, c’est de continuer son 

œuvre et d’abord et avant tout la rénovation du Parti de 

la Nation Occitane lancée par notre nouveau président 

Philippe Bonnet qui avait la confiance et le soutien de 

Jacques. Nous avons une série d’échéances qu’il importe 

de préparer soigneusement : la présence à l’Estivada de 

Rodez, à l’Ecole Occitane d’Eté, le stage de formation sur 

la nation occitane et le nationalisme occitan et le Conseil 

National de Montauban de novembre prochain. La 

rénovation passe aussi par des stratégies pour densifier le 

nombre des adhérents du parti et tirer les leçons de notre 

incapacité à monter des liste indépendantes en 

Languedoc-Roussillon comme en Provence-Alpes-Côte 

d’Azur. La maladie de Jacques l’a empêché de fédérer les 

énergies et de jouer le rôle de locomotive comme il l’avait 

fait en 2004. Nous n’avons pas été collectivement 

capables de nous engager autant qu’il l’avait fait. Nous 

devrons être à sa hauteur à l’avenir. Séchons nos larmes 

et relevons le défi de la rénovation comme Jacques 

Ressaire et quelques compagnons ont relevé celui de la 

survie du P.N.O à la mort de Fontan. Il y va de la 

libération de notre nation occitane, ni plus ni moins. 

Jean-Pierre Hilaire 

Agen, 15 juin 2010 
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Lo Lugarn n° 100    

Faut-il mettre l’accent sur cette coïncidence étrange ? Dans le n° 100 du Lugarn, d’une part Nissa 
la bella qui veut crier sa vérité et de l’autre côté de l’Occitanie le Val d’Aran qui arrache sa 
Viguerie bon gré mal gré. 
Jamais ces 2 démarches en quête d’indépendance ne s’étaient trouvées en même temps sur Lo 
Lugarn et encore moins sur le n° 100. 
Le n°100 n’est pas comme les autres non plus avec cette interview de Monsieur Lemaître-Martin 
d’Artus à savourer.  
Doit-on y voir un signe d’espoir indéfectible un pont entre le Val d’Aran et Nice éclairé par Lo Lugarn ?  
Alors Òsca et « Tous sur le pont ». 

Joanina Cazes-Grande    

Obsèques de Jacques Ressaire 
 

Discours de Philippe Bonnet, président du Parti de la Nation Occitane 
 

Un ami vient de nous quitter. Mais avec le départ de 

Jacques Ressaire, c’est bien plus que la perte d’un ami, 

avec le départ de Jacques,  l’Occitanie a perdu l’un de ses 

défenseurs majeurs. Son engagement exceptionnel était à 

la hauteur du personnage. Il n’existe que peu d’hommes 

capables de mener un combat comme il le fit, avec autant 

de ténacité, de courage, d’énergie, de désintéressement, 

de dons financiers à partir de ses deniers personnels, de 

patience, de modestie, de tolérance, d’altitude 

intellectuelle et surtout d’humanité. En vendant son miel 

sur les marchés, il distillait aussi ses idées en faveur de la 

reconnaissance des nations en général et de  la 

reconnaissance de la nation occitane en particulier. 

Infatigable VRP du droit imprescriptible de tout peuple à 

s’autodéterminer, avocat passionné de l’émancipation des 

nations ethno linguistiques. Historien à ses heures, 

amoureux de Mistral, souvent exigeant avec lui-même et 

avec tous ceux qu’il aimait. Bon pédagogue, Il était 

toujours disposé à écouter et à discuter des heures si 

nécessaire, à transmettre la quintessence de ses analyses 

ou de celles de François Fontan, à offrir la substantifique 

moelle de son credo, toujours prêt à faire don de sa 

personne. Farouchement enthousiaste et profondément 

heureux quand quelqu’un s’éveillait à la cause occitane. 

Parfois il demeurait incompris mais ne s’en formalisait pas,  

il était davantage  blessé que Fontan ait pu susciter 

injustement  incompréhension  et rejet. Et quand il doutait 

c’était de courte durée. Durant quelques décennies, il 

nous a enseigné le chemin, nous a montré l’exemple, 

l’utilité d’une vie humaine au service d’une grande cause. 

C’est lui qui nous réunit ici, aujourd’hui. C’était Jacques 

Ressaire. Nous nous associons tout particulièrement à la 

douleur de Eve son épouse qui fut présente à ses côtés 

dans son combat, nous pensons à sa famille, à ses filles. 

Aujourd’hui, nous sommes tous un peu orphelin. 

« Jacques, l’Occitanie est fière de toi ! Et si au fond de nos 

yeux brille en ce moment même, une lueur, c’est avant 

tout une lueur d’espoir. L’espoir que tu as su entretenir. A 

tout jamais puisses-tu en être remercié. Jacques, tu nous 

manqueras, mais nous savons ton attente la plus ardente, 

sois exaucé : nous marcherons dans tes pas et nous 

bâtirons nos pierres sur tes pierres.  Ce sera notre plus bel 

hommage.  

 

Discours de Jean-Pierre Hilaire, vice-président du P.N.O 

A mon amic e mon mèstre Jaume Ressaire 

Fa 35 ans que Jaume e io nos coneissèm. L’encontrèri pel 

primièr còp a Agen en 1975 a la fin d’un Conselh Nacional 

del P.N.O . Foguèt tanben mon primièr encontre amb 

Francés Fontan. Venguèri sòci del P.N.O en 1978 e 

partent d’aquí, vejèri Jaume plan sovent dins d’acamps e 

a son ostal que sa femna Eva e el èran fòrça espitalièrs, 

aprenguèri a lo coneisser e ne faguèri un amic e un 

modèl. Fontan m’impressionava tròp. Me sentiái pichon 

intellectualament davant el e gausavi pas parlar mentre 

que Jaume me metiá a l’aise e me voliá far partejar son 

saber enciclopedic sus Occitània e las etnias del monde. 

Èra a l’encòp un intellectual de tria e un manual que o 

sabiá tot far, un òme de pensada e subretot un òme 

d’accion. Aimavi tant de discutir amb el dins son burèu 

claufit de libres de tota mena. Me disiá de longa, te cal 

legir aquel libre, te lo presti. Mas aimavi tanben de 

l’acompanhar dins son trabalh d’abelhaire a solelh colc 

per amassar de bornats dins lo camion e se far fissar per 

las abelhas, puèi s’en anar luènh per far l’amontanhatge e 

dormir a la serena. 
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Naturalament foguèt tanben lo companh de las batèstas 

menadas amassa subretot dempuèi que Francés Fontan 

nos a daissats. Confessi que me soi plenament engatjat 

dins lo combat 

per 

l’emancipacion 

de la nacion 

occitana sonca 

recentament. Es 

vertat que Jaume 

consacrava sa 

vida a aquel 

pretzfach. 

Trantalhava pas 

per prene sa 

veitura e anar 

d’un caire a 

l’autre 

d’Occitània e 

quitament en 

Corsega, 

Catalonha o dins 

las Isclas Canarias per portar la bona paraula als occitans 

e als autres pòbles. Convidat o pas anava a totes los 

eveniments occitans que podiá. Disiá: se me barran la 

pòrta, dintrarai per la fenèstra.  

Se fasiá tractar de monge de l’occitanisme. Mas èra pas 

vertat, aviá una vida en defòra de l’activitat militanta. 

Aviá pas sonca d’amics, s’en manca, mas mespresava pas 

digun. M’a totjorn encoratjat a escriure e a prene de 

responsabilitats novèlas al P.N.O. De còps que i a, èrem 

pas d’acòrdi(reconéissi qu’èri pas estrambordat pel 

Govèrn Provisòri Occitan que n’èra ministre) mas çò que 

nos reunissiá èra mai prigond que las divergéncias 

menoras. Ai talament de sovenirs d’el que me caldriá 

d’oras e d’oras per ne parlar. 

Ai dins lo cap d’unes remembres recents: la 

manifestacion per l’occitan de Besièrs. Avèm una polida 

fotò del grop del P.N.O que desfila jos la bandairòla, el 

davant amb un paquetàs de papièròts, la cara joiósa. Èra 

vertadièrament dins son element. Jaume aimava la vida, 

la bona mangiscla, lo bon vin, las galejadas amb los amics, 

charrar amb lo monde conegut o desconegut. Aviá un rire 

talament communicatiu. Lo vesi encara l’an passat pel 

cinquanten aniversari del PNO a Rodés, ja marcat per la 

malautiá. Pendent la taulejada, nos faguèt una dicha 

remarcabla. El e sa femna  volián fòrt e mòrt que 

venguèssi president del PNO per lo remplaçar. Foguèron 

decebuts quand diguèri de non per de rasons personalas. 

Demòri onorat qu’aja pensat a io per aquela carga mas 

Jaume aviá aprovat ma proposicion de far de Felip Bonnet 

nòstre novèl President e li fasiá fisança per la renovacion 

del P.N.O. Sa marrida santat l’empachèt de venir a 

Avinhon al mes d’abrial passat pel Conselh Nacional 

qu’engimbrèt la debuta d’aquela renovacion. T’en fagas 

pas 

Jaume, 

l’anam 

persègre ! 

Dins lo 

darrièr 

Lugarn  de 

l’ivèrn 

passat, 

nos 

daissèt un 

tèxt 

esmovent, 

una mena 

de 

testament, 

titolat 

Provença, 

o mon país ! Jaume cresiá coma nosautres que 

l’independéncia d’Occitània se fariá poc a poc coma dison 

los catalans. Vaquí çò qu’escriviá: 

“Ne’n podèm pas demorar aquí, Provença al fons d’ela-

meteissa espèra son Moisès. Un savi o melhor encara una 

sàvia que accepte lo jòc democratic, lo sol possible a l’ora 

d’ara. La potencia de la França imperiala s’aflaquís 

dempuèi la descolonizacion. Los partits francimands son 

de mens en mens credibles e es una bona novèla. París 

deurà de grat o per fòrça delegar sos poders a las regions. 

En fin de compte l’independéncia de Provença serà lèu 

pas mai una una utopia. Euròpa i pòt ajudar atal coma los 

exemples catalan, flamenc o escocés. Se pòt que la mai 

alienada de las regions occitanas se libere abans las 

autras. O pòdi pas dire de segur mas o desiri de tot còr.” 

Caldrà lèu far lo bilanç de la vida rica de Jaume e publicar 

sos tèxts sus Occitània, sul reichisme, sus l’etnisme mas lo 

moment es pas encara arribat. Sèm venguts aicí per 

l’onorar, per pensar a el, sa familha e tanben a l’avenir de 

nòstra nacion. Soi segur que nos auriá pas volguts tristes 

e desconsolats mas plens de fe e d’energia per seguir la 

dralha qu’aviá seguit tota sa vida que nos menarà 

nosautres o nòstres enfants cap a la ciutat sus la 

montanha. Adiu, Jaume. Te gardarem dins lo còr e 

malgrat que t’anem pas a la cavilha, prendrem la relèva. 

Visca Provença, ta pichona patria, visca Occitània liura, 

visca la liberacion de las nacions sens Estat! 
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Pot amical au local du P.N.O à Bagnols après les obsèques 

 

Réactions à la mort de Jacques Ressaire 

Jacque era un amic, un vertadièr amic.  

M'avià entresenhat sus la santat siuna, mai, ara lo senti 

de saupre qu'es defuntat...  

Non poiriai jamai doblidar qu'era un cap dels bons; força 

actiu per lo moviment Oc dins son ample 

E que nos montrava de longa lei camins que menon ais 

trecòls.  

Ame unei dau PNO, fuget aquèl, ame Eva la molher 

siuna, que nos ajuderon a proclamar la RFOc, e fuget 

taben au dintre dau GPO, Menistre de l'ensenhament e 

deis Afars estrangièrs.  

Adiu Jacque... diras au San Peire de te balhar lei claus 

dau paradis occitan que l'as bèn meritat !...  

ton amic de Gardon...Miquèl aguilèra 

Je viens d'apprendre, par notre ami Jean-Pierre HILAIRE, 

le décès de M. Jacques RESSAIRE, Président Honoraire du 

PNO (Partit de la Nacion Occitana). Le PNO est et a été 

très présent, en particulier sous la présidence de M. 

Ressaire, aux côtés de certaines couches vulnérables de 

nos populations au Mali et au Niger. M. Ressaire a invité 

notre communauté à un débat renouvelé sur les notions 

très importante de nation, de nationalité et comment la 

langue peut être un déterminant de l'identité d'une 

communauté.  

Je voudrais ici exprimer ma tristesse devant cette 

disparition d'un homme qui a dévoué, de façon 

exemplaire sa vie au service d'une communauté et de 

toutes les communautés souffrantes dans le monde. Je 

voudrais dire ici à la famille de M. Ressaire et a ses amis 

du PNO l'expression de mes condoléances les plus 

attristées. Je suis convaincu de parler aussi au nom de 

notre communauté dont certains ont pu voir sur le 

terrain les écoles et les centres de sante construits par 

les amis de M. Ressaire au Nord Mali et au nord Niger.  

Qu'il repose en paix. Amen.  

Professeur Dialla Konaté, Virginie, U.S.A 

Avec le départ de Jacques Ressaire, l’Occitanie a perdu 

l’un de ses défenseurs majeurs. Son engagement 

exceptionnel était à la hauteur du personnage. Il nous 

manquera. Condoléances à Eve et à sa famille. 

 Felip Bonnet, successeur de Jacques Ressaire, 

président du P.N.O 

Adiu amic, president, mèste. 

As acabat aqueste escarni de caminàs terrèstre.  

As tornat júnher Fontan, apuei Mistrau. D'amont, nos 

poiratz veire bastir e capitar vòste saunei. 

Tot que va contunhar. Coma te coneishèvi, es lo sol 

omenatge qu'aurés agradat. 

Lo camin contunha... 

David Escarpit 

QQuuee  DDiieeuu  aaiitt  ssoonn  ââmmee,,  uunn  ggrraanndd  hhoommmmee..  

UUnn  ggrraanndd  aammii,,  uunn  ggrraanndd  ffrrèèrree..  

TToouutteess  nnooss  ccoonnddoollééaanncceess..  

SSoonn  ooeeuuvvrree  ddeemmeeuurree..  

Kaocen Maïga, Niger 

Ben trista nòva!  

Just quàuquei mots per saludar l'òbra considerabla que 

Jaume faguèt sensa relambi au servici de la Nacion 

Occitana.  

Demembrarai jamai sa cordialitat. Cada còup que nos 

vegueriam, me testimonièt son amistat e per aquò aurà 

totjorn una plaça dins mei pensadas.  

Ara, à nautres occitans d'èstre dinhes de sa vòlha e de 

son estrambòrd.  

Reinat TOSCANO 
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Chers Membres, Chers Partenaires, Chers Amis, 
Cars Membres, Cars Partenaris, Cars amics, 

C'est avec une grande et lourde tristesse que je vous 

annonce qu'hier un ami très proche et membre-

bienfaiteur de notre association, Jacques Ressaire, nous 

a quitté dans son chemin vers la lumière.  Jacques, 

ancien Président de notre partenaire le "Parti de la 

Nation Occitane (PNO)" et propriétaire avec sa 

femme Ève de notre partenaire "La Jasse aux Abeilles - 

Ressaire Apiculture" avant de passer la main à sa 

fille Magali il y a quelques années, pour moi était à la fois 

un grand frère et un mentor pendant ces dernières 

années. 

 Es ambé un grand e pesuc tristum que ai d'anonciar 

qu'ièr un amic pron aprosimat e membre-bon-volontari 

de la nòstra associacion, Jaume Ressaire, nos a daissat 

dins son camin cap al lum.  Jaume, ancian President de 

nòstre partenari lo "Partit de la Nacion Occitana (PNO) e 

proprietari ambe sa femna Eva de nòstre partenari "La 

Jaça de las abelhas - Ressaire Apicultura" abans de 

passar en man de sa filha Magali i a mantunas annadas, 

per me, èra cotria un grand fraire e un mentor pendent 

aquestas darrièras annadas. 

Jacques était là pour soutenir le développement de nos 

programmes culturels et historiques peu de temps après 

la création de notre association en 2005, financièrement 

et avec de conseils et soutiens moraux.   Il est sûr que 

nous n'avons pas toujours été d'accord sur tous les 

sujets, mais notre amour commun pour cette terre riche 

en histoire a fait que nous avons pu travailler ensemble 

malgré nos différences. 

 Jaume èra aquí per sosténer lo desvolopament de 

nòstres programas culturals e istorics pauc de temps 

aprèp la creacion de nòstra associacion en 2005, 

financièrament e ambe los conselhs e supòrts morals. 

Èra segur que siam pas sempre estat en acòrd sobre 

totes los subjectes, mas nòstre amor comun per aquesta 

tèrra rica d'istòria faguèt que aviam trabalhat ensemble 

maugrat las nòstras diferéncias. 

David Price, imagine.tours 

 Ha mort JACME RESSAIRE que durant molts anys ha 

estat el president del Partit Nacionalista Occità (PNO), 

fundat el 1959 per Francèsc Fontan. Havia mantingut 

molt bones relacions amb el CAOC des de fa 32 anys. 

Hem enviat en nom del CAOC el nostre condol a la seva 

dona Avelina. 

 CAOC (Comitat d’Afrairament Occitano-catalan) 

Omenatge au patriòta Jaume Ressaire 

Lo movement Iniciativa per Occitània ven d’aprene amb 

una granda tristesa la desparicion de Jaume Ressaire, 

president onorari dau Partit de la Nacion Occitana (PNO). 

Presentam nòstrei condolenças a la familha, ais amics e 

ai companhs de Jaume Ressaire e mai au Partit de la 

Nacion Occitana.  

Saludam sa tenacitat e son coratge militant: s’engatgèt 

d’ora dins lo patriotisme occitan au costat dau grand 

teorician Francés Fontan, se botava sempre en primiera 

linha per far avançar la causa e, ben sovent, se lançava 

dins d’accions audaciosas que mòstran la prefondor de 

sei conviccions. Jaume Ressaire nos laissa l’imatge fòrt 

d’un òme qu’escriviá fòrça articles e qu’anava sens 

trantalhar sus lo terren per aparar la dignitat de nòstre 

pòble e de nòstra lenga. Gardem totei lo remembre 

d’aqueu defensor d’Occitània. 

Iniciativa per Occitània   9 de junh de 2010 

Coma associacion professionala, la FELCO s'entrevam pas 

de politica. Mas en aprenent la despartida de Jaume 

Ressaire, tenèm de far conóisser nòstra simpatia a sa 

familha e a sos amics. Representava una part de la 

memòria d'un mieg-segle d'occitanisme. A titol 

personau, apondo que dins los contactes e los eschambis 

sobre l'istòria de l'occitanisme qu'avèm pogut aguer au 

fieu dels ans, ai de lonja pogut percebre son intelligéncia 

e sa conoissença intima d'aquela istòria. Aviáu per eu 

una estima granda, e l'eissublio pas.  

Felip Martel, président de la FELCO (Federacion dels 

Ensenhaires de Lenga e de Cultura d’Òc) 

La chambra d'òc es abo vosautres. Pòrta nòstre recòrd e 

nosautres encui farem en recòrd sus Nòvas d'Occitània 

que vai sortir. Apres pensi que trobarem l'occasione de 

recordar Ressaire dins un moment particolar dins las 

Valadas Occitanas. 

Ines Cavalcanti, Chambra d’Oc 

Ai après la mort de Jaume Ressaire per un messatge del 

POC. 

Nos èrem crosats mai d'un cop e sa desaparicion me toca 

vertadièrament perque èra un ome de conviccion dins sa 

lucha per occitània. Vos demandi de dire totas mas 

pensadas atristadas a sa familha e sos amics. 

En tota solidaritat dins aquela nafradura. 

Danièl Rifà  

Qu'ei dab tristessa qu'apreni la mort de J.Ressaire. Que 

l'èi costejat desempuish hòrt d'annadas e que representa 

entà jo tota ua partida de l'istòria de l'occitanisme. Lo 

son engatjament en favor deu país occitan, de la lenga e 

deus drets deus pòbles que l'a tostemps exprimit de 

faiçon tranquilla, dab la volontat d'explicar, de convéncer 

solide, mes en saber tostemps que calèva temps, 

paciéncia e pedagogia, entà partvirar las montanhas de 

prejutjats qui existeishen sus aquera question. Jaume 

Ressaire qu'a hèit partida d'aqueths qui an hèita possibla 
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la pujada deu movement reivindicatiu occitanista 

desempuish quauques annadas. Que voi díser aus sons la 

pena qui representa tà nosauts occitanistas la soa 

disparicion. Dab totas las mias amistats a la soa familha e 

au monde deu PNO. 

David Grosclaude, ancian president de l’IEO, 

conselhièr regional d’Aquitània 

Comunicat de l’Institut d’Estudis Occitans 

Fòra de tota consideracion politica, l’Institut d’Estudis 

Occitans s’associa au grand tristum de la familha e deis 

amics de Jaume Ressaire que nos a quitats aqueste 9 de 

junh, après una vida entiera consacrada ambé conviccion 

a l’occitan e a son istòria… 

Pèire Bréchet 

Jacques Ressaire était une personnalité exceptionnelle. 

C’est un homme qui avait associé « le livre au combat » 

(proverbe hébraïque). Personnellement, je l’avais connu 

en 1984, en faisant le tour de l’Occitanie avec mes amis 

du P.N.O. Nous lui avions rendu visite et étions restés 

chez lui une journée. Mais ce que je n’oublierai jamais, 

c’est ce qui s’est passé en 2007. J’ai subi une 

intervention pour un grave problème cardiaque.  Jacques 

m'a envoyé une lettre qui m'a énormément touché. 

C'était une lettre manuscrite « à l'ancienne». Un acte 

d’une profonde humanité. Bien qu’il n’ait jamais visité 

Israël, nous, tous les amis de l'Occitanie et du PNO en 

Israël, présentons nos condoléances à sa femme et à sa 

famille, aux amis du PNO et aux Occitans que j’ai connus. 

Asher Shafrir (Stern), correcteur linguistique, docteur 

en linguistique des langues sémitiques, ancien 

directeur de l’Oulpan Akiva, Tel Aviv, Israël 

On aimait, on aimait pas. On était pour, on était contre. 

N’empêche, il fut un compagnon. Un vrai. Honnête et 

respectable. Il avait une grande conviction : celle d’être 

sur le bon chemin. Personnellement, je ne partageais pas 

ses analyses et ses conclusions. Mais ça ne m’empêchait 

pas de l’estimer et de le respecter. Et de penser qu’à sa 

manière il apportait une pierre à notre construction 

commune. Peut-être avais-je tort, peut-être avait-il 

raison ? 

En effet, est-ce que parce que nous ne comprenons pas 

qu’il n’y a rien à comprendre ? Il serait temps de laver 

cette crasse qui nous recouvre, qui nous tue et qui tue 

l’Occitanie, qui s’appelle obscurantisme, haine et 

ostracismes. Haine et ostracisme ne sont en aucun cas 

des vertus. Toute cause est faite de diversités. Il était un 

des éléments de la diversité occitane. Si nous 

considérons que dans cette diversité il y a des extrêmes 

qui nous gênent, cela veut simplement dire que chacun 

d’entre nous est lui-même un extrême et n’a jamais fait 

l’effort d’aller au contact des éléments de cette diversité. 

Il est si facile de jeter la pierre. Et de s’étonner que 

d’autres nous couvrent de pierres. Comme nous traitons 

nos amis, ainsi nous traitent, sans vergogne, nos 

ennemis. Il n’y a de jacobins que parce que nous ne 

respectons ni nos amis ni nos ennemis. Il est temps de 

rengainer nos ostracismes et nos « saintes colères ». 

Jacme Ressaire nous aura au moins appris cela. 

Bertran de la Farge, président du cercle Raymond 

Llull, membre de Convergéncia Occitana 

Vòle dire aicí tot çò que deve a Jaume Ressaire e tanben 

a Èva sa molhèr. D’autres parlaràn de son engatjament 

politic. Vòle quichar sus son òbra culturala qu’es de las 

màgers. Per ieu, Jaume es lo qu’a creat la primière 

librariá occitana de l’istòria. Aimava la lenga, la coneissiá 

d’a fons, subretot son provençau e son mèstre, Frederic 

Mistral. A bailat lo gost de la lenga e la cultura nòstras a 

un molon de monde que son a l’òbra a l’ora d’ara. Aviá 

dobèrt sa librariá en 1967. Aguère l’astre de faire sa 

coneissença en genièr de 1968 que m’interessave ja a 

l’occitan. Sus lo còp venguèm amics. Puèi trabalhere emb 

d’el e Èva pendent un an e mièg. M’aprenguèron un fum 

de causas sus la lenga, la cultura, Occitània en generau, e 

sus la librariá. Fai que, quand dobriguèri la miuna en 

1970, d’avedre trabalhat a Banhòus, foguèt un sesama 

per los representants e los ostaus d’edicion. Autra 

revelacion, Jaume me faguèt rescontrar Fontan que me 

faguèt prene consciéncia de la realitat occitana dins son 

ample, culturala, economica, politica, çò que Jaume aviá 

començat de faire. E benlèu mai que tot, descobriguère 

l’etnisme que me permés encara d’uèi de comprene 

fòrça eveniments mondiaus. Se me siái un pauc escartat 

dau P.N.O es que me sentisse pas tròp una anma politica. 

Siái mai a mon aise dins lo culturau ; m’empacha pas 

d’èstre totjorn simpatisaire. Jaume, as semenat un 

molon de granas que començan de grelhar. Farem tot 

per las faire fructificar. 

Pèire Mazodier, ancian librari a la librariá occitana de 

Salindras (Gard) 
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Sul Blòg del P.N.O 

Desaparicion d’una granda figura del movement occitan 

Jaume Ressaire, nascut en 1940, a difuntat dimars passat 

8 de junh a l’espital de Montpelhièr. Librari a Banhòus de 

Cèsa puèi abelhaire a Sant Miquèu d’Euzet (Gard), 

prenguèt la presidéncia del Partit de la Nacion occitana a 

la mòrt de son fondator Francés Fontan en 1979 e la 

daissèt en 2009 per rasons de santat. N’èra lo president 

onorari. Militant per l’independéncia d’Argeria amb 

Francés Fontan dins las annadas 60, aguèt 

d’entravadisses amb la justícia de l’epòca. Es un dels 

paires de la nacion occitana e del nacionalisme occitan 

que Francés Fontan n’aviá mostrat lo camin. Son objectiu 

èra l’independéncia d’Occitània, tròç per tròç, e sa 

reunificacion dins l’encastre d’una Republica federala 

occitana englobant lo terç Sud de França (levat lo País 

Basc e Rosselhon) lo Val d’Aran (ara dins l’Estat 

espanhòl) e las valadas occitanas de la region Piemont en 

Itàlia.Èra nacionalista internacionalista, es a dire etnista. 

Militava per l’emancipacion de totas las nacions sens 

estat dins lo monde segon lo principi establit per Francés 

Fontan : la lenga es l’indici sintetic de la nacion. Èra 

tanben ancian ministre del G.P.O (Govèrn Provisòri 

Occitan) Las obséquias se faguèron lo dijòus 10 de junh 

al cementèri de Banhòus de Cèsa. 

Partit de la Nacion Occitana 

Lo 12 de junh de 2010  

 

La librairie de Bagnols sur Cèze où Jacques Ressaire a exercé le métier de libraire pendant 9 ans 

 

 

D  
Diménegue 13 Junh 2010 
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GOUVERNEMENT PROVISOIRE 
POUR LA REPUBLIQUE FEDERALE OCCITANE 

GOVERN PROVISÒRI 
PER LA REPUBLICA FEDERALA OCCITANA 

GOUBER PROUBISORI 
PER LA REPUPLICO FEDERALO OUTSITANO 

 

http://gpo.identitat-d-oc.net/ 
 

 
 Nòstre ancian Ministre dals Afars estrangiers, de la Defensa e dal Dintre dal Primier Govern 
Provisòri Occitan, En Jaume RESSAIRE de Provença, ven de defuntar. Es un malastre grand per lo 
GPO, per Provença e per los Païses d’Òc. Avem un pensier devers la siu frema, Eva, devers las sius 
filhas, e la siu familha tota. Lo sepeliment civil se farà dijòus que ven 10 de junh a 3 oras dal pres-
disnar al cementèri de Banhòus de Cese (Gardon, Provença/Prouvenço). Segond la volentat dal 
defunt, ni flors, ni coronas. 

Lo GPO mandarà un representant per onorar la memòria d’En Jaume Ressaire. Una minuta de 
silenci li serà consacraa per la festa nacionala dals Païses d'Òc lo 17 de junh que ven a miegjorn. 
Notre ancien Ministre des Affaires étrangères, de la Défense et de l’Intérieur du Premier 

Gouvernement Provisoire Occitan, M. Jacques RESSAIRE de Provence, vient de décéder. C’est un grand malheur pour le GPO, 
pour la Provence et pour les Pays d’Oc. Nous avons une pensée envers sa femme, Eve, envers ses filles, et toute sa famille. 
L’enterrement civil se fera ce jeudi 10 juin à 15 heures au cimetière de Bagnols-sur-Cèze (Gard). Selon la volonté du défunt, ni 
fleurs, ni couronnes. 
Le GPO enverra un représentant pour honorer la mémoire de M. Jacques Ressaire. Une minute de silence lui sera consacrée pour 
la fête nationale des Pays d'Oc le 17 juin prochain à midi. 

Dans la Presse 

Midi Libre 

Édition du jeudi 10 juin 2010  

 

DR  

Bagnols. Décès   J. Ressaire n'est plus 

Le Bagnolais Jacques Ressaire est décédé à l'âge de 69 
ans. Ses obsèques civiles auront lieu aujourd'hui, jeudi 
10 juin au cimetière de Bagnols à 15 h. 
Jacques Ressaire était une figure bagnolaise. Il a 
marqué la vie commerçante de la cité en fondant la 
librairie Occitane, un lieu qu'il a su marquer de son 
empreinte. 
Jacques Ressaire a également choisi de vivre au 
contact de la nature à Saint-Michel d'Euzet où il était 
apiculteur. 
Mais, Jacques Ressaire s'est surtout investi dans la vie 
politique en présidant le Parti de la nation occitane. Il 
a porté ses couleurs lors de différents scrutins 
européens, régionaux ou encore législatifs. Amoureux 
de la langue de Frédéric Mistral, il a toujours milité 
pour sa reconnaissance culturelle, linguistique ou 
politique. 
Midi Libre présente ses sincères condoléances à sa 
famille.  
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Annonce du décès dans la rubrique Carnet des journaux, le Figaro, Libération et le Monde 

 

Jacques Ressaire, né en 1940 est décédé. Il a été enseignant, libraire, apiculteur, président du Parti de la Nation Occitane 
et ministre du Gouvernement Provisoire Occitan. 

Ses obsèques ont eu lieu le jeudi 10 juin, 2010, au cimetière de Bagnols sur Cèze (Gard) 

 

T i r é  d u  b l o g  d e  J a c q u e s  R e s s a i r e  
MON CURRICULUM VITAE : 

Né le 23 Octobre 1940 à Uzès dans le Gard de parents occitans. Ma mère Lucienne Payan et mon père Henri Ressaire 

étaient originaires de la région de Bagnols Sur Cèze, pays languedocien par l’histoire, mais provençal par le dialecte. 

Le provençal rhodanien est donc ma langue maternelle. 

Etudes à Bagnols puis au Lycée de Nîmes où j’apprends non sans mal le français que je parle avec l’accent occitan. 

Je fais ensuite des études universitaires à Montpellier où je décroche une licence libre de Lettres Modernes dont un 

Certificat de Grammaire Occitane. 

J’enseigne ensuite pendant un an et demi au Lycée de Bagnols comme Maître Auxiliaire. 

J’en démissionne pour créer, avec mon épouse Evelyne, la Librairie Occitane de Bagnols, la première des librairies 

portant ce nom. Nous avons tenu cette librairie pendant 9 ans, puis nous nous sommes lançés dans l’apiculture. 

Nous avons deux filles, l’une viticultrice, l’autre apicultrice. 

 

Je suis candidat aux élections à plusieurs reprises notamment aux législatives de 1986 sous l’étiquette P.N.O. où nous 

avons obtenu 2 614 voix sur l’ensemble du département du Gard. 
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Candidat aux régionales en 2004 en Languedoc Roussillon sur la liste « régionaliste » menée par Christian Lacour. 

Nous obtenons 13 525 voix soit 1,27 % des voix face, entre autres, à Jacques Blanc et à Georges Frèche. Dans la 

foulée nous nous présentons aux élections européennes sur les 18 départements du Grand Sud Ouest. C’est la 

première fois que le P.N.O. est présent à des élections sur plus de la moitié de l’Occitanie. 

Localement j’assure un cours de langue Occitane à la Mairie de Saint Michel d’Euzet le premier lundi de chaque mois 

à 18 h 30. 

Plus généralement je milite dans diverses associations culturelles en faveur de l’union des défenseurs de la « lengo 

nostro » qu’elles soient liées au Félibrige ou à l’Institut d’Etudes Occitanes. Je milite pour un rapprochement voire 

une fusion des graphies. 

 

Je dirige le Parti de la Nation Occitane depuis le décès de son fondateur en 1979 avec deux objectifs concrets : la 

publication régulière de la revue d’idée : « Lou Lugarn » et la présence du P.N.O. à toutes les élections. Mon but en 

tant que dirigeant du P.N.O. est que l’Occitanie soit reconnue comme nation à part entière au sein de l’union 

européenne. 

Ma vision d’avenir pour l’Occitanie est celle d’un Etat fédéral voire une confédération des régions de langue d’Oc qui 

respectera les différences entre pays occitans. 

 

L a  p h r a s e  

«  V o u s  ê t e s  f i e r s  d ’ ê t r e  g a l l o i s ,  n o u s  s o m m e s  f i e r s  

d ’ ê t r e  o c c i t a n s  »  

Jean Dionis, maire d’Agen, au Pays de Galles, lors du 20e anniversaire du jumelage Llanelli-

Agen. 

Le Petit Bleu du Lot-et-Garonne, 25/05/2010 

17 de junh fèsta nacionala d’Occitània 
 
Aujourd’hui, 17 juin, se célèbre notre fête nationale pan occitane suite à une proposition du 

PNO lancée il y a deux ans. Le Val d’Aran, territoire occitan situé administrativement au sein de la 
Généralité de Catalogne fêtera solennellement ce jour symbolique comme il le fait depuis 1991, date à 
laquelle le Val d’Aran recouvra ses institutions historiques et son autonomie politique. Le Val d’Aran 
sera aujourd’hui honoré par la présence de Monsieur José Montilla, Président de la Generalitat de 
Catalunya. 
  

Cette année, cette fête nationale occitane se trouve endeuillée par les inondations 
catastrophiques qui ont frappé l’Occitanie, notamment le département du Var, et par le décès de 
notre regretté Jacques Ressaire inhumé il y a tout juste une semaine. A ce sujet, je remercie les 
nombreuses personnes qui ont pu se joindre à cette cérémonie funèbre et je salue les nombreux 
témoignages d’affection et de soutien qui ont été adressés tant à  la famille de Jacques qu’au PNO. 
  

Amies et amis de l’Occitanie, je vous invite toutes et tous, ce 17 juin 2010, à avoir une pensée 
solidaire toute particulière pour l’émancipation de la Nòstra Nacion. Non seulement notre 
revendication est juste mais elle s’inscrit dans un vaste mouvement de libération et de revendication 
du droit à l’autodétermination des peuples comme le confirme les derniers évènements en Flandre 
avec le bon score réalisé par les indépendantistes, en Catalogne avec notamment le référendum pour 
l’indépendance, au Québec avec la marche pour l’indépendance programmé ce dimanche… 
  

Visca Occitània ! 
Visca la Libertat ! 

Philippe Bonnet, président du P.N.O 
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Indépendance du Val d’Aran ?                   par Philippe Bonnet 

L’Occitanie connaît une  très riche actualité 

nationaliste à ses « extrêmes ». 

A l’extrême Orient de l’Occitanie, on dénonce le 

150ème anniversaire de l’annexion illégale du Comté de 

Nice à la France. On révèle  aussi la faille juridique du 

Traité de Turin de 1860 qui remettrait en cause sa 

propre validité. 

A l’extrême Sud de l’Occitanie, le Val d’Aran donne 

quelques bons coups de collier pour défendre ses droits 

et ses libertés. 

Le Val d’Aran, petit territoire occitan, administré par 

la Généralité de Catalogne, situé au cœur des Pyrénées 

dans l’Etat espagnol, a recouvré depuis 1990 ses 

institutions politiques historiques et son gouvernement 

autonome. Or l’autonomie aranaise est en bute à la 

nouvelle loi d’organisation territoriale catalane qui 

prévoit de supprimer les quatre provinces catalanes 

(sud) actuelles au profit de sept vigueries ou juridictions 

territoriales traditionnellement propres à la Catalogne. 

Ce projet  de décentralisation catalane, certes louable, 

aurait été le bien venu s’il n’avait intégré le Val d’Aran au 

sein de l’une des sept vigueries, dénommée « Alt Pirineu 

i Aran ». La levée de boucliers ne se fait pas attendre. 

Francés BOYA, Président du Gouvernement aranais 

avertit mi janvier de la désaffection aranaise pour la 

Catalogne que peut générer l’inclusion du Val d’Aran 

dans une Viguerie.  

Le problème est aussi d’ordre juridique, la loi de 1990 

sur  le régime spécial du Val d’Aran stipule, en son article 

3, que la Vallée d’Aran ne peut être incluse dans aucune 

division territoriale propre de Catalogne qui ne soit pas 

elle-même.  

Tous les partis politiques du Val d’Aran, tendances 

confondues se liguent contre ce projet de création d’une 

viguerie « Alt Pirineu i Aran ».  

L’Esquèrra Republicana Occitana, émanation de l’ERC, 

présidée par Jusèp Loís SANS SOCASAU use de 

l’argument nationaliste occitan pour motiver son refus 

de voir intégrer le Val d’Aran à une viguerie. Pour l’ERO, 

le Val d’Aran est une nation différente de la nation 

catalane et doit conserver sa spécificité. De plus les 

derniers statuts de la Catalogne de 2005 considèrent le 

Val d’Aran comme « réalité nationale occitane ». Pour 

Jusèp Loís SANS SOCASAU, cet argument nationaliste 

occitan doit demeurer l’argument de base et devrait être 

davantage invoqué. 

Début février, face à l’inertie de la Generalitat et de 

son gouvernement tripartite (PS catalan, ERC et IC Verts), 

Francés BOYA menace de devenir indépendantiste s’il n’y 

pas d’autre solution pour  défendre son pays. L’affaire 

est montée en épingle par les médias. Plus tard, il 

souligne les risques d’une dérive 

vers une radicalisation politique. 

Une précision est à apporter : 

quand Francés BOYA parle 

d’indépendance, il y a lieu de 

comprendre indépendance vis-à-

vis de la Catalogne, mais pas nécessairement par rapport 

à l’Etat espagnol. Il est alors accusé par ses adversaires 

politiques d’aller chercher un soutien à Madrid, 

museleur des peuples, plutôt qu’en Europe et de 

préférer que le Val d’Aran soit une région espagnole 

plutôt qu’une viguerie catalane. Les relations entre 

Francés BOYA, Président du gouvernement aranais, 

membre d’Unitat d’Aran (PS aranais) et la Generalitat 

risquent de s’altérer ainsi que les relations avec le PS 

catalan, l’un des trois composants du Gouvernement de 

la Generalitat. 

Rebondissement le 10 mars: alors que le 

Gouvernement tripartite vote la proposition de loi sur les 

vigueries, Francés BOYA, député au parlement de 

Catalogne, exprime un vote d’abstention et non pas 

d’opposition. Surprise pour beaucoup. 

Autre rebondissement : un projet d’accord vient 

d’être trouvé par les groupes qui participent au 

Gouvernement de la Generalitat (PS catalan, ERC, IC 

Verts) pour exclure le Val d’Aran de l’organisation des 

vigueries. Néanmoins ce texte  manque de clarté,  il dit 

implicitement que le Val d’Aran ne sera pas inclus dans 

une viguerie mais ne constituera pas non plus une 

viguerie. Provisoirement, jusqu’à ce que l’Etat en décide 

autrement, le Val d’Aran se retrouve inclus dans une 

viguerie qui dès à présent est baptisée «  viguerie des 

Pyrénées  » et non plus « viguerie Pyrénées et Aran ». On 

imagine la situation si l’Etat ne se décidait pas. 

Le 17 juin comme chaque année depuis vingt ans, se 

déroule la célébration du jour national du Val d’Aran, où 

en plus des festivités et des discours officiels est hissé le 

drapeau aranais frappé de la croix occitane, sur la 

musique de l’hymne national aranais « Aqueres 

montanhes » qui est l’adaptation aranaise du fameux 

« Se canta ». Ce 17 juin dernier, pour la première fois 

dans l’histoire, un Président de la Généralité de 

Catalogne, en la personne de José MONTILLA, a 

accompagné les Aranais dans leur fête nationale.  

Le Val d’Aran n’est certes pas encore un Etat 

indépendant. Certains en ont rêvé après les déclarations 

de Francés BOYA.  Le Val d’Aran n’est pas encore à 

l’Occitanie ce qu’Andorre est à la Catalogne. Le sera-t-il 

un jour ? Néanmoins le Val d’Aran croise le fer 

courageusement pour sauvegarder son 

autogouvernement et en développer les compétences. 
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Cela sur fond de projet linguistique puisque doit être 

votée prochainement la loi sur le parler aranais dont 

l’appellation fait débat. Les partisans de la dénomination 

« lei der aranés » s’opposent aux tenants de l’appellation 

« lei der occitan ». Les seconds étant animés d’une vision 

plus ouverte et moins réductrice que les premiers. Les 

nationalistes aranais et les nationalistes pan occitans du 

Val d’Aran n’ont probablement pas fini de nous 

surprendre et de nous montrer la voie pour la liberté. 

Cet épisode démontre aussi les limites de l’autonomie 

politique qui peut à tout moment être remise en cause 

par le Pouvoir central. D’où l’impérieuse nécessité que 

l’Occitanie se constitue progressivement en République 

fédérale démocratique qui seule pourra être la garante 

des ses droits. 

24/06/2010 

Cent cinquanten aniversari de la naissença de Arsèni Vermenosa 

 

Lengo destrounado benlèu 

Dize pas nou, mès lengo en vido ! 

Arsèni Vermenosa, Oy felibres, oy cigaliés, oy 

troubaires, 1891 

É i'a pièi soun parla tant escalabrous pèr 

Prouvènço ! 

Frederic Mistrau, lètra a Pèir Devoluy, 14 de març 

1901 

N'es benlèu lo mei malaisit de gahar daus grans noms dau Felibrige. 

De vrai qu'èra d'aquesta familha que nos digut lo Ives Roqueta, daus abitants grèus e maladrechs / D’un país de la votz 

d’enfança e de tèrra
1
...  

Deishèt meilèu un sovenir d'òme enferonat e per tot díder quasi en corcochon, e son òbra, lo d'un mormòc chauche.  

Vièla d'Itrac, son vilatjòt on vadut lo 26 de seteme de 1850, es au ras d'Orlhac, dens çò que díden l'Auvernha Nauta, on se 
parla en realitat un dialècte nòrd-lengadocian. 

La familha Vermenosa, de bona renomada, èra au cap d'una entrepresa florissanta de comèrce. Es una familha dehet 
credenta, de bona vita crestiana e patriarcala : un tinèu sodat, damb hrairs e sors nombrós, servidors fidèus e crestians, 
una mair aimanta amei un pair que viatge per apasturar son ostalada. Firmin Vermenosa, negociaire reconeishut en vins, 
drogaria, merçaria,  es au cap de botigas un chic pertot, per la firma Vermenosa Frairs e Companhia. Totjamei a córre 
sagòrra e magòrra, es en Espanha, on son hilh lo va retrobar en 1866, a l'atge de setze ans.  

Damòra annadas e annadas en Castilha, au ras de Tolèda. Sembla d'auger gahat l'escrivèira dens son joenau, a l'ostau de 
familha, es totun en Espanha que sembla hèser l'encontra das lètras francésas amei espanhòlas : Hugò, Cervantès... 

Negociant a son torn, Arsèni Vermenosa comença d'escríver en francés. Una poesia enflamada e esplasmadèira, plena 
d'estorbalhs patriotics (francés) amei d'esmonaments de las guèrras de la Revolucion, la de 1789... S'adreçan, aquestas 
òbras, aus jornaus l'Indépendant du Cantal, apuei l'Avenir du Cantal. Auguste Blancharel (1832-1889), director d'aqueth 
darnèir jornau, es una figura de la renavida de la lenga d'Òc en Auvèrnha Nauta. Regent, polemista e satirista en occitan, 
militant respublican de tendénça radicau, es probable eth qu'obrirà prumèir los uelhs au june Vermenosa sus la lenga 
apuei sa cultura vertadèiras. 

En efèit, entretant Vermenosa tornèt en Occitania, en 1883. Comença de s'inscríver dens la vita politica amei culturau dau 
parçan orlhaqués. Apitat coma aigardentèir a Orlhac, ven "L'Arverne", cronicaire satiric e a còps ripotegaire dau jornau La 

Croix du Cantal. Son perpaus es empleat de sa he ardenta, de son patriotisme, apuei de sa cultura paisana e tradicionau.  

Saben pas coma se hit lo viraplec... A partir de la quarantèna, se hèi un cambiament daus radicaus en çò de l'escritura, 
amei de la vision dau monde d'Arsèni Vermenosa. 

Coma descobrit sa lenga ? Los ensenhaments de Blancharel espeliren sau tardèir ? Quaus furen sos prumèirs ligamis damb 
lo Felibrige ? 

Es çà que là ad aquesta epòca que lo patoès (avem pas de pròvas qu'empleguèt lo mòt Vermenosa), transfigurat, ven lo 

lengo d'oc, lo lengo maire
2, dens un tèxte lèu publicat – dens lo corrent de 1891 – e que passèt sau pic a la prosperitat : Oy 

                                                           
1 ROQUETA Ives, L'escriveire public, IEO, Tolosa, 1958. 
2 Oy felibres, oy cigaliés, oy troubaires, Gentet, Orlhac, 1891. 
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felibres, oy cigaliés, oy troubaires. Passant de l'estadi de gardolèir au de mèste, Vermenosa a l'intuicion – au mens qu'en 
sigue estat assabentat  ? – d'una idèia : la lenga d'Òc es una, d'Orlhac, de Tolosa, de Malhana, de Pau o de Nissa. Se 
capvirant d'un còp, vaqui l' "Arverne" vengut lo cantor de l'unitat d'un pòble, hasent suas las idèias de Mistrau : 

Dounc, en avant lou païs naut ! / En avant ammé lo Gascounho / E touches les mascles de pounho, / Del crane Païs 

Prouvençau !
3 

Las causas s'acceleran : en 1894 es creada l' Escolo Oubernhato, per la promocion dau dialècte de Nauta Auvèrnha, apuei 
lèu lèu sa revista, Lo Cobreto. Vermenosa, vengut capiscòl de la navèra escòla felibrenca, perseguís sa creacion en occitan, 
mes tanben en francés. En 1896 pareish Flour de brousso, que l'Academia daus Jòcs Floraus de Tolosa aunora d'un premi. 
Lo recuelh serà estampat de navèth tres còps.  

En 1900 ven la consecracion oficiau de l'institucion. L'institucion, çò qu'es a díder Mistrau ! Vermenosa es nomat majorau 
dau Felibrige en plaça de Donnadieu – benlèu au parat de la Santa Estèla de Vilanèva-las-Magalonas, en abriu 1900 – on 
encontra Mistrau, amei los felibres Felix Gras, Pèir Devoluy e Prospèr Estiu. Mistrau lo noma "prumèir majorau 
d'Auvèrnha". 

A costat d'aquò, Vermenosa contunha son activitat literària en francés, sa prumèira lenga d'escritura : En plein vent (1900) 
et Mon Auvergne (1903), òbra recompensada dau premi de poesia  Archon-Despérouses de l'Academia francésa, son çà 
que là d'evocacions dau parçan natau. Es pas lo prumèir còp que Vermenosa nos balha aquesta impression de balancejar, 
entre un franc engatjament cap a la lenga occitana, e un retorn au francés, lenga mairau d'aqueste tinèu de borgesia 
rurau.  

Shens de hèr a l'analisa d'estanquet, se poiré cercar las causas d'aqueth viraplec linguistic en çò de la mauescaduda de sa 
candidature a la dignitat de capolièr, amei la de son amic, lo felibre avaironés Justin Besson (1845-1918), curat de St-
Andriu-de-Najac, qu'estut majorau en 1903, mes jamei capolièr.  

Es que's sentit horabandit, dau refús de Mistrau de préner un capolièr d'un parçan tròp eslunhat linguisticament de la 
Provença ? E n'augut reclam de çò que sisclèt Mistrau au majorau Pèir Devoluy, lavetz a Nissa, dens sa lètra dau 14 de 
març 1901 : Un autre que segur se poudrié chausi, es Vermenouze. Soulamen es d’Auvergno, peramoundaut au diable. E i’a 

pièi soun parla tant escalabrous pèr Prouvènço !
4
  ? Digun ic pòt díder... Se remarca totun que la revirada franchimanda 

dau majorau d'Auvernha es contemporana d'aqueths eveniments. 

Totjamèi virolejant es lo viòt seguit per l'"Arverne" : coma lo precisan A. Pratvièl e J-R. de Brossa dens l'Anthologie du 

Félibrige (1909), Vermenosa hèi l'encontra alentorn de 1903, daus poètas lengadocians Prospèr Estiu (1860-1939), apuei 
Antonin Perbòsc (1861-1944) e de l'archivista orlhaqués Rogèr Grand.  

Comença lavetz una navèra temporada de creacion literària felibrenca, damb sas collaboracions a la Revue méridionale, la 
Revue félibréenne, apuei la Poesia moderna. Chic a chic, Vermenosa abandona l'orthographe phonétique de sa rude 

Auvergne
5
, per adoptar la grafia nava que comença d'espelir, notadament devath la pluma d'Estiu. Aquesta grafia es la que 

vendrà dens las annadas 30, damb las òbras de Loís Alibèrt, la grafia moderna de l'occitan. Es dens aquèra grafia que 
pareish, en 1909, Jous la cluchàdo, que serà lo darnèir opus dau prumèir majorau d'Auvèrnha. Dens aqueth obratge, 
Vermenosa canta la Marianna d'Auvèrnha, ò tu, nòstra Mirèia ! hasent atau lo ligami entre sa celebracion costumèira de 
l'Auvernha vielha, sas tradicions, sos contaires, sas velhadas, sa gastronomia, e Mistrau damb la celebracion dau parçan 
personificat dens la figura feminina. 

Ven lo tems de la vagason : a quitat d'estar cap-redactor de Lo Cobreto, chic après auger hidat la publicacion de Jous la 

cluchàdo a l'abbat Ramon Forn, cat dens una malausia respiratòria, que s'acaba pas que damb la mòrt dau majorau 
Vermenosa, lo 8 de genèir 1910 a Vièlas, a l'atge de cinquanta-nau ans.  

S'es un exercici daus malaisit de sondar las anmas daus felibres, tad assajar de hicar au jorn luras motivacions linguisticas, 
amei socio-etnologicas, lo daquò's ven mei dur encara damb Vermenosa. 

Sembla que sigue estat totjamèi entremesclat un patriotisme francés jamèi prés en defaut, damb la passion vertadèira 
que's sentís dens Oy felibres, oy cigaliés, oy troubaires on l'"Arverne" pren la defensa de la lenga d'Òc dens son estile viu e 
brac costumèir (Un potai acò ! me fòu reire !

6
 ). Vermenosa sembla aconsiar l'eretatge mairau : l'amor de Diu, de la 

familha, de la França e das tradicions ad un dever, una teda morau que'n pòt pas quitar sos pena de deishar d'estar se-
medish. Aqueste ligami teishut entre la fe catolica e lo patriotisme francés (que Mistrau e Aubanèu muishèren qu'avèva 
ren de sistematic), l'òbra de Vermenosa en es percorruda. Son engatjament felibrenc sembla n'en auger estat qu'una 
esperlongada, çò que n'en haré pas una excepcion dens lo Felibrige.  

E-s'pòt hèr de Vermenosa un patriòte franchiman dringat en felibre, damb tot çò qu'ic emplica? Cercar carbolha a 
Vermenosa es pas malaisit, çà que là, quò emplica de cercar carbolha au Felibrige tot sancèir, tant aquestas contradiccions 

                                                           
3 Ibid. 
4 Correspondance Frédéric Mistral – Pierre Dévoluy, 1895-1913, lètra dau 14 de març 1901 Tresòc, universitat de Provença 
(http://sites.univ-provence.fr/tresoc/libre/integral/libr0596.pdf) 
5 PRATVIÈL A. , DE BROSSA J-R. Antologia dau Felibrige, Nouvelle Bibliothèque Nationale, 1909. P. 82. 
6 Oy felibres, oy cigaliés, oy troubaires, Gentet, Orlhac, 1891. 
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tumadèiras a nòstes uelhs son las d'autes grans noms daus Cigalièrs : Mistrau eth medish, Devoluy, Maurras... Las 
relacions de Devoluy damb Action Française son lunh d'estar claras, amei las de Romanilha, Felix Gras, Xavièr de Forvièras, 
Savinian, Marius André, Folco de Baroncelli amei Berluc-Perussis, tots amics o pròches – a grads diferents – de Carles 
Maurràs, Provençau de Martigas, lo fau encara rapelar...  A Paris, après auger estat estremat dau Felibrige de Paris en 
1893, harguèt una Escolo Felibrenco, dens laquau augut ligamis damb Paul Arèna, l'abbat Rós, Carles de Tortolon, Auguste 
Forès apuei Xavièr de Ricard, Arnavièla, Jordana, Bladèr, Devoluy, Ronjat... É çò que díder de l'abbat Salvat, eslève d'Estiu 
e de Perbòsc, que's pelejèt – apuei capitèt – per que Maurras fusse nomat majorau, çò qu'escadut en 1941... E per clavar 
lo daquò's, desbrembam pas que Filadelfa de Gèrda, Arnavièla, Pratvièl, Marcèu Azaïs, Manuau Deu Bosquet, amei 
Frederic Mistrau lo nevot, estúren membres d'Action Française. 

En sabent aquò, digun s'estonarà de veire lo nom de Vermenosa mesclat ad una soscripcion per aunorar la mòrt de 
l'activista antisemite Antòni de Morès apuei i organizar funeralhas dans grandas7... 

L'estudi de la literatura occitana pòt a còps miar tad escobar devant sa pòrta... 

 

Anexa : elements a perpaus de la lenga de Vermenosa. 

Au sud-ouest, les faits sont encore plus remarquables : il y a bien une limite linguistique, mais elle passe au Lioran, au 
centre du massif du Cantal, séparant du reste de l'Auvergne l'arrondissement d'Aurillac, qui a toujours appartenu à cette 
province, mais qui linguistiquement se rattache à la Guyenne.8 

De vrai, lo parlar orlhaqués es, uei, generaument considerat coma restacat au lengadocian. 

Ronjat lo hica dens l'ensem B de son classament (lengadocian-guianés)9. 

A semblat interessant d'assajar d'espiar los elements de ressemblança e dissemblança dau parlar de Vermenosa damb 
l'auvernhat de Limanha (Clarmont, Suire...), apuei lo dau parçan de Tièrs. 

Se ved, prumèir, elements que pareishen comuns aus parlars lengadocians apuei auvernhats, au miei dausquaus :  

non-vocalizacion dau "l" > aquel, del, el, al, bèl, torrèl ; en parlar limanhòu, se tròva tanben10 aqueth fenomèn, au contrari 
dau limosin vesin. Totun, fau notar la presénça de tetacismes en parlar auvernhat limanhòu (chatèt)11 que pareishen pas 
en lengadocian.   

Fau ajustar çà que là que Vermenosa sembla d'emplegar tanben fòrmas vocalizadas : lo cièu, lo Cantau, quauqu'un, pièu...  

Las fòrmas de l'imperfèit apitadas sas fòrmas iai-ias-ià... son tanben comunas au lengadocian e a l'auvernhat.  

Un daus elements "mercaires" de la dialectalitat es, peu passatge dau lengadocian-guianés a l'auverlhat, lo passatge dau 
/è/- /ε/ obert au /ia/. E d'aqueste punt, i a cap de dobte que lo parlar de Vermenosa se restaca clarament a l'ensem 
lengadocian, puishque trobam en çò d'eth fòrmas coma bèl-bèla, quóra en limanhòu, n'aurém la fòrma biau.  

La palatalizacion es sistematica en auvernhat limanhòu que l'es pas dens lo parlar de Vermenosa, que ditz  cantar (au lòc 
de chantar en Limanha) lo cap, la cara...  

Parèir, Vermenosa emplega la fòrma de l'article del, au lòc de dau en auvernhat limanhòu. En çò de Vermenosa, se tròban 
quasi pas d'aferèsas, que son çà que là causas correntas en parlar auvernhas de Limanha : 'quel, 'queste, 'ma (aferèsa de 
coma), 'reire... 

Vermenosa emplega pas las fòrmas coma foaire (faire), fòrma dau parçan de Tièrs, tanpauc la fòrma  fare, que se sembla 
encontrar capvath Ambèrt .  

Emplega meitot lo vèrbe caler non-vocalizat (cal), au lòc de faler vocalizat (fau) o chaler vocalizat, que son las fòrmas de 
Limanha apuei de Tièrs.  

Quauques formas emplegadas per Vermenosa, amei, existissan sonqu'en lengadocian : consi ; zo ditz... 

Ressortís de tot aquò que lo parlar de Vermenosa presenta una majoritat de fòrmas lengadocianas, e que dehet chic de sas 
fòrmas pòden se desseparar de l'ensem lengadocian, e pòden estar analisadas coma particularismes de l'occitan 
cantalenc.     

                                                           
7 MARTEL Felip, Les Félibres et leur temps. Renaissance d'oc et opinion (1850-1914), P.U.B. col. Saber, Pessac, 2010. 
8 DAUZAT Albert, "Les parlers auvergnats anciens et modernes, bibliographie critique",  Revue de linguistique romane, IV 
(1928), p. 65. 
9 RONJAT Jules, Gramària istorica das parlars provençaus modèrnes, Mâcon, 1930-1941. 
10 Tèxtes occitans en parlars cantalencs amei limanhòus son disponibles en linha sau siti http://www.recits-occitan.com/, ligat a 
l'IEO 63. s'i pòt tanben ausir enregistraments.  
11 La fòrma normala sembla totun estar chatèlh.  

David Escarpit 
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LA CROSADA (3) per Reinat Matalòt  

La rompedura embe Tolosa 

Mèstre Tedisi arribèt a Tolosa ai alentorns dau mitan de 
junh, au moment que s’entamenava lo sèti de Menèrba. 
Venia complir l’òrdre donat par Innocenci III, valent a 
dire absòlver lu Tolosans. Sobrava pus que de reçaupre 
lo « purgament canonic » de Ramon VI. 
Es lo Tedisi qu’oficialament fuguèt encargat de l’afaire, 
mas en darrier lu òrdres èran donats per l’abat de 
Cistèu, e tre qu’arribat dins la ciutat comtala auguèt una 
entrevista embe lo legat dau papa. 
Aquí siam au crosador de la trama que va pertocar la 
seguda dei eveniments. Lu doi compaires van faire una 
demostrança de cinisme a respièch dau comte de 
Tolosa. Sotalinhem lo fach que lo papa cercava sensa 
dubitança, sigue per l’interès, sigue per la crenta, 
d’atraire lo comte dins lo camp dei aligats de la Glèia. Es 
pas impossible tanpauc qu’augue esprovat una simpatia 
per aqueu senhor de tria, preclar e cultivat. Mas d’aquí 
fins a orientar una política ligada a de simpatias ò au sieu 
contrari, li èra una valat qu’auria jamai escompassat. 
Aquí tornar mai si desvela una engana dei bèli : dins li 
sieus epístolas ai evesques e a Arnaut-Amalric, presenta 
la sieu indulgéncia rapoart au comte, coma una manòbra 
fallaciosa destinada a endurmir Ramon VI. Doncas lo 
papa recomandèt de permetre au comte de si justificar 
canonicament e de lo condemnar dins l’ipotèsi d’una 
refuda de l’interessat. Tot aquò fuguèt dau relarg de la 
faussetat : Tedisi èra un personatge avisat e foarça zelat 
dins l’afaire de Dieu : desirava ardentament trobar un 

biais legau per entravar lo comte de provar la sieu 

innocéncia. Pas foals lo legat e lo sieu ajont, sabían ben 
que se Ramon VI capitava de si desenculpar d’una mena 
ò d’una autra, lo tot de l’òbra de la Glèia en Occitània 
s’atrobaria anientat ; lo comte representava un vertadier 
perilh segon lo vejaire dau legat. 
Adoncas, Ramon VI fuguèt convidat de se justificar 
davant un concili acampat a Sant Gèli dins lu tres mes 
venents per provar qu’es pas fautiu d’eretgia e qu’avia 
ren de veire tocant l’assassinat dau legat Pèire de 
Castelnau. 
Sobrava qu’una solucion per entravar lo comte de 
presentar la sieu justificacion : destoscar un mejan 
juridic ; e lo mejan necessari, Tedisi lo trobèt en 
s’apiejant sus una epístola d’Innocenci III que diía entre 
manti : << Volèm que lo comte de Tolosa dins l’aspèra 
(dau concili) execute lu noastres òrdres. >>  
Lu òrdres citats pertocàvan lo bandiment dei eretges, lo 
remandament dei arlòts, la renonciacion ai novèli 
leudas, la sauvagarda dei bens eclesiastics, la patz, 
eca…Lo problèma es que lo comte avia ren executat. Es 
aquí que va jugar l’engana juridica que va servir 
d’apontèu a Tedisi davant lo concili : << Ramon VI a 
violat lu sieus juraments sus de ponchs segondaris, 
doncas aurà minga atermenatge per s’esperjurar 
tocant aquelu doi crimis grandàs : la moart de Pèire de 

Castelnau e l’eretgia. >> En 
clavadura, non poirà de deguna 
mena, estre audit sus de ponchs 
màgers, tant que non serà en règla 
sus lu ponchs segondaris. Per parlar clar, la sieu 
justificacion non podia èstre presentabla en seguda ai 
instruccions pontificali. 
 
Verai es que lo papa demandèt a Ramon VI de complir li 
sieus promessas que faguèt en lo 1209 a Sant Gèli tocant 
lu « ponchs segondaris ». Es alora que lu doi eclesiastics 
van cometre un vertadier negati de justícia en 
interpretant aquel òrdre dins un sens qu’èra pas sieu ; 
ne faguèron una clausula capitala, una condicion sine 

qua non de la justificacion dau comte que concordava 
degunament embe l’èime dau papa que per autre, 
escriguèt au sieu legats despacients de s’apoderar dei 
bens de Ramon VI : << Avèm decidit que lo fach d’aver 
pas encara complit lo tot dei clausulas de l’acordament 
non li podia faire pèrdre lo sieu drech de proprietat.  
Avèm ordenat a l’armada crestiana qu’opèra segon lu 
noastres òrdres formaus contra lu eretges, de non tocar 
au sieu domèni. >> 
Curiosament, lu légats lo denembrèron ò faguèron come 
se l’auguèsson denembrat. Aquelu d’aquí, ganhàvan sus 
lu doi affaires : la comdenacion dau comte demorava, e 
li directivas tocant la convocacion dau concili semblàvan 
aplicadi, au manco en aparéncia. Faussons coma lo 
podían estar, lu légats anèron fins a convocar un concili 
a Sant Gèli per lo mes de julhet e donèron aponchament 
a Ramon VI per qu’aqueu posquèsse presentar la sieu 
justificacion. La trapèla avia capitat. 
Mas lo comte si vòu comportar en tant qu’enfant 
obedissent de la Glèia ; es impossible que lu legats 
l’entràvan de lònga de provar la sieu innocéncia. Mas es 
mau conóisser l’acarniment d’aquelu doi enrabiats. 
Voàlon a tot cost forçar la man de Ramon VI denant 
l’arribada de novèus prodèus, donat que lo comte 
comença de passar per un just secutat. 
Li arribaran :  as’Arle d’ont si ten un concili, lu legats 
porgísson a Ramon VI una mena d’ultimatum que li son 
mencionadi li condicions que deurà aplicar per daverar 
lo perdon dei sieus « crimis », de que denega la 
responsabilitat. 
Li condicions son tali, que d’unu istorians anèron fins a 
pensar que fuguèron una invencion foara-sens dau 
cronicaire. Aqueu d’aquí cuenta que Ramon VI e lo rei 
d’Aragon deuguèron asperar defoara, dins lo vent e lo 
frei la comunicacion de l’encartament engimbrat per lu 
legats, cen que denòta una brava mancança de respièch 
tocant de senhors d’aqueu nivèu. Aqueu comportament 
pega ben embe la natura violenta de l’abat de Cistèu per 
autre gaire clinat de si sotametre ai autoritats 
eclesiastiqui. 
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Lo comte escota la lectura dau document, pi si vira 
devèrs lo rei e li fa : << Escotatz, majestat, aquel 
encartament e l’estranh comandament que lu legats mi 
fan assaupre de complir. >>. Lo rei li respondèt  : << 
Vequí cen que fa mestier d’èstre melhorat, en lo nom 
dau Paire tot poderós. >> , es ensin que lo rapoarta la 
Canson : 

<< E aujatz esta carta e l’estranh mandament 
Qu’em mandan li legat que i sia obedient.>> 

Lo reis la fai legir autra vez mantenent 
E cant la ac auzida, ditz em patz simplament 

: << Be fai a milhorar, pel Paire omnipotent. >> 
Èra lo mens que si posquèsse dire. L’encartament 
ordenava a Ramon VI de descaçar lu arlòts, de jamai pus 
aparar lu Judius e lu eretges, de liurar aquelu d’aquí dins 
l’alòngui d’una annada, e per sobrepes, lo comte e lu 
sieus barons e cavaliers si devían acontentar de 
consumir doi qualitats de carn tot au mai, laissar de caire 
de vestiments en estòfa de tria per cargar de capas rufi, 
devían desfondre complidament lu sieus castèus e li 
sieus fortalesas, estar de maion en defoara dei vilas e 
unencament en campanha coma de « pacans » ; minga 
resisténcia serà opausada ai crosats se per encasença 
aquelu d’aquí lu ataquèssons e per faire boana mesura, 
lo comte deurà passar per la mar per anar en Tèrra 
Santa e li estar tant qu’agradaria ai legats.  
Li condicions d’aquel acordament fuguèron tant 
desproporcionadi e dessenadi que si poiria esquasi 
pensar que lo comte li auguèsson inventadi  per justificar 
la sieu rompedura embe lu legats….s’auguèsse augut 
interès a-n-aquela rompedura, en saupent qu’au contrari 
devia faire tot per la defugir. 
Pierre des Vaux de Cernay non parla pas d’aquel 
encartament, mas precisa que lo comte que « cresia au 
vòl e au cant dei aucèus e autres presagis », seria partit 
prefondament trebolat per un presagi de marrit auguri, 
cen que « pega » mal embe  l’imatge dau personatge. Va 
solet que lo panegirista de la crosada, que l’imparcialitat 
estofava pas, non vouguèt faire suportar la 
responsabilitat de la rompedura ai legats tocant aquela 
partença despachada que si pòu qu’explicar que per lo 
biais d’una provocacion dei mandataris de la Glèia. 
Doncas, un còup legit l’encartament, Ramon VI s’en va a 
Tolosa lo document en mans e lo fa legir en cada caire 
per fin que sigue « conoissut clarament per lu cavaliers, 
borgés e capelans que càntan la messa » ; es ren mai 
qu’una declaracion de guèrra. Coma si podia preveire, lo 
6 de febrier dau 1211, lu legats escumenjaran lo comte e 
van donar per decret lu sieus bens au primier que s’en 
apoderarà, valent a dire l’expausada en preda. Ben 
segur, lu mandataris dau papa metèron sus l’esquina 
dau comte la fauta tocant la fracha dei negociacions.  
Un còup acabat l’afaire, lu legats escriguèron au papa 
per l’assabentar segon la forma ja evocada pus aut : <<  
Lo monde tot fuguèt d’acòrdi de non lo laissar si 
justificar, donat que podiam pas faire fidança au sieu 
jurament pertocant lu doi crimis capitaus que d’elu èra 
encusat, mentre qu’avia transgredit mai que d’un còup 

lu sieus juraments per de causas d’ importància 
mendre. >>  
Lo 17 de decembre dau 1210, Innoncenci III escriguèt au 
comte una epístola dins la quala d’una mena moderada, 
li recastena d’aver pas respectat li sieus promessas : << 
Aviatz jurat de descaçar lu eretges sus li voastri tèrras ; 
siam espantat e adolorit de saupre que li demòran 
totjorn per l’encausa dau voastre flaquitge e bensai 
embe lo voastre consentiment. Senon, saupètz que 
segon lu judicis divencs li sieus tèrras seran liuradi ai 
sieus exterminadors. >> 
 
Aquí, un examen mai aprefondit s’atròba necessari : 
perqué fin finala aqueu ton puslèu conciliaire que 
contrasta totplen embe la mena de que Innoncenci III 
faguèt usança a respièch de Ramon VI ? Si pòu 
arremarcar, tot bèu primier,  que lo papa non afortisse 
expressament li decisions dau concili de Sant Gèli. 
S’acontenta de recordar lu sieus obligats a Ramon VI e lo 
mete en garda contra li consequéncias possibli en 
seguda a la sieu eventuala marrida volontat. 
De fach, Innocenci III non fuguèt jamai convencut qu’a 
Sant Gèli lo procès si fuguèsse debanat d’una mena 
leiala. Deuguèt sensa dubitança sospiechar lo negati de 
justícia comés per lu legats, perqué fin finala es pas 
segur que fuguèsse assabentat condrechament e si pòu 
pensar que lu legats li faguèron audir e creire cen qu’elu 
vouguèron, mas es sempre parier : calia pas donar lo 
marrit imatge d’una desaprobacion emai d’un simple 
desacòrdi entre lo cap de la Glèia e lu sieus mandataris, 
sobretot en aquela temporada mai que trebolada ; 
equitat e justícia podían asperar ! 
Una annada pus tardi, escriguèt a Felip-August d’ont 
laissèt transparéisser li sieus dubitanças : << Sabèm que 
lo comte non si justifiquèt, mas sabèm pas se la fauta 
es sieua…>> … Tròup tardi, lo mau èra complit. 
Mentre tant, Montfòrt avia contunhat la sieu conquista 
dei tèrras de Trencavel, e s’encaminèt cap a La Vaur a la 
tèsta d’una tropelassa  de crosats. La vila fortificada 
fuguèt presa après un sèti lòng e penós lo 3 de mai dau 
1211, jorn de la fèsta de la Crotz. La Vaur èra aparada 
per Aimeric de Montreial, fraire de la castelana Guirauda 
de Laurac, filha de la famosa perfiècha Blanca de Laurac. 
La castelana èra una dei fremas nòbli dau país, foarça 
respectabla, una veusa cresenta que consacrèt la sieu 
vida a la preguièra e ai òbras dins l’ajuda ai mai 
desprovedits. 
Doi mes de temps, La Vaur s’aparèt valentament e 
fuguèt assautat, lu sieus barris desrocats per lo tir dei 
engenhs de guèrra e l’accion dei sapaires ; Aimeric de 
Montreial, senhor màger de Lauragués, que s’aliguèt 
d’en primier embe lo cap dei crosats, fuguèt pendut en 
tant que traïdor en companhia de uetanta dei sieus 
cavaliers en notant qu’una part d’aquelu desfortunats 
fuguèron sagatats, en seguda a la tombada dei forcas 
alestidi a la lèsta 
Verai que lu senhors occitans sotames per la foarça que 
profechàvan de la primiera escadença per si revoltar, 
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atissàvan particularament lo menebre Montfort, que 
destriava pas la diferéncia entre lu juraments de fidelitat 
dei sieus pichoi vassaus d’Ísola de Franca e la 
sotamission arrancada per la sieu foarça brutala e la 
paur a respièch dei vencuts, en saupent per autre, que 
per lo monde d’Occitània, lu Francés non fuguèron 
d’aversiers qu’aurían poscut estimar ; lu guerrejaires de 
la Tèrra d’Òc quora si sometíon, èra dins la tòca afortida 
de tornar pilhar lo sieu revenge lo mai lèu que possible, 
mas segur que lo Montfort avia la sieu mena de 
conceure la leiautat. Ensin que lo canta la Canson : 

<< C’anc mais tant gran baro en la crestiantat 
No cug que fo pendutz, ab tant caver de latz… >> 

(Jamai dins la crestiantat tant aut baron non fuguèt 

pendut me tant de cavaliers ai sieus costats).  
La ciutat de La Vaur enclausia quatre cents perfièchs, 
òmes e fremas, cen que si pòu pensar, estent qu’es 
aqueu nombre de personas que fuguèron cremadi en 
tant qu’eretges, un còup lu crosats arribats dins la vila. 
Aqueu nombre pòu espantar, totun testimoniava mai 
que mai de la bontat et dau coratge de la castelana 
Guirauda que tresmudèt la sieu fortalesa en refugi per lu 
boai òmes e lu paures.  
Aquela dòna de tria, anava pagar car la sieu abnegacion : 
au mesprètz dei leis de la guèrra e de la cavalaria, fuguèt 
liurada a la sauvatjaria de la soldatesca que 
l’estirassèron en defoara dau castèu per la getar au fond 
d’un potz d’ont l’apeirassèron. Lo cronicaire de la 
Canson escriu : 

<<  Estiers dama Girauda qu’an en un potz gitat : 
De peiras la cubriron ; don fo dols e pecatz, 

Que ja nuls hom del segle, so sapchatz de vertatz, 
No partira de leis entro agues manjat. >> 

 
Lu cronicaires aguèron jamai lo mendre mòt de 
compassion a respièch d’aquel afrós castig, emai un 
d’aquelu d’aquí encusèron aquela malastrada creatura 
d’èstre emprenhada dau sieu fraire Aimeric e tanben 
dau sieu enfant.  
Lu quatre cents eretges fuguèron menats dins lo prat 
davant lo castèu, d’ont lo zèl dei assautaires auguèron 
lèu fach d’amolonar un lenhier grandàs. Tot aquel 
monde fuguèt cremat en faguent pròva d’un coratge 
foara dralha, que lu borrèus comentéron coma un 
endurciment de l’ànima. Fuguèt lo pus grand brutlador 
de la crosada. 
Un còup passat lo primier sèti de Tolosa a la fin de mai 
dau 1211, sèti que s’acabèt per una brava descapitada 
per lo Montfort et la sieu tropelassa, si pòu considerar 
que Ramon VI èra sempre lo mèstre leial dau país, vist 
qu’en setembre dau 1212, Innocenci III avia ja escrich ai 
sieus legats per saupre perqué lo comte non auguèt la 
possibletat de si justificar se lo sieu crimi s’atrobava 
verificat, e tanben se posquèsse estar despulhit au 
benefici d’un autre.  
Alora que tres annadas de guèrra vénon de s’acabar 
marcadi de capitadas militari e d’un anientament 
aparent de la resisténcia occitana armada, lo papa 

sembla tot en un còup si desinteressar d’un afaire 
qu’avia ben començat ; es ensin que fa assaupre que la 
crosada es complida, au manco per lo moment. Per 
autre recastena ai legats e sobretot au Montfort li 
desribas e autri abusanças que considèra coma inutili. 
De fach, l’aversier màger de la crosada es pas pus 
Ramon-Rogier Trencavel, nimai lo comte de Tolosa, es 
Pèire II d’Aragon, cap de la crosada contra lu Musulmans 
d’Espanha e que ven de si ganhar la batèsta de Las Navas 
de Tolosa, lo 16 de julhet dau 1212. Per s’apoderar de 
Lengadòc, lo cap dei crosats e lu legats avían encara una 
fasa de complir, e si pòu sotalinhar que l’entrepresa èra 
pas forçadament ganhada. . Fuguèsse estat batut per lo 
foarça catolic Pèire II, lo Montfòrt s’endevenia ren 
d’autre qu’un aventuraire, un usurpaire qu’avia pus ren 
de faire sus li Tèrras de Tolosa, levat de s’en tornar au 
sieu, e Innocenci III en persona, maudespièch lo sieu òdi 
de l’eretgia, seria estat obligat de si clinar davant un 
estament a la quala non s’asperava pas, en tot laissant lo 
rei d’Aragon castigar lu eretges dins lu Estats plaçats 
sota lo sieu aparament. 
Coma que sigue, en genoier dau 1213, Pèire II avia minga 
volontat de passar a l’accion armada, si pensava que lo 
sieu solet prestigi bastaria per portar crenta au papa e 
au Montfort. Clafit de gloria après la batèsta contra lu 
Mòros, aqueu valorós guerrejaire asperava dau papa 
una consideracion particulara rapoart au brave servici 
rendut a la crestiantat, e doncas au moment 
qu’intervenia en favor dei sieus conhats Ramon VI e 
Ramon lo Jove ( Ramon VI e Ramon lo Jove esposèron 
respectivament Alienòr e Sancia, sòrres de Pèire II 
d‘Aragon ), s’asperava degunament de reçaupre una 
epístola dau pontife en li faguent assaupre que : << 
Agradèsse a Dieu que la tieu saviesa e la tieu pietat si 
fuguèsson acreissudi a l’autor de la tieu fama ! As mal 
obrat a respièch de tu coma a respièch de nautres … >> 
Arremarquem que lo rei d’Aragon, sobeiran dirècte dei 
Trencavels, dei comtes de Fois e de Comenges 
considerava de lònga la crosada coma una mesura que lo 
greujava dins lo sieus drechs.   
D’una mena ò d’una autra, lo rei d’Aragon passaria coma 
un sauvador se pervenguèsse de descaçar lu Francés ; 
pus tardi lo rei Jaume 1er escriurà : << Lo monde de 
Carcassona, de Besièrs e de Tolosa venguèron trobar 
mon paire (Pèire II) e li diguèron que volían que 
venguèsse lo senhor d’aquelu país, dins l’escadença que 
lu vouguèsse conquistar…>>  Ja, en lo 1211, lu conses de 
Tolosa avían mandat una crida dins una epístola per 
explicar que si lanhàvan dei malafachas dei crosats e 
suplicàvan Pèire II per aparar un país tant vesin dau sieu. 
 
Lo comte de Tolosa, en acordament embe lu sieus 
vassaus lu comtes de Comenges e de Fois, decidèt de 
jugar la sieu darriera carta : l’aligança embe lo rei 
d’Aragon lo metria sota la sieu dependéncia dirècta en li 
permetent de foarabandir l’envaïdor francés. 
Mentretant, Pèire II pilhava lo partit de Lengadòc 
fracatjat e asservit, emai se la sieu volontat d’ajudar lo 
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sieu conhat non s’atrobava complidament 
desinteressada, cau pas laissar de caire qu’aqueu senhor 
de tria si sentia malament pertocat dins lo sieu onor per 
lo biais dei mesfachs qu’enduràvan lu sieus vassaus, e 
que la solidaritat familiala e nacionala lo devia abutar 
d’aparar l’eretatge dei sieus sòrres, e una tèrra que d’ela 
parlava la lenga e de que remirava lu poètas.  
Lu sieus embaissadors, embe l’evesque de Segovia a la 
sieu tèsta, avían entreprés de provar a Innocenci III que 
l’eretgia venia d’èstre anientada e que lu legats, en 
complicitat embe Montfort, atacàvan aüra 
d’encontradas que jamai fuguèron sospechadi d’eretgia 
e qu’embe l’escampa bèla de la crosada s’apoderàvan 
dau país dins una estigança de conquista pura e simpla e 
que per sobrepés, en despulhent li vassaus dau rei 
d’Aragon, entrevàvan aqueu d’aquí de si consacrar a la 
lucha contra lu Mòros, lucha qu’avia ja demostrat la sieu 
capitada. 
D’en primier, lo papa fuguèt influenciat per lu emissaris 
dau rei. Doncas, lo 15 de genoier dau 1213, escriguèt 
una letra au Montfort bravament sevèra : <<  Lo preclar 
rei d’Aragon nos fa saupre… que pas pron de t’èstre 
opausat ai eretges, as portat li armas dei crosats contra 
de monde catolic ; qu’as espandit la sang dei innocents 
e envaït au sieu prejudici li tèrras dei comtes de Fois e 
de Gaston de Bearn, lu sieus vassaus, encara que lu 
pòbles d’aqueli tèrras non fuguèsson sospechadi 
d’eretgia….Donat que volèm pas privar lo rei dei sieus 
drechs, ni lo desviar dei sieus estiganças laudabli, 
t’ordenam de li tornar tant coma ai sieus vassaus lo tot 
dei senhorias de que ti siás apoderat, per crenta qu’en li 
gardant injustament sigue dich qu’aurias obrat per lo 
tieu solet avantagi, e pas ges per la causa de la fe…>> 
Li indulgéncias autrejadi ai pelegrins que pílhan la crotz 
contra lu eretges son abrogadi e « transportadi ai 
guèrras contra lu pagans ò en ajuda en Tèrra Santa. » 
Mentre que lo papa escrivia aqueli lettras, lu legats 
tenían un concili a La Vaur, d’ont lo rei, convidat de 
presentar l’aparament de Ramon VI, s’atrobèt 
personalament amenaçat d’escumenge per l’enrabiat 
Arnaut-Amalric. Per la « causa » de la Glèia en Lengadòc 
calia a tot cost entravar lo comte de tornar trobar lu 
sieus drechs dins lu principis e dins lu fachs ; lu legats 
crentàvan pas l’eventualitat terribla d’una guèrra contra 
Pèire II d’Aragon. 
Ramon VI, aparaire de l’eretgia catara, avia fermament 
per tòca de lo demorar contra vent e marèa, qu’augue 
agit per simpatia ò mai versemblablament dins un èime 
de justícia. Lo comte fuguèt per lu eretges una garantida 
de seguretat e aquí sus, maudespièch dei criticas que li si 
posquèsse adreiçar, pleguèt jamai. Èra un personatge 
foarça diplomata, realista, mas foarça caput e malaisat 
d’espaurugar. 
Doncas lo comte de Tolosa capitèt d’entirar lo sieu 
conhat dins una aventura que ne faía a l’agach dau 
vejaire public, l’aparaire de l’eretgia, e partent d’aquí 
posquèt esperar que la guèrra prevesibla cambiaria de 
cara : una « guèrra santa » menada contra l’eretgia que 

d’ela lu belligérants en persona s’en batían coma de la 
galina descoada, e d’aqueu biais si tresmudaria en 
simpla guèrra de conquista menada per un mercenari 
sensa trastejament sus una tèrra crestiana e sostenguda 
per de legats ambiciós. 
Innocenci III deuguèt sensa dubitança perpensar un 
moment. Mas un còup de mai lu legats l’enganèron 
donat l’avantatge qu’avían d’estar en la plaça, en 
negrejant l’estament coma lo sabían faire gaubiosament 
per justificar lu sieus acusaments, e en seguda d’aqueu 
« tablèu » farlabicat, lo sobeiran pontife faguèt virafàcia, 
semonsèt l’auturós rei d’Aragon coma se si fuguèsse 
virat d’un dròlle capriciós e ajustèt dins la sieu epístola 
dau 21 de mai dau 1213 : << Taus son lu òrdres que 
d’elu siás pregat de tenir d’a ment , en mancament de 
que seriam obligats de t’amenaçar de l’ira divenca e de 
pilhar contra tu de mesuras que ti causarían un 
prejudici grèu e irreparable. >> 
Lo rei d’Aragon fuguèt, mai que tot, escarnit per lo 
comportament d’un papa que servèt fidelament sensa 
trastejar, e fuguèt de tant mai maucontentat 
qu’Innocenci III non vouguèt audir parlar de la demanda 
de divòrci tocant la sieu frema, Maria de Montpelhièr. 
Doncas, non tenguèt rason dei menaças papali. Avia ja 
entamenat lu sieus aprestatges de guèrra, saupent que 
per véncer lo Montfòrt, cauria faire usança de la foarça. 
Es a Tolosa d’ont acampava la sieu armada que reçaupèt 
l’epístola dau papa. Prometèt d’obedir, mas auguèt 
degunament per estigança de laissar tombar lu sieus 
aligats. 
Li foarças de Pèire II ajustadi a-n-aqueli dei senhors 
occitans son totplen superiori a-n-aqueli dau Montfort, e 
per lo rei es sempre lo venceire qu’a rason. A recampat 
lo monde tot de la sieu tèrra en una bèla e granda 
companhia coma l’escriu l’Anonime de la Canson : 

<< E a tota sa gent de sa terra mandea, 
Si que n’a gran companha e bela ajustea. >> 

A toi, declarèt que volia anar a Tolosa per combatre la 
crosada que fracatjava e arroïnava tot. Lo comte de 
Tolosa li demandèt ajuda per fin que la sieu tèrra non 
fuguèsse cremada ni gastada, estent que non cometèt 
de fautas contra cu que sigue.  
Pèire II s’en tornèt a Barcelona per levar una armada de 
mila cavaliers ; lu melhors guerrejaires d’Aragon e de 
Catalonha van participar a-n-aquel acarament. Si devèm 
remembrar que lo rei « gloriós » considerava sobretot 
aquela guèrra coma la revenja de la cavalaria occitana 
umiliada per lu Francés venguts de l’Ubac, e per autre lo 
rei e lu sieus cavaliers van aparar la libertat dei sieus 
fraires e l’onor de Paratge, la possesion de Lengadòc èra 
segondaria ; que l’augue vougut ò non, es per 
l’existéncia d’una civilisacion que Pèire II d’Aragon si 
batèt. 
Segon Guilhèm de Puèglaurenç, la velha de la batèsta de 
Murèth, lo cap dei crosats si seria apoderat d’una letra 
dau rei d’Aragon a una nòbla Tolosana ; auria escrich 
que venia descaçar lu Francés unencament que per 
l’amor qu’avia per ela. Si comportar ensin, non fuguèt 
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nécessairement una marca de farivòla, mas puslèu una 
captenença  de la tradicion cortesa : l’onor per un 
senhor de faire una accion de tria per la dòna dei sieus 
pensadas, cen que deu pas amagar, totun, l’aclinament 
dau rei per trevar li fremas. Mas va solet qu’una tala 
finesa de pensada non podia aflorar l’èime embarrat 
d’un òme que conoissia que foarça e brutalitat. 
Cen qu’es essenciau dins aqueu contèxte, es l’ambient 
dins lo quau s’alestissia aquela campanha. Es mai que 
segur que dins lu doi camps enemics, lu combatents 
avían consciéncia de luchar per una causa que si deu 
considerar coma sacrada : « Paratge » per la civilisacion 
occitana, contra la barbaria dei Nordencs, e aquí es 
necite de recordar que lo Montfort donava ai sieus 
aversiers una idèa gaire flatiera dei qualitats morali de la 
cavalaria francesa, mas lo fach màger dins aquela istòria 
èra la presença de la Glèia catolica tota poderosa dins lo 
camp dei barbars. 
Le évêques qu’acompanhàvan Montfort fuguèron 
espaventats per l’importància de l’armada enemiga que 
caminava devèrs elu. Assagèron de negociar embe 
l’Aragonés, mas aqueu d’aquí refudèt de lu encontrar e 
declarèt que per de prelats escortats per una armada, li 
faían pas mestier de salconduchs : una mena de faire 
acapir lo mesprètz qu’aquela guèrra aflatava au rei e que 
pretendia si faire gloria de la sieu fosca « santetat », e 
per autre non avia empenhat lo tot dei sieus bens e 
menat davant Tolosa la sanflorada de la sieu armada per 
s’audir encusat de combatre lo Crist en persona tre que 
volia afrontar lo Montfort.  
Aqueu d’aquí si trobava a la tèsta d’una armada 
reducha, mentre qu’aquela dei coalisats jonhia doi mila 
cavaliers e cinquanta mila combatents, magerament de 
Tolosans e de Montalbanés. Aquí tornar mai cal èstre 
prudent tocant li chifras. Aqueli son mai que variadissi 
segon lu autors e sobretot segon lo « costat » d’ont si 
trobàvan. 
Intrat a Tolosa, aclamat en trionfator, Pèire II s’alestissèt 
a combatre lo Montfort, e anèt plantar li sieus bandieras 
davant Murèth, ai alentorns de tres quilomètres dau 
castèu. 
La batèsta que va seguir a generat una literatura 
abondosa. D’istorians si son cavilhats sus de ponchs de 
detalhs e sobretot aqueu d’aquí : que fuguèt au just la 
manòbra que permetèt de desseparar la cavalaria 
aragonesa. Malaisat de lo dire, estent que semblaria que 
minga cronicaire si trobava sus lu luècs. 
Doncas, l’armada occitanò-aragonesa estalèt li sieus 
tendas dins la plana de Murèth. Lo castèu èra flacament 
aparat per un trentenau de cavaliers e quaucu 
fantassins, èra mai que perilhós per elu de temptar una 
sortida sensa arriscar de si faire chaplar.  
Per anar quèrre d’ajuda, un òme de la fortalesa deuguèt 
laissar lo castèu lo 9 de setembre au sera e rescontrèt lo 
Montfòrt lo 10 en l’abadia de Bolbona, per l’assabentar 
dau sèti de Murèth.  
Es aquí dintre la collegiala que lo tiran descenchèt la sieu 
espada, la pausèt sus l’autar e diguèt : <<Ò boan Senhor 

! Ò divenc Jésus ! m’as causit, maugrat la mieu 
indenhetat, per menar la tieu guèrra. En aqueu jorn, 
pilhi li mieus armas sus lo tieu autar, per fin que, en 
combatent per tu, ne reçaupi justícia en aquela 
causa.>> 
Fin finala demandava ren d’autre que lo Judici de Dieu, 
lo bogre ! Manifestacion de pietat foarça convenenta : 
en mancança de fidança dins la sieu foarça numerica, a 
la sieu tropelassa li faía besonh de l’estrambòrd que 
balha la certesa de si batre per Dieu. 
Coma l’avèm vist aquí-sus, Pèire II faguèt estalar lo sieu 
campament dins la plana au ponent de Murèth, lo comte 
de Tolosa e lu Tolosans l’avían davantejat. Segon la sieu 
costuma, Ramon VI faguèt enrodar lo sieu camp au 
mejan de palencadas renfortidi per de carriòus. Aquela 
mesura judiciosa desagradèt au bulhent rei d’Aragon. 
Cau precisar aquí que tre lu primiers jorns si manifestèt 
un desacòrdi latejant entre lu doi senhors que 
contunharà de créisser per desembocar sus la 
mauparada finala.  
Pèire II parlava en tant que mèstre d’un estament que 
vouguèt contrarotlar de tot en tot, e considerèt lo comte 
de Tolosa coma lo sieu subordinat, maugrat que la tropa 
d’aqueu d’aquí fuguèt mai nombrosa ; avia tanben la 
sieu estrategia e suportava mau d’èstre considerat ensin 
; mas d’un autre caire li calia tenir rason que Pèire II 
venia per l’ajudar e que si metèt sota lo sieu aparament, 
aqueu bescant facultava pas la capitada dau prètzfach. 
Ramon VI que conoissia l’enemic, pensava d’asperar 
l’atac dei crosats dins lo camp. En lo debanament d’un 
conseu la velha au sera de la batèsta, lo comte de Tolosa 
expausèt lo sieu plan en preséncia dau rei, dei comtes de 
Fois, de Comenges, de cavaliers nombrós : fortificar 
foartament lo camp embe li palancas destinadi de tancar 
una carga de cavalaria, en seguda asperar que lu crosats 
atàcan, pi un tir murtrier d’arcbalèstas per lu faire tirar 
en darrier e complir la manòbra. A-n-aqueu moment, 
l’armada coalisada sortia dau sieu camp per li córrer 
darrier e lu anientar. 
Un senhor aragonés, Miquel de Luezia, contestèt 
violentament aquela causida, que non pas per la sieu 
valor estrategica, mas per l’onor : s’embarrar dins un 
camp e asperar l’assaut de l’enemic li pareissia indenhe 
d’un rei e segon la Canson, auria escarnit lo comte de 
Tolosa en lo considerant coma un capon, e  non 
s’estonèt que fuguèsse estat despulhit dei sieus tèrras.  

So ditz Miquel de Luzia : << Jes aiso bo no’m par 
Que ja.l reis d’Arago fassa cest malestar ; 
Es es mot grans pecatz car avetz on estar, 

Per vostra volpilhia.us laichatz deseretar. >> 
Ramon VI s’acontentèt de dire que seguiria d’aüra en 
davant cen qu’auria decidit Pèire II, tot en ajustant : << 
Que sigue fach coma volètz. Veirem ben, d’aquí que 
fague nuèch, aqueu que descamparà lo darrier…>> La 
respoasta fuguèt mai que realista, pecaire !  
Fin finala, lo desacòrdi portava unencament sus la mena, 
passiva ò activa, d’anar a la batèsta. Mas en analisant 
mai prefondament li causas, aqueli d’atrobàvan mai 
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essenciali que si poiria pensar ancuèi : Ramon VI es 
sobretot un politic e un temporisador, e la sieu 
estrategia la volia prudenta e perpensada, es 
degunament un cap de guèrra coma lo rei d’Aragon e lu 
sieus barons, e coma lo serà pus tardi lo sieu enfant 
Ramon VII dich lo Jove. 

La noblesa aragonesa opausa per la votz de Pèire II, un 
dei venceires de Las Navas de Tolosa, lo trelutz d’un 
vertadier combat de cavalaria de que lu òmes van donar 
la mesura tota de la sieu valor. Lo sentiment d’un 
combat sensa glòria descoara li mentalitats d’aqueu 
temps.  
(De seguir). 

 

1985 – Proposition de loi relative au statut et à la promotion des langues et 
cultures régionales 

 
Un précurseur : Jean Briane, ancien député de l’Aveyron 
 
«  …..la pratique simultanée du français et de la langue 
d’Oc, fit que je fus naturellement bilingue. Il faut dire que 
dans les classes CM, l’instituteur public, fort 
judicieusement et astucieusement, nous 
apprenait paradoxalement, à utiliser le patois, ou langue 
d’Oc, pour écrire français. Il est des règles apprises alors, 
que j’utilise toujours pour les accords de verbe et 
l’orthographe de certains mots. On a pu dire de la langue 
d’Oc qu’elle était le latin des pauvres. La langue d’Oc est 
une langue latine qui m’aide à comprendre et à 
communiquer, un tant soit peu, avec nos voisins d’Italie, 
d’Espagne et du Portugal. Dommage qu’elle soit reléguée 
au rang du seul patrimoine linguistique de langues en voie 
d’extinction ! Député, je me suis battu pour la défense et 
le maintien de la langue d’Oc et de toutes les langues de 
France. J’ai rédigé et déposé une proposition de loi à 
cet effet. Je me réjouis des efforts faits, des initiatives 
prises en Aveyron et en pays d’Oc, pour permettre aux 
jeunes qui le souhaitent l’apprentissage de cette langue 
chère à mon cœur, dans les classes appelées Calandretas. 
Et je regrette que la France, jacobine à l’excès, n’ait 
pas su donner toute leur place aux langues de France…. » 
  
        Ainsi s’exprime Jean BRIANE, Député de la 
1ère Circonscription de l’Aveyron, dans son livre «  Une 
barque à contre courant ». 
        Avant de transcrire, ici, le texte intégral de cette 
proposition de Loi (cosigné par vingt deux Députés) je 
voudrais camper en quelques mots la personnalité de 
l’auteur de ce remarquable travail. 
          Issue du terroir Rouergat, plus précisément du Ségala, 
la famille BRIANE fait remonter sa généalogie 
antérieurement à la guerre de Cent ans et ce nom, qui 
pourrait venir du Celte « brigo » (qui veut dire : force, 
vigueur) pourrait aussi trouver son origine, du fait de 
l’occupation Anglaise, au nord des Gorges du Viaur, de 
quelque O’Brian, lui aussi Celte….. 
  
Elu pour la première fois, Député, le 5 Décembre 1971, 
Jean BRIANE ne sollicita pas le renouvellement de son 
mandat, qui prit fin le 18 juin 2002, soit après 367 mois de 
présence au Palais Bourbon. 
Député non inscrit, son élection reflète bien le courant 
d’idées de l’électorat, qui pendant huit législatures sans 

rupture, lui garda sa confiance. Sur le terrain, dans sa 
circonscription, pendant trente ans, par une pratique 
partenariale dans le vécu permanent, il concrétisa cette 
Démocratie participative à laquelle il est très attaché. 
Une enquête du journal « Le Point » le classa au 5ème rang 
(sur 577…) pour son action et son assiduité à l’Assemblée 
Nationale, avec une note de 9 sur 10 en ce qui concerne 
son travail en commission, dans l’action sociale. 
Membre depuis 1984 de la Commission de la Défense et 
des forces armées, il siégeait également au Conseil de 
l’Europe. 
  
Dans l’Exposé des motifs (dont je vous fais grâce), 
précédant la Proposition de Loi, Jean BRIANE, développe 
les points suivants : 
-         La France doit respecter les droits des langues 
Régionales et ses engagements 
-         Le retard de la France par rapport à ses voisins : 
Royaume Uni, Espagne, Suisse 
-         Les langues et cultures régionales, une chance pour la 
France 
-         Insuffisance et inefficacité des mesures prises jusqu’à 
présent. 
  
            Voici cette Proposition de Loi : 
  
Article premier 
La présente Loi a pour objet de donner un statut aux 
langues et cultures régionales et de garantir aux 
communautés concernées, les moyens de garder et de 
développer leur identité linguistique et culturelle. 
  
Article 2 
Il est créé pour chaque langue et culture régionale, 
un conseil consultatif dont le rôle est de : 
-         connaître et mesurer la situation et les évolutions de 
leur langue et de leur culture ; 
-         fournir des informations et des avis à l’Etat, 
aux collectivités territoriales et aux administrations 
concernées, afin de les aider à assurer leurs obligations en 
matière de défense et promotion des langues et cultures 
régionales. 
Les conseils consultatifs sont constitués de représentants 
qualifiés des institutions et associations qui œuvrent pour 
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la promotion de la langue et des expressions culturelles, 
propres à leur communauté. 
L’Etat et les collectivités territoriales concernés, 
leur donnent les moyens matériels nécessaires à leur 
fonctionnement. 
  
Article 3 
Il est également créé un Conseil National des langues et 
cultures régionales, constitué de représentants des divers 
conseils consultatifs, créés à l’Article 2 et de représentants 
des associations nationales existantes, qualifiées dans le 
domaine des langues et cultures régionales. 
  
Article 4 
Le Comité économique et social de chaque région 
administrative comprend des membres choisis par les 
conseils consultatifs des communautés linguistiques 
concernées. 
  
Article 5 
Chaque collectivité territoriale régionale concernée, se 
dote d’un service linguistique et culturel qui, en liaison avec 
les conseils consultatifs et le Comité économique et social, 
anime et coordonne les actions nécessaires à la défense, à 
la diffusion et à l’utilisation des langues et cultures de la 
région. 
Ce service est aussi chargé de mettre en œuvre toutes les 
actions nécessaires au développement de la conscience 
linguistique et culturelle qui est une des bases de l’identité 
régionale. 
Dans le cas de communautés linguistiques et culturelles 
dont la zone traditionnelle d’influence ne couvre qu’une 
partie de la région administrative, celle-ci peut déléguer ses 
responsabilités, en totalité ou partiellement, au 
département concerné. 
Dans le cas de communautés linguistiques et culturelles 
rayonnant sur plusieurs régions administratives, celles-ci 
organisent entre elles et en liaison avec le conseil 
consultatif concerné, la coordination des actions à conduire 
en faveur de leur langue et culture communes 
  
Article 6 
Le Commissariat général de la langue française, devient le 
Commissariat  général de la langue française et des langues 
régionales. 
Sa mission qui est d’animer et de coordonner l’action des 
administrations et des organismes publics et privés qui 
concourent à la diffusion et à la défense de la langue 
française est élargie à la diffusion et à la défense des 
langues régionales. 
Comme pour le français, le Commissariat général s’attache 
à défendre l’usage des langues régionales, leur maintien, 
leur vitalité et leur rayonnement par les programmes 
d’intervention appropriés. 
Il est assisté du Conseil national des langues et cultures 
régionales prévu à l’article  3. 
  
Enseignement 
Article 7 
L’étude de l’histoire et de la civilisation régionales sera 
intégrée dans l’étude des sciences humaines et des 

disciplines littéraires, artistiques et sportives à tous les 
niveaux d’enseignement. Elle sera prévue par les 
programmes et les manuels qui seront adaptés aux 
différentes communautés linguistiques régionales. 
Les personnels chargés de ces enseignements recevront 
une formation spécifique. 
 
Article 8 
Un enseignement de la langue de la région concernée, est 
proposé à tous les niveaux et dans tous les établissements 
relevant des ministères de l’Education et de l’Agriculture. 
Son organisation, dans le cadre de l’horaire normal, 
notamment la prévision et la dotation en moyens et 
personnels est une obligation pour les ministères et les 
services concernés, mais il reste facultatif ou optionnel 
pour les élèves. 
 
A l’école préélémentaire et élémentaire les mesures 
adéquates seront prises pour qu’un enseignement continu 
soit proposé dans l’ensemble des écoles : formation initiale 
et continue des maîtres, postes de conseillers 
pédagogiques et maîtres itinérants. 
 
Dans les collèges et lycées de tous ordres, 
l’enseignement facultatif de la sixième à la terminale et 
l’enseignement optionnel de la quatrième à la terminale 
seront proposés dans tous les établissements des zones 
concernées. 
 
L’enseignement des langues régionales est aussi organisé 
hors des régions directement concernées lorsqu’une 
demande suffisante s’exprime. 
  
Article 9 
L’Etat organise la formation initiale et continue des 
enseignants de langue régionale dans les écoles normales, 
les centres de formation des enseignants existants et à 
créer, à l’université et par des stages et cours divers, 
notamment par correspondance. 
Des unités de valeur obligatoires de langue et culture 
régionales sont intégrées dans la formation de tous les 
nouveaux instituteurs. 
L’examen d’aptitude pédagogique créé par la circulaire n° 
84-047 du 3 Février 1984 est ouvert à tous les enseignants 
en exercice quel que soit leur grade, leur lieu d’affectation 
et leur discipline principale. 
Pour la formation et le recrutement des nouveaux maîtres, 
sont mis en place : 
-         une valence P.E.G.C. et P.E.G.C.T. de langue régionale 
-         une agrégation et un C.A.P.E.S. spécialisés. 
-         Des épreuves optionnelles de langue et culture 
régionales dans le cadre de tous les autres concours 
de recrutement. Ces épreuves qualifient à l’enseignement 
d’une langue et d’une culture régionale en plus de la ou des 
disciplines principales. 
La compétence en langue et culture régionales est prise en 
compte dans les opérations d’affectation et de mutation 
des enseignants, dans l’intérêt du service et pour une 
bonne organisation de l’enseignement des langues 
régionales. 
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Article 10 
Lorsque les conditions nécessaires sont réunies, l’Etat met 
en place des classes bilingues, français-langue régionale, et 
des cours en langue régionale. 
Il intègre au service public, si elles le souhaitent, les classes 
créées par les associations pour utiliser la langue régionale 
comme langue d’enseignement. 
D’une façon plus générale, il encourage les expériences de 
bilinguisme français-langue régionale. 
 
Article 11 
Les universités, après concertation entre elles, créent là où 
elles n’existent pas, des unités d’enseignement et de 
recherche de langue et culturerégionales.Elles organisent la 
recherche et l’enseignement selon le cursus en vigueur. 
Elles participent aussi à la formation initiale et continue des 
enseignants.Des chaires de langues régionales sont créées. 
Le ministère chargé de la Recherche met aussi en œuvre 
dans les établissements publics qui sont sous sa 
responsabilité, des actions et programmes de recherche sur 
les langues et cultures régionales. 
 
Article 12 
La compétence en langue régionale sera valorisée dans 
tous les examens et concours organisés par les ministères 
de l’Education et de l’Agriculture ainsi que dans tous les 
concours de recrutement de la fonction publique. 
Les candidats pourront donc subir des épreuves 
optionnelles bonifiantes de langue régionale comptant 
pour l’admission. 
La compétence en langue régionale est aussi prise en 
compte et valorisée pour les mutations dans le cadre de la 
fonction publique afin de renforcer le potentiel linguistique 
et culturel des régions. 
  
Article 13 
Dans le cadre de la loi n°82-642 du 29 Juillet 1982 fixant la 
mission du service public de la radiodiffusion et de la 
télévision, les sociétés régionales concourent à la 
valorisation et à la transmission des langues et cultures 
régionales, notamment par un usage quotidien de la langue 
concernée dans différents types de programmes et par des 
cours de langue régionale. 
Par des émissions appropriées, les sociétés nationales 
contribuent à faire connaître les cultures et langues 
régionales à l’ensemble des français. Elles y associent les 
conseils consultatifs, le Conseil national des langues et 
cultures régionales et le Commissariat général de la langue 
française et des langues régionales. 
 
Article 14 
Afin de pouvoir remplir leur mission, les sociétés de 
radiodiffusion et de télévision, recrutent des personnels 
qualifiés et compétents en langue régionale et organisent 
la formation continue des personnels en place. 
Pour la réalisation des émissions utilisant les langues 
régionales, pour la formation des personnels, pour la 
création de centres de documentation et d’archives, les 
moyens indispensables sont mis à la disposition des 
sociétés régionales de radiodiffusion et de télévision, et, 

dans l’attente de leur constitution, à la disposition des 
Directions régionales de F.R 3 et de Radio-France. 
 
Article 15 
Les conseils consultatifs des langues régionales concernés 
sont représentés dans les comités régionaux de la 
communication audiovisuelle prévue par la loi du 29 juillet 
1982 sur la communication audiovisuelle 
 
Article 16 
Les radios et télévisions privées qui participent à la 
promotion des langues régionales seront reconnues par les 
ministères et collectivités territoriales concernées et seront 
habilitées à percevoir des financements appropriés. 
 
Article 17 
La Haute Autorité de l’audiovisuel veille à la place et à la 
qualité des émissions consacrées aux langues et 
cultures régionales. Pour cela, elle s’inspire des avis du 
Conseil national des langues et cultures régionales, 
s’adjoint des représentants qualifiés des associations de 
défense et de promotion des langues régionales et publie 
chaque année un rapport sur la situation et les évolutions 
constatées. 
 
Article 18 
Les modifications qui pourront  être apportées au statut 
des émissions de radio et de télévision par suite de 
l’évolution des techniques (cables, diffusion par satellites, 
création de nouvelles chaînes et de télévisions privées, 
etc...) devront prendre en compte les dispositions 
énoncées aux articles 13, 14,1 5, 16 et 17. 
 
Article 19 
L’ensemble des ministères et, d’une façon générale, 
tous les organismes chargés de la formation et de 
l’animation culturelle, des loisirs et du cadre de vie, 
engagent ou soutiennent des actions spécifiques, aux plans 
national et régional afin d’encourager l’épanouissement et 
la créativité des langues et cultures régionales. A cet effet 
des conventions sont conclues entre, d’une part, les 
ministères concernés et, d’autre part, les collectivités 
territoriales : régions, départements et communes. 
 
Article 20 
Dans les régions concernées, l’utilisation des langues 
régionales est rendue possible entre les agents et les 
usagers des divers services publics, notamment, ceux des 
Affaires sociales et de la Solidarité nationale, de la Poste, 
de la Police, de la Justice, de la Santé, des Finances, de 
l’Equipement, des Transports, de l’Urbanisme, du Travail. 
Des instructions à ce sujet  sont diffusées par les ministères 
concernés. 
 
Article 21 
La signalisation routière, ferroviaire et touristique tient 
compte, dans les diverses régions, des formes locales des 
toponymes : les services responsables de la signalisation 
font figurer, à côté de la forme officielle, la forme en langue 
régionale, lorsque les deux formes diffèrent. 
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Article 22 
Les conseils régionaux, généraux et municipaux pourront 
prendre toutes initiatives propres à mettre à l’honneur la 
langue et la culture de leur région dans les domaines de la 
signalisation, de l’information, des relations avec la 
population, etc... 
 
Article 23 
Les dispositions de la loi du 14 Janvier 1951 relative à 
l’enseignement des langues et dialectes 
locaux sont abrogées. Les textes d’application de la 
présente loi complèteront ou remplaceront 
progressivement les diverses mesures règlementaires 
prises dans les domaines de l’enseignement et de 
l’audiovisuel en ce qui concerne les langues et cultures 
régionales. 
 
 

Article 24 
Le tarif de la taxe sur les conventions d’assurance visées au 
6° de l’article 1001 du Code Général des Impôts est relevé à 
due concurrence des dépenses et des pertes de recettes 
qui résultent pour l’Etat de la présente loi. 
 
Vingt cinq années ont passé depuis cette proposition de 
Loi et nous en sommes toujours au même point, avec un 
Ministre de la Culture qui ne veut pas tenir les promesses 
de son prédécesseur. 
« Al cap d’els set cents ans, verdejerà lo laurel » avait 
prédit Bélibaste en 1309, avant de monter à son tour sur le 
bûcher de l’Inquisition. Il ne pouvait prévoir que cette 
Inquisition moderne, le Jacobinisme, si elle ne brûle pas les 
citoyens, se moque éperdument de leurs droits culturels  et 
de leur identité Occitane. 

Lo Carles de la Diaspora 

Pierre de Castelnau 

14 janvier 1208 mort de Pierre DE CASTELNAU 
de son vrai nom (Peire AMIC de CASTRINOVI "GADAGNE, LE THOR et CAUMONT ") .(*)

 

" Per dominum nostrum jesum christum filium tuum, qui 
tecum vivit " 

Invité par ses frères Cisterciens à dire la messe de vigiles en 
cette froide nuit de janvier Peire DE CASTELNAU, sitôt la 
messe célébrée laisse là le pupitre, la suite des vigiles 
seront chantées sans lui. 

Une longue route l'attend, accompagné de l'évêque de 
COUSERANS, NAVARRUS D'ACQS, il va se mettre en marche 
vers LATRAN . 

PEIRE est un 
habitué des 
lieux, lors de 
ses visites chez 
le comte de 
TOULOUSE il 
revient 
souvent prier 
ici, c'est là 
également que 
repose son 
compagnon 
fidèle le 
valeureux  
RAOUL DE 
FONTFROIDE. 

Tout se 
déroule en 
silence, mais 
dans les yeux  
de ces religieux 
de l'abbaye de 
FRANCA VALLIS 
(1), on peut lire 
toute la sollicitude et la confiance que ces moines peuvent 
porter en l'un de leurs plus illustres représentants, qui plus 
est, un homme de leur contrée, le cardinal légat Peire AMIC 

DE CHATEAUNEUF DE GADAGNE. L'ancien archidiacre de 
Maguelonne est un voisin proche, allié à la puissante  
famille des  SABRAN, dont le grand père GERAUD AMIC I fut 
connétable de RAIMON V de TOULOUSE. 

Mais Peire est soucieux, alors que la lourde porte est 
refermée derrière lui, et qu'il s'enfonce dans cette nuit 
froide la route est encore longue jusqu'à FOURQUES, où il 
doit rencontrer le passeur du fleuve. 

Il revoit tous les événements qui se sont succédé depuis 
qu'il a été 
nommé par le 

souverain 
pontife à cette 
légation. 

La longue route 
se fera à pied, 
depuis la venue 
des religieux 

d'outre 
Pyrénées, 

Dominique de 
GUZMAN qui 
deviendra Saint 
DOMINIQUE et 
Diégo DE 
AZEBES l'évêque 
d'OSMA, tout ce 
chemin fut 
parcouru sans 
coche ni 
chevaux et en 
mendiant ce qui 
les rapproche 

des fidèles. 

Ces voyages qui le menèrent de FONTFROIDE à LATRAN, de 
ROME à PARIS, et dans tout le pays Provençal (2) vers 
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RAIMON VI celui qui fut son suzerain, avec qui il a des liens 
de parenté, et qu'il a excommunié la veille. Toute cette 
route parcourue à combattre l'hérésie ! 

Il y a déjà sept mois  peu après leur participation au 
colloque de PAMIERS, RAOUL DE FONTFROIDE a été 
rappelé par Dieu, emporté par la maladie mais aussi usé 
par tous ces combats, ces disputes avec les sectateurs ou ils 
furent maintes fois molestés … 

Quatre heures du matin le jour est encore loin, le petit 
groupe est silencieux. Le chemin est tortueux entre l'étang 
de SCAMANDRE et les marais de SAINT GILLES il faut 
marcher, de nombreuses interrogations l'assaillent, depuis 
que INNOCENT III a voulu faire chapeauter la légation par 
celui qui est son supérieur ARNAU AMALRIC de POBLET le 
nouvel abbé de l'ordre de CITEAUX. 

PEIRE ne comprend pas le comportement d'ARNAU, 
pourquoi celui ci n'était il pas là hier pour rencontrer le 
comte de TOULOUSE, ARNAU à prétexté un empêchement 
anodin, visite chez les consuls de NIMES ou dans les 
proches terres papales de Melgueil (3). 

En l'abbatiale de SAINT GILLES, l'entrevue avec TOULOUSE 
s'est mal passée, rigide comme à son habitude en 
procureur de la foi, PEIRE a dû à nouveau formuler les plus 
grands reproches à ce seigneur, en effet RAIMON à répudié 
ses deux dernières épouses, il mène une vie de débauche. 
L'abbé de SAINT GILLES lui a rapporté que RAIMON reçoit 
en son château non seulement ribaudes et bougres mais 
aussi les pires ennemis de la chrétienté Juifs et Sarrazins, 
on l'accuse d'être un protecteur de cette hérésie qui se 
repend sur toutes les terres de l'occident , bogomiles, 
manichéens, patarins, vaudois, bons-hommes peu importe 
comment se font appeler ces sectateurs, le résultat est un 
grand désordre dans la chrétienté . 

Certains parmi les plus grands vassaux de RAIMON ont 
épousé ces nouvelles pratiques religieuses, l'église perd 
chaque jour de nombreux fidèles, le culte et l'influence de 
l'église Romaine sont menacés. 

Malgré les recommandations du seigneur pape, RAIMON 
n'a pas envisagé de cesser ses agressions contre les princes 
des BAUX de PROVENCE, ses routiers ont plusieurs fois 
endommagé leurs murs et pillé les récoltes  

Il est même accusé d'avoir mis le feu à l'église de 
CARPENTRAS, en y brûlant femmes et enfants. 

L'abbaye de SAINT GUILLEM qu'il a réquisitionnée n'a 
toujours pas été rendue aux évêques de LODEVE, la liste est 
longue, les reproches s'allongent, RAIMON est lassé de les 
entendre il le signifie au légat, il n'est pas venu à SAINT 
GILLES pour entendre à nouveau cette litanie de reproches 

lui le descendant du prestigieux RAIMON IV de SAINT 
GILLES, n'accepte pas d'être traité de la sorte. 

De plus il a appris que PEIRE avait comploté en rencontrant 
en secret ses vassaux et en faisant pression sur eux pour 
faire revenir à la raison le comte de TOULOUSE  

Devant tant de désinvolture et de mauvaise foi PEIRE est 
réduit à l'excommunier à nouveau, furieux, RAIMON, 
s'emporte, crie et menace le légat d'une mort proche … 

Ce ne sont pas les menaces de RAIMON qui inquiètent 
PEIRE, mais les conséquences de cette excommunication. 
Lorsque le souverain pontife sera au courant de l'entrevue, 
CASTELNAU veut annoncer la nouvelle en personne à 
INNOCENT III et c'est pour cela qu'il se dirige vers le levant. 
Depuis quelque temps les négociations étaient plus 
difficiles ARNAU et PEIRE n'ont pas la même vision des 
choses, PEIRE fin juriste et négociateur habile à toujours 
trouvé un terrain d'entente avec la maison de TOULOUSE, 
et il semble que ARNAU, plus brutal favorise 
l'affrontement. ARNAU donne l'impression d'instruire 
seulement à charge le dossier TOULOUSE, il convient donc 
de présenter la situation telle qu'elle est et non comme 
cette frange du clergé dont fait partie AMALRIC, qui 
veulent absolument détruire la puissance du comté de 
TOULOUSE. 

ARNAU s'est rendu chez Philippe AUGUSTE mais le 
souverain Franc, n'a pas donné suite à sa demande d'aide, 
il a eu certes des démêlés avec son cousin TOULOUSE, mais 
ne tient pas a entrer dans un conflit ouvert avec lui. De plus 
l'Angleterre avec JEAN SANS TERRE et les PLANTAGENETS 
sont à ses portes occupant toujours l'ouest.  

Le vieux pont Romain de TRINQUETAILLE est inutilisable 
depuis de nombreuses années, il faut donc passer en terre 
d'Empire en barque lorsque le fleuve est moins rapide alors 
qu'il s'étale largement dans le delta entre SAINT GILLES et 
FOURQUE. 

Sept heures, trente FOURQUES, l'équipage est arrivé au 
point de rendez vous, le passeur est déjà là, et alors que 
pointent les premières clartés de l'aube un chevalier au 
galop fond sur eux. Puis pointe sa lance et transperce le 
légat. 

Mortellement blessé, il aura tout de même le temps de 
recommander son âme à Dieu, et de penser au salut de 
celle son agresseur " JE TE PARDONNE COMME DIEU TE 
PARDONNE ". 

Puis il meurt … son corps transporté prés de l'abbaye de 
SAINT GILLES est enseveli. 

Quelques mois plus tard un caveau est aménagé dans la 
crypte à coté de celui de Saint GILLES où il demeure depuis. 

Miquèu GRAVIER. 

 

• Sources : Cartulaire de MAGUELONE, histoire de MONTPELLIER, généalogie des SABRAN tige des AMICS. 

• Bullaire d'INNOCENT III,  chartes de Pierre D'ARAGON et Marie de MONTPELLIER avec les consuls de la même ville. 

• Fragments du cartulaire de FRANQUEVAUX. 

• Chanson de la croisade. 
1 FRANCA VALLIS de nos jours FRANQUEVAUX entre VAUVERT et SAINT GILLES, abbaye ruinée et réutilisée en partie. 
2. Dans le sens médiéval pays de langue d'Oc. 
3. actuellement MAUGUIO 
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Quelques questions sont restées sans réponse, à qui a profité le crime ?  
ARNAU AMALRIC ? Dès le lendemain du meurtre il se rend chez le pape, et l'exhorte à prendre des sanctions contre 
TOULOUSE qu'il charge totalement. Il trouve un bouc émissaire en la personne d'un proche des PORCELLET qui est désigné 
comme l'agresseur, la preuve n'en sera jamais apportée. 

Six ans plus tard, ARNAU est nommé évêque de NARBONNE en faisant chasser BERENGER DE BARCELONE, puis comte de 
NARBONNE comté que lui remet SIMON DE MONTFORT.  

AVARRE D'ACQS Personnage qui semble effacé, il n'a semble t il pas écrit sur l'événement, il remplace comme légat 
RAOUL DE FONTFROIDE à son décès à partir d'août 1207 et la dernière bulle d'INNOCENT III qui le nomme est datée de 
janvier 1209 dés février, MILON a été nommé et arrive en mars a Montpellier. 

Fin 2009 MILON meurt à SAINT GILLES et est remplacé par RAIMOND III  évêque d'UZES. 

NAVARRE a t il parlé, lui un des rares témoins du meurtre ? En tout cas lors du procès de RAIMOND VI en septembre 1210 
il n'est pas présent. 

L'accusation est formée par ARNAU AMALRIC et RAIMOND III D'UZES réfutant toute sa défense, ils l'empêchent de se 
disculper et prononcent sa déchéance. 

RAIMON VI ? accusé du meurtre, il fait rechercher le meurtrier en vain, l'enquête n'apporte pas d'éléments de preuves 
convaincants, le pape lui adresse une lettre explosive, mais qui laisse toutefois envisager une conciliation, après une visite 
chez le pape, il est convenu d'une transaction. 

En mai 1209 un concile est réuni à Valence dans lequel les termes de cette transaction sont précisés : 

RAIMON devra se croiser ainsi que ses vassaux contre les hérétiques. 

Il devra rendre les terres d'église qu'il s'était attribué et donner au pape sept châteaux et leurs terres conjointes :  

ROQUEMAURE          actuel département du GARD . 
FOURQUES                      "                "           "       " 
MONTFERRAND             "                 "          de l'HERAULT, attribué aux abbés de MAGUELONE . 
MORNAS                          "                 "          de VAUCLUSE 
BEAUMES de VENISE    "                 "                     " 
OPPEDE                            "                 "                      " 
FANJAUX actuellement LARGENTIERE en ARDECHE. 
Enfin le 18 juin 1209 il sera obligé de prêter serment en l'abbaye de SAINT GILLES torse nu et flagellé par les prélats, il jure 
avec ses vassaux de participer au grand ost dirigé par SIMON IV de MONTFORT contre ceux qui protègent l'hérésie. 

INNOCENT III. 

Instigateur de la poursuite des hérésiarques, il a tout mis en œuvre pour asseoir l'autorité de l'église, poursuivant d'abord 
tous azimuts, dans une Europe immense à l'échelle de cette époque, il va ensuite se rapprocher du centre de l'infection. 

Les sectateurs se dénombrant en masse en Occitanie centrale, c'est là qu'il va concentrer ses efforts, en installant son 
centre de lutte déconcentré à proximité à MONTPELLIER. 

Tout d'abord en bon politique il va entretenir et favoriser les divisions inhérentes à cette société féodale, en installant ses 
légats dans le comté de Melgueil qu'il a institué en terre pontificale, il soutient les seigneurs des Baux, prenant entre deux 
feux RAIMON VI lui qui se comporte en maître absolu des pays d'Oc, il va chercher à obtenir l'appui des suzerains francs et 
d'Empire. 

En accordant des indulgences à tous ces seigneurs venus du nord, il aiguise les appétits, néanmoins on ne peut lui imputer 
le résultat final, la cession de toutes les terres d'Oc par Amaury de MONTFORT au roi des Francs, conséquence due plus au 
hasard et à l'incompétence des comtes de TOULOUSE face à un problème sous évalué.  

L'exemple depuis a été largement suivi, de nos jours encore il suffit aux dirigeants Jacobins d'instrumenter les divisions 
ancestrales en accordant des privilèges à certains, en oubliant les autres, ou en intégrant dans les mouvements politiques 
centralisés des groupes politiques se réclamant du pays d'Oc exerçant par ce moyen un contrôle, et tuant dans l'œuf toute 
velléité autonomiste. 
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Nice : Spécial 150ème anniversaire 

 

 

 

2010: 150 ans de mensonges! 

En cette année 2010, certains 

politiciens se démènent pour 

célébrer les 150 ans du « 

rattachement » (sic) du Comté de 

Nice à la France en 1860. Ils nous 

présentent cela comme une grande 

avancée pour notre Peuple nissart 

qui, tout le monde le sait bien dans 

le Landerneau parisien, sont tous 

des attardés incapables de se gérer 

eux mêmes. Heureusement, la 

France est arrivée, la France 

civilisatrice, la France généreuse, 

pour sortir ces indigènes de leur 

ignorance. Fort des résultats 

favorables d’un plébiscite, ne 

souffrant aucune contestation, mis 

en avant par la nouvelle puissance 

occupante du Païs Nissart, les 

français venaient nous apporter la 

civilisation. Qu’en est-il de ce 

tableau idyllique ? Et bien, tout cela 

n’est que mensonge et nous 

n’acceptons plus le discours des 

vainqueurs d’alors. La vérité est que 

les souverains Savoyards , à qui nous 

nous étions dédiés en 1388 pour 

nous protéger, déjà, des visées de la 
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France sur notre Pays, voulant se tailler un royaume sur 

mesure dans les territoires de la future Italie, ont trahi leur 

Peuple et ont commis la forfaiture de mettre Nice dans la 

balance des négociations, ce qu’ils n’avaient pas le droit de 

faire: en abandonnant leur souveraineté sur le Comté de 

Nice, celui ci devait recouvrer son état antérieur. Celui d’un 

état indépendant: car il faut savoir que le Païs Nissart a une 

histoire plus que millénaire et surtout bien antérieure à 

celle de la France et de la Provence. Alors que la France 

n’existait pas encore, que la Provence n’existait pas en tant 

que telle (elle était intégrée à la grande province de la 

Narbonnaise), le Païs Nissart était, sous le nom (déjà) 

d’Alpes Maritimes, une Province de l’empire  Romain 

(succédant, quant au rayonnement local, à l’antique Cité de 

Nikaïa fondée par des Grecs). Cette province connaîtra un 

développement important, sur la route de Rome (le 

trophée d’Auguste à la Turbie en atteste), avant que le 

déclin de l’Empire Romain et le danger des barbares fasse 

que cette capitale  se replie sur le Rocher du futur Château.  

Nice et le Païs Nissart, qui feront partie des différents 

Empires qui se succéderont en Europe au gré de l’Histoire 

(Charlemagne, Charles Quint, Saint Empire Romain 

Germanique) conservera toujours ses libertés et ses 

privilèges, ce qui sera le cas durant la période ou nous 

étions partie prenante des Territoires des Savoies. Puis, vint 

le temps des trahisons avec les marchandages entre Nabot-

Léon III et le triste sire Cavour qui organisèrent, appelons 

un chat un chat, l’annexion du   Comté de Nice (Countéa de 

Nissa) par la France. Au moment du référendum organisé 

en 1860, les troupes Sardes (y compris les officiers Niçois 

de ces troupes) avaient été rappelées à Turin, les troupes 

françaises étaient déjà là au moment du scrutin, de 

nombreux électeurs (qui paraissaient peu dociles) furent 

éloignés de Nice, certains territoires qui ne faisaient pas 

partie du Comté (et devaient, de toute façon, rester en 

Italie) votèrent, et, comble du comble, on avait oublié 

d’imprimer des bulletins NON.  Ce « plébiscite » dont se 

félicitait l’empereur des Français, fait, que les élections 

d’aujourd’hui en Afghanistan paraissent plus 

démocratiques que lui. Mais, une fois le forfait accompli, 

que nous amena la France? Rien, et on nous dépouilla de 

beaucoup de choses. La Cour d’appel de Nice fut 

supprimée,  l’Université de Nice (qui faisait partie de la 

vieille université de Turin) fut supprimée et il nous fallut un 

siècle pour retrouver un embryon d’Université à Nice, 

notre Port franc fut supprimé, etc.…. La France amena ses 

soldats pour occuper notre Pays, elle imposa sa langue (en 

interdisant de parler Nissart), elle fit migrer des 

populations françaises vers sa nouvelle « colonie », elle 

nous apporta l’avantage d’aller faire tuer des Niçois dans 

des guerres qui ne les concernaient pas (très vite avec le 

désastre de Sedan en 1870, dont le seul avantage fut de 

chasser Nabot-Léon III), elle apporta ses lois et les taxes et 

impôts qui vont avec, la liste n’est pas exhaustive. Nous 

fûmes englobé dans un département créé de toute pièce 

avec des Nissarts d’un côté et des Provençaux de l’autre, 

puis intégré dans une région sans identité au nom ridicule 

(PACA) sous la tutelle de Marseille: Nice, qui était devenue 

la 5° ville française pour les statistiques, n’avait même pas 

le statut de capitale régionale, là ou d’autres villes de 

moindre importance l’étaient. Et depuis, l’Etat français 

ponctionne notre Pays sans qu’il y ait quelque de chose de 

tangible en retour, Marseille et la Région ponctionnent 

Nice sans reverser le tiers de ce qu’ils nous prennent. Le 

développement des structures de transport, routières ou 

ferrées, est mis en sommeil. L’égalité inscrite au fronton 

des mairies de l’état occupant n’est qu’une formule creuse 

lorsqu’il s’agit de notre Païs Nissart. Voilà la réalité 

aujourd’hui. Il est, donc, bien malvenu de la part de 

certains élus plus préoccupés de leur carrière dans les 

Palais de la république française que du devenir des 

habitants de notre Pays, de vouloir célébrer, avec l’argent 

du contribuable Niçois, en pourrissant la vie quotidienne de 

ceux ci par des travaux qui s’éternisent, l’anniversaire de 

cette triste date. Quand ils se félicitent de leur position 

auprès des dirigeants les plus haut placés du pays 

occupant, que n’en profitent ils pas pour faire passer les 

dossiers auxquels sont attachés les Niçois (cour d’appel à 

Nice, autoroutes urbaines gratuites, désenclavement 

autoroutier et par voie ferrée de notre territoire…)? Alors, 

aujourd’hui, nous disons Basta, nous ne fêterons pas le « 

rattachement » mais nous continuerons à dénoncer 

l‘annexion dont a été victime notre Peuple et notre Pays en 

1860. Comme les autres Nations sans état, la Corse, le Pays 

Basque, la Bretagne, la Catalogne, la Savoie, et d’autres, le 

Pays Niçois  (lou nouostre Païs Nissart), ne veut plus de cet 

état jacobin centralisateur pour régenter la vie chez nous. 

Nous voulons, dans le cadre de l’Europe, que les Peuples 

récupèrent leurs souverainetés avec des Etats autonomes 

dans une Europe fédérale.  

 

Garibaldi disait: « je ne suis ni français, ni italien, je suis 

niçois ». Nous disons, aujourd’hui: « Nous sommes niçois et 

européens »       

Robert Marie MERCIER  
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La posicion del Partit de la Nacion Occitana 

Nissa: que cal celebrar ? 
Al moment que si celebra oficialament lo 150en anniversari de l'anexion de Nissa a França, lo Partit de la Nacion Occitana 
desira recordar l'existencia dal Govern libre de Nissa creat al XIIen secolo e lo drech a la sobeirania de Nissa, segon los 
principis dal drech internacional. Pura, en lo 1108 Nissa devenguet una Republica independanta e pilhet lo titol de 
Municipalitat, dirigia da un cap cargat dal poder executiu e da tres consuls (pi quatre) exerçant l'autoritat administrativa. 
De numerosas vilas dals paises d'òc fagueron parier. En lo 1324, la vila siguet representaa da un Conselh permanent de 40 
membres que s’apoderet de mai en mai. 
La dedicion de Nissa a Savoia es una carta dal 28 de septembre dal 1388 entrainant l'estacament de Nissa a Savoia embe la 
creacion de las "Terras nuovas de Provença de la Maison de Savoia" que, en lo 1526, devengueron la Contea de Nissa. Per 
lo Pa’is de Nissa, s'agissia d'una proteccion juridica, militaria e dal desir de preservar los privilegis d’aquel pa’is d'òc gracia 
a la maison Sabaudiana cuontra l’expansionisme dal reialme de França  
que nen faguet jamai part. La Republica francesa non enregistret lo tractat d'anexion dal 24 demars dal 1860 a las Nacions 
Unias coma lo preveia imperativament lo tractat de Patz dal 1947. En drech internacional, lo tractat dal 24 de mars dal 
1860 signat a Turin es adonc juridicament abrogat. Lo tractat dal 1947 permete d'exigir  
lo respiech dal drech internacional e donca de faire reconoisser lo drech inalienable a la sobeirania dal Pa’is de Nissa per 
las instancias internacionalas. Per lo Partit de la Nacion Occitana, l'exemple dal Pa’is de Nissa muostra qu'en estre a 
l’encoup dins una situacion d'autonomia en rapuort de Savoia e fuora de l'orbita francesa, s’es poscut mantenir la 
prosperitat, la cultura dal pa’is ancin coma lo nissart e l’alpin", variantas de la lenga d’Òc. 

Partit de la Nacion Occitana     31/01/10 

Les inquiétudes d’un parlementaire français 
Question N° : 76121 de M. Nicolin Yves (Union pour un Mouvement Populaire - Loire ) Question écrite 
Ministère interrogé > Intérieur et collectivités territoriales Ministère attributaire > Intérieur et collectivités 
territoriales 
Rubrique > traités et conventions Tête d'analyse > traité de Paris du 10 février 1947 
Analyse > application. délimitation de la frontière franco-italienne 
Question publiée au JO le : 06 / 04 /2010 page : 3856 
Texte de la question 

M. Yves Nicolin attire l'attention de M. le secrétaire d'État à 
l'intérieur et aux collectivités territoriales sur les risques 
juridiques, politiques et institutionnels majeurs qu'entraîne 
le traité d'annexion de la Savoie. À l'occasion du 150e 
anniversaire de l'annexion de la Savoie par la France, des 
cérémonies et diverses festivités et visites officielles sont 
programmées durant toute l'année 2010 notamment à 
partir du 24 mars puisque c'est par un traité signé à Turin le 
24 mars 1860 que les arrondissements de Nice et la Savoie 
(les deux départements 73 et 74 actuels) ont été rattachés 
à la France du second empire. Sa question se pose pour 
deux raisons juridiques précises : d'abord et avant tout à 
l'échelle nationale parce que se pose sans doute une 
question d'intégrité territoriale susceptible en conséquence 
d'entraîner des effets internes importants. En effet,  la 
question brutale de savoir si ce traité du 24 mars 1860 est 
bien toujours en vigueur se pose or ce traité est la clef de 
voute de tout l'édifice juridique et administratif français en 
Savoie. Le problème est simple : la France a enregistré à 
l'ONU sous le n° I-747 le traité de paix du 10 février 1947 
dont elle est signataire et dépositaire. Ce traité comportait 
un article 44 faisant obligation à la France de notifier à 
l'Italie les traités antérieurs suspendus par l'effet des 
hostilités de la Seconde Guerre mondiale (traités au rang 
capital desquels se trouvait naturellement le traité de 
rattachement territorial de la Savoie et Nice de 1860). Cet 
article 44 comportait un 2e alinéa emportant l'obligation 
formelle d'enregistrer cette notification et ce traité auprè 
du secrétariat général de l'ONU, organisation créée deux 
ans auparavant en 1945. Cet enregistrement n'a pas eu 

lieu. Le même article 44 prévoyait un alinéa 3 stipulant qu'à 
défaut, la sanction encourue est l'abrogation (dans le texte 
: « les traités qui n'auront pas fait l'objet d'une telle 
notification seront tenus pour abrogés »). Il lui demande si 
le traité d'annexion de la Savoie du 24 mars 1860 a été ou 
non enregistré auprès du secrétariat général de l'ONU et, si 
cela n'est pas le cas, quelles mesures sont prises par le 
Gouvernement pour traiter les problèmes subséquents au 
plan juridique interne ? La question se pose également à 
l'échelon international où elle rebondit sous l'angle de 
l'obligation de respect par la France des normes de droit 
international en vigueur et qu'il s'agit, en fait comme en 
droit, rien moins que de l'image et de la réputation de l'État 
français dans la communauté internationale. Il n'ignore pas 
que la charte de l'ONU de 1945, et notamment son article 
1er, ainsi que de multiples résolutions adoptée par 
l'assemblée générale, ont enjoint les États à faire aboutir le 
processus général de décolonisation qu'avait initié dès 
1941 la charte de l'Atlantique. Il se trouve que 2010 
marque officiellement la dernière année de la deuxième 
décennie de la décolonisation onusienne. En 2010 
pourtant, la plupart des ministères et des administrations 
projettent cependant de participer à des événements 
commémoratifs ou d'organiser des cérémonies officielles 
en Savoie ou à Nice. Cela apparaît paradoxal si ce traité 
d'annexion a été caché à l'ONU et  qu'il est  abrogé par 
l'effet d'un traité signé à Paris. Si le traité de 1860 est 
abrogé du fait de son non-enregistrement auprès de l'ONU, 
un processus de désengagement de la France aboutissant à 
un référendum local vis-à-vis de la Savoie et de Nice est 



32 

 

inéluctable sauf à prendre le risque d'une condamnation de 
la France par la Cour internationale de justice de La Haye. Il 
ne s'agirait pas de voir la France internationalement 
sommée de fournir des explications qu'elle n'aurait pas ou 
aurait insuffisamment préparées, voire d'essuyer une grave 
condamnation puisque la zone territoriale concernée 
couvre deux départements et demi. Au lieu d'apparaître 
comme subissant une crise dans une affaire juridiquement 
délicate voire perdue d'avance et doublement aggravée par 
la découverte de la dissimulation grossière d'un territoire 
ayant fait l'objet d'une annexion et par des 
commémorations officielles défiant (au sens étymologique 
des termes) le droit international, ne pourrait-on imaginer 
une prise en compte immédiate et en amont de cette 
question mettant à l'abri la France de l'avalanche de 
questions juridiques et politiques internes et 
internationales délicates que ce défaut d'enregistrement 
risque d'engendrer et que l'annonce de festivités officielles 
durant toute l'année2010 risquent de déclencher et 
d'aggraver  encore  ? Il souhaite donc connaître les mesures  
que le Gouvernement entend prendre pour faire face et 
anticiper à l'ONU le risque certain de reconnaissance 
internationale de la Savoie par un ou plusieurs États 
étrangers ravis de brandir le traité de Paris de 1947 et 
reconnaître un nouveau micro-état géopolitiquement 
stratégique et juridiquement détaché de la France sans 
aucune préparation ni concertation. 

Réponse du ministre publiée au J.0 du 15/06/2010 
http://questions.assemblee-nationale.fr/q13/13-
76121QE.htm 

L'honorable parlementaire se demande si le traité franco-
italien signé à Turin, le 26 mars 1860, qui a rattaché les 
arrondissements de Nice et de Savoie à la France est 
toujours en vigueur, compte tenu des dispositions qui 
figurent dans le traité de paix du 10 février 1947 (art. 44), 
concernant l'enregistrement auprès du secrétariat général 
des Nations unies des traités bilatéraux conclus entre la 
France et l'Italie antérieurement à la Deuxième Guerre 
mondiale. Le ministère des affaires étrangères et 
européennes confirme que ce traité est toujours en 
vigueur. S'il est exact que le traité de Turin du 26 mars 
1860 doit être enregistré au secrétariat de l'Organisation 
des Nations unies en vertu de l'article 44 du traité de Paris 
du 10 février 1947, l'absence d'un tel enregistrement n'a 
aucune incidence sur l'existence ou la validité de ce traité. 
En effet, selon l'article 102 de la charte des Nations unies, 
l'absence d'enregistrement d'un traité au secrétariat de 
l'ONU n'emporte qu'une seule conséquence, à savoir 
l'impossibilité pour les parties à un tel traité de l'invoquer 
devant un organe de l'organisation. La rédaction de cet 
article diverge à cet égard sensiblement de celle de l'article 
18 du pacte de la Société des nations qui disposait 
qu'aucun traité ne serait obligatoire avant d'avoir été 
enregistré. Dans la pratique, la sanction prévue par l'article 
102 n'a, d'ailleurs, pas eu l'occasion de jouer bien qu'aient 
été invoqués à plusieurs reprises, devant la Cour 
internationale de justice, des traités non enregistrés. Dans 
son arrêt du 1er juillet 1994 dans l'affaire Qatar/Bahreïn, la 
Cour internationale de justice a d'ailleurs tenu à souligner 

que « le défaut d'enregistrement ou l'enregistrement tardif 
est sans conséquence sur la validité même de l'accord, qui 
n'en lie pas moins les parties » (Rec. p. 122). L'article 44 du 
traité de paix signé à Paris, le 10 février 1947, ne prévoit 
pas de son côté un régime de sanction en cas d'absence 
d'enregistrement différent de celui de l'article 102 de la 
charte de l'ONU puisqu'il précise seulement que seront 
tenus pour abrogés les traités bilatéraux conclus avec 
l'Italie par chacune des puissances alliées antérieurement à 
la guerre qui n'auraient pas été notifiés à l'Italie dans un 
délai de six mois à partir de l'entrée en vigueur de ce traité 
(17 septembre 1947). En revanche, il ne tire aucune 
conséquence de l'absence d'enregistrement au secrétariat 
de l'ONU de tels traités, ce qui renvoie donc au régime de 
droit commun défini par l'article 102 de la charte. Il 
convient enfin de relever que le traité de Turin du 26 mars 
1860 a été notifié à l'Italie conformément aux stipulations 
de l'article 44, 1er paragraphe, du traité de Paris du 10 
février 1947. La liste des traités notifiés à l'Italie a été 
publiée au Journal officiel du 14 novembre 1948. Le 
ministère des affaires étrangères et européennes a 
néanmoins pris, d'ores et déjà, toutes les dispositions utiles 
pour que le traité de Turin du 24 mars 1860 soit bien 
enregistré dans les meilleurs délais auprès du secrétariat 
de l'Organisation des Nations unies. 

Commentaire sur la réponse à la question du député 
Nicolin  

Superbe réponse du ministère français. L'Etat français 
reconnait ne pas avoir notifié le Traité de Turin de 1860 
dans les 6 mois conformément au Traité de Paris de 1947 
art 44 §1, entré en vigueur le 17 septembre 1947 notifié le 
13 novembre 1948 soit 14 mois plus tard ! Le Traité de 
Turin de 1860 est abrogé art 44§2 ! Dans le cas ou la France 
veut nous le faire impérativement reconnaître, le Traité de 
Turin de 1860 nous redonne nos droits de 1860 : Zone 
Neutre (en Savoie) et Zone France ! De plus, il annule le 
Traité de Versailles de 1919 et son article 435 concernant la 
neutralité ainsi que l'accord Franco-suisse concernant les 
zones Franches. Mais le meilleur est à venir, la France a mis 
en route la procédure d'enregistrement du Traité de Turin 
à l'ONU ! Comment l'ONU va-t-elle pouvoir l'accepter alors 
qu'elle a imposée à la France de décoloniser la Nouvelle-
Calédonie ? 

La France a un genou à terre, mobilisons-nous pour que le 
second tombe également, il ne tient plus qu'à nous pour 
mobiliser encore plus la population et surtout ne pas se 
laisser faire. Une chose est sûre, ce soir, imprimez TOUS 
cette réponse, c'est votre passe droit devant tous les 
gendarmes en faction sur le sol du Comté de Nice et de 
Savoie. Ils ne peuvent plus que se taire et nous laisser faire. 

Leur autorité a été désavouée par ce changement de 
situation. Le système français n'a plus rien à faire sur notre 
sol. Une décision qui cherche à couper tout soutien 
populaire au combat indépendantiste en nous sortant la 
grande artillerie et les "gros mots". Cela ne suffira pas 
comme épouvantail. Le combat occitan est en jeu et 
continue. 

LR, P.N.O, Nice 
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GPO Conselh ministerial dal 10 d’abril dal 2010 
‘A Torbia (Pais Gavuòt d’en Contea) 

Plan d’accion per l’annulacion de l’Anexion de Contea de Nissa per França 
(Tractat de Turin dal 1860 vs Tractat de patz dal 1947) 

 

Ja qualques principis que devem recordar : 

- Contea es independenta de tota somission de Savòia per lo tractat de Dedicion dal 1388 

- Volem ren estre ni franceses, ni italians, ni savosians. Volem un novel estat, un estat de Contea 

- Contestar la posicions d’unos nissarts d’enterinar los faches « l’anexion es ilegala mas avura que sem en 
França, laisham far ». Dever de memòria e d’avenir, autrament laisham far parier per la memòria dals chaples dals 
judius per los alemands, los massacres en Iogoslavia, ecc. 
Qualquas constatacions : 

- Despi lo 1947, per lo tractat de patz, sem ja legalament independents e França nos ocupa ilegalament. De 
mai degun a constestat la dedicion dal 1388, donca avem degunas obligacions 

- L’informacion sus la question pausàia per lo deputat Yves Nicolin es conoishua per los mèdias de Savòia 
mentre qu’es ren passàia en Contea (fuòra de l’info per lo Partit Nissart). Lo Ministeri francés de l’Interior a 2 meses 
per i respuònder  

- Avem ren reglat la maniera que lo GPO farà conoisher los elements actuals (tractat dal 1947, apel al pùblic a 
sostenir l’aplicacion dal tractat dal 1947, desobediença cìvica, i es deguna legalitat a pagar los impuòstes franceses, 
ecc.) 

- Cal refar lo site dal GPO e veire cu conoishe qualqu’un de qualificat per aiçò.  
Objeitius : 

- Demandar la simpla e estricta aplicacion dal drech internacional « Dura lex, sed lex » e ges de novel 
referendum trucat coma saup faire França 

- Dins nuòstre argumentari, demandar a l’estat francés de compensacions per la pèrda de sobeirania de 150 
d’anexion e l’expleitacion economica, umana (guerra d’Algeria) 

- Per la credibilitat e la dubertura, demandar una aligança als partits interiors a Contea e exteriors : al PNO, 
relançar los sostens ancians dal GPO (catalans (Bada), lengadocians (Lacour)…) e veire per de novels (Pais Nostre, 
ecc. ?) 

- Lo ministre dals Afars Estrangiers si prepausa de veire los ambassaors de las grandas potenças (USA, Russia) 
per far d’acòrdis secrets de sosten al novel estat de Contea. Far intervenir las ambassàias : subretot M. Alban Larrère, 
per Itàlia, Suissa e auprès de l'Organisacion de las Nacions Unias (ONU), M. Didier Froesel, ambassaor d'Occitania 
acreditat per França, M. Xavier Bada, per Catalonha, Espanha e Portugal e M. David Price per  los Estats Units 
d'América e Canada 

- Ameliorar los argumentaris qu’avem ja e los trabalhar (Constitucion GPO qu’era sus http://gpo.identitat-d-
oc.net, los objeitius ministerials http://gpo.identitat-d-
oc.net/Composition_2eme_Gouvernement_Provisoire_Occitan.htm, lo programa PNO http://p-n-
o.org/programme.htm) per rassegurar lo monde d’en Contea sus l’avenir que prepausam : exemples sus 
l’independença energètica (solari, ecc.), sus lo program econòmic (las cifras de l’argent que Contea versa a la region 
PACA, veire Cambra Econòmica 06) 

- Devem far un argumentari que còntra ponch per ponch l’argumentari pro-francés (sensa França poem ren 
existar) perqué aviam : riquessa de las gleias, dals palasses familials, exportacion d’òli/ de flors, flòta de naviris 
importanta, sea de manhan de qualitat, cafè filo de Sospel conoishut en Euròpa, sapients Cassini (Astronomia), Risso 
(classificacion de la natura), monde ren fenhants trabalhavan ben las faishas qu’eran pertot en lo pais, ecc. 

- Veire la situacion de Mentan-Ròca Bruna, dal Principat de Sebòrga 
Lo texte dal Tractat de patz dal 1947 es legible e telecargable sus : 
http://www.ena.lu/traite_paix_italie_10_fevrier_1947-1-988.pdf 
Lo texte per una (Con) Fédération des Pays d’Oc es sus :  
http://www.p-n-o.org/confederation_pays_d_oc.htm 
Lo GPO pòl sostenir -sensa problèma- l'accion per far aplicar lo tractat de patz dal 1947. E lo pòl far dal siu costat. 
Perqué dins totes los periòdos de liberacion nacionala (Irlanda en 1918, França en 1945, ecc.) i son sempre aguts de 
partits e corrents de pensàia diferents e a jamai empachat que l'independença d'un pais si fague. 
 Poem ajustar una coordinacion relativa per las accions que van, totun, totas dins lo sens de l'aplicacion estricta dal 
tractat dal 1947 e evitar subretot tota consultacion manipulàia (referendum ò autre) coma sabon ben far los 
franceses. 
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La Setmana n° 761, 15-21/04/2010 
 

 

Nice Matin 16/04/10 
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Le Figaro 11 avril 210 

Tract du Gouvernement Provisoire Occitan 

150 ans du plébiscite truqué  

Traité de Turin de 1860 vs. Traité de Paix de 1947 ? 

Nice indépendante 

Cette année sont fêtés les 150 ans du vote de 1860 dans le Comté de Nice, élections avec un manque de clarté 
inacceptable pour "une grande nation" comme la France et pour un personnage "fondamental pour la construction 
française" comme Napoléon III : intimidations, votes encadrés par l'armée française, absence de bulletins "non" (que des 
bulletins "oui"), corruption des élites politiques et religieuses... Cela entraîna l'annexion de Nice à la France en 1860.  

87 ans après, le traité de paix avec l’Italie de 1947, signé par les puissances alliées annule le traité d'annexion de Turin, 
tout en citant quelques cimes frontières entre la France et l’Italie.  

 Nous avons assez de ces contradictions. Assez que le peuple du Comté de Nice ne soit pas respecté et assez de voir que 
l'état de droit n’est même pas respecté ici. L'état "des lumières" devrait avoir plus de considération et de sérieux pour 
nous. Pour sortir de ce désordre juridique, nous demandons à la communauté internationale la reconnaissance de nos 
droits et de notre pays. Aussi, nous n'avons aucune obligation ni envers la Savoie, ni envers l'Italie. Le Gouvernement 
Provisoire Occitan (GPOc) demande à l'ONU d’aider à l’instauration d’un gouvernement provisoire de l’arrondissement 
de Nice en vue de préparer à l'indépendance progressive de notre état démocratique. 

Le GPOc lance un appel à toute la population à soutenir la création d'un Etat pour l’ancien Comté de Nice. 

150 ans dal plebiscite trucat  

Tractat de Turin de 1860 vs. Tractat de Patz de 1947 ? 

Nissa independenta ! 

Aquela annaa son festejats los 150 ans de las votacions dal 1860 en Contea de Nissa, eleccions amb’un manca de clartat 
inacceptabla per "una granda nacion" coma França e per un personatge "fondamental per la construccion francesa" 
coma Napoleon III : intimidacions, votacions encadraas per l'armaa francesa, absença de buletins "non" (que des 
buletins "oui"), corrupcion dals eleits polìtics e religioses... Donet l'anexion de Nissa a França en lo 1860. 

87 ans après, lo tractat de patz amb’Itàlia dal 1947, sinhat per las potenças aligaas annula lo tractat d'anexion de Turin, 
tot en citar qualquas cimas frontièras entra França e Itàlia.  

 N’avem pron d’aquelas contradiccions. Pron que lo pòple  d’en Contea de Nissa non sigue respeitat e pron de veire que 
l'estat de drech es manco respeitat aicí. L'estat "de las luses" deuria aver mai de consideracion e de seriós per 
nosautres. Per sortir d’aquel desòrdre jurìdic, demandam a la comunitat internacionala la reconoishença dals nuòstres 
dreches e dal nuòstre país. Parier, avem deguna obligacion ni devers Savòia, ni devers Itàlia.Lo Govern Provisòri Occitan 
(GPOc) demanda a l'ONU d’ajuar a l’instauracion d’un govern provisòri de l’arrondiment de Nissa en vista d’adobar a 
l'independença progressiva dal nuòstre estat democràtic. França, país dals dreches de l’Òme, deu respeiter lo drech 
internacional, lo drech dals pòples a si governar de per elos. Volem plus de manipulacion de la populacion per de 
plebiscites. Lo GPOc lança un apèl a tota la populacion a sostenir la creacion d'un Estat per l’anciana Contea de Nissa. 

M Cristòu Daurore, president de la  República Federala Occitana e Mma Susana Tenon, Premièra Ministra dal Govern 
Provisòri Occitan (GPOc) 

Corriel : occitania@nissa.org  / Site : www.occitania-oc.com  

Tel. 06 71 18 61 21 

 

Grand succès per lo GPO au rescòntre de la populaci on nissarda sabta lo 17 d'abriu dau 2010, plaça 
Garibaldi : 150 ans dau plebiscite trucat, respeit de l'abrogacion dau tractat d'anexion : Comtea de 
Nissa independenta !  
R e n d u t  c o m p t e  d e  R e i n a t  M a t a l ò t  ( S e c r e t a r i  d ’ E s t a t )  

Sabta 17/04/2010, Nissa, 14 oras plaça Garibaldi  

Material : 250 tracts, 1 bandiera occitana e 1 nissarda, 10 
pàginas per sinhar la peticion 

 Perqué la plaça : Garibaldi es nissart e eròi dals dos 
mondes, sosteneire de l'independença de Rio Grande do 
sul per exemple e... de Contea de Nissa en particular ! e 

non faguet unicament de causas per Itàlia. 

2 anoncias d’aquel rescòntre, lo vendres e lo sabta dins 
Nice Matin. 

 14 oras Sem 7 sus la plaça. I a ben de monde que passa, 
es lo jorn qu’una part de la plaça es aucupaa per los 
anticaris. Començam lo tractatge. Un militant breton 
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d’ADSAV nos abòrda e dona lo siu sosten. Cal anar veire 
lo monde per li donar senon lo monde es en lo siu pensier 
: « buònjorn, un pichon papier sus l’istòria de Nissa e lo 
siu futur », « volem que França respecte lo drech 
internacional », qualquas frasas « batel » que marchan e 
las mans si tendon. 

 Nice Matin arriba amb’una jornalista « C’est ici les 
indépendantistes ? » que ditz. Sembla un pauc perdua. I 
es un fotografe. Cristòl explica perqué sem aicite, fan de 
fòtos e s’en van. 

 Distribuam sus tota la plaça Garibaldi, rescontram de 
monde de totes los atges, passants, de Nissa ò forestiers, 
de particulars e mai d’expausants. De monde qu’an vista 
l’anoncia dins Nice Matin coma de curioses. Ben de 
sostens. Al fuec rotge, un òme que trabalha al Palatz de 
Justìcia n’en pilha un, un menaire de bus parier. 

 Dins las discussions, la majoritat de las personas son 
d’acòrdi sus lo fach que lo plebiscite era trucat. 
Demandan meme se i es una peticion. E si parla 
espontaneament nissart. 

Mai tardi, un ancian conselhier municipal de Nissa 
(equipa Peyrat) ven e nos ditz qu’es d’acòrdi ambé 
nosautres mas que puòl ren sinhar… Una veitura depolìcia 
passa al fuec rotge. 

 n iranian vengut per lo MIP-TV de Canas de passejaa a 
Nissa mi demanda en inglés ce que volem. Li explico tot, 
es ben susprès e content d’emparar de causas que non 
sabia (Nissa non francesa avant lo 1860, Garibaldi, 
l’occitan nissart, los tractats internacionals…). Trabalh 

dins los mèdias iranians… 

 Un jornalista de Ràdio Nissa Pantai intrevista lo monde e 
fa un micro trepaor. Dins totas las bocas « viva Nissa ! ». 
Paucas personas si dison fieras d’estre en França. Lo 
nombre de tracts comença seriosament a redurre. 
Bolegam de la plaça. 

 Un grop de joves que si dison patriòtas nissarts nos 
acompanha per tractar en caminant dins las carrieras dal 
quartier. Laisham de papiers per far sinhar la peticion a 
de botigaris dal quartier. L’occitan nissart es ancara lenga 
de comunicacion. 

 Pluvineja e s’assostam per donar lo resta dals tracts. Es 5 
o. Arrestam non fauta d’interés mas fauta de papiers. Un 
succès. Resta de veire l’article que farà Nice Matin. 

 Lo sera imediatament, lo site de la Liga nissarda e de 
Roullier nos ataca en criticas anti-provençalas. 

 Recebem per corriel la demission dal Ministre JF Gispalou 
perqué avem ren seguit ce que volia que faguessiam 
(rescontrar Roullier). 

 Lo 1er de Mai, a l'escadença dau promier Festin dei Mais 
en Cimier (Nissa), Cristòu a rescontrat lo fotograf de 
Nissa-Matin que li diguèt que per de rasons de cauma 
non aurion passat l'article sus lo noastre rescòntre dau 17 
d'abriu. Cristòu a descubert en aqueu festin lo novèu libre 
de Roullier (sortit lo 30 d'abriu), titulat "La vérité sur 
l'annexion de Nice", fa 490 pàginas e parla ja de la 
"Déclaration de Genève 24.03.2010" que declara 
l'abrogacion dau Tractat d'anession de Nissa e Savòia. 

 

Discours à l'occasion du 150ème anniversaire du rattachement 
de la Savoie à la France 

M. LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE 
Commémoration du 150ème anniversaire du rattachement de la Savoie à la France 
Chambéry -- Jeudi 22 avril 2010 
Messieurs les Ministres,  
Monsieur le Président du Conseil Régional,  
Messieurs les Présidents des Conseils Généraux de la Savoie et de la Haute Savoie, 
Mesdames et Messieurs les Parlementaires,  
Madame le Maire de Chambéry,  
Mesdames et Messieurs, 
 

Il y a 150 ans, la Savoie et Nice s'unissaient à la France. 
Cette union ne fut pas, comme si souvent dans l'histoire, le 
fruit ni d'un héritage dynastique ni d'une guerre de conquête. 

Deux peuples qui se connaissaient, qui se comprenaient, qui 
se respectaient, qui s'aimaient, décidèrent de former une 
seule nation. La géographie, la langue, le sentiment, la raison 
les poussèrent dans les bras l'un de l'autre. 

Quand le Piémont voulut unir l'Italie, la Savoie et Nice se 
sentirent à l'écart de ce grand projet. Elles se souvinrent alors 
qu'elles avaient été françaises et aspirèrent à le redevenir. La 
Savoie qui n'avait pas été conquise par la Révolution mais qui 
s'était donnée à elle par amour de la liberté, ne pouvait 
oublier son sang versé sur tous les champs de batailles de la 
République et de l'Empire. De ces victoires et de ces défaites 
qui avaient été aussi les siennes, de ces joies et de ces 
peines partagées durant 23 ans, elle avait gardé une 
nostalgie que rien n'avait pu arracher du cœur de tous les 
Savoyards. 

Département français, la Savoie l'avait été parce qu'elle l'avait 
voulu, parce qu'elle l'avait librement choisi. Elle avait servi sa 
patrie d'adoption avec enthousiasme et avec une fidélité sans 
faille. Même aux heures les plus sombres, elle ne l'avait 
jamais abandonnée, jamais trahie, jamais reniée. 

Elle s'était sentie bien dans la France. 

Waterloo et le Congrès de Vienne l'avaient arrachée à sa 
nouvelle patrie sans que le peuple savoyard fût consulté.  

Aussi, quand l'histoire lui permit de choisir à nouveau son 
destin, elle n'hésita pas. 

Certes, la réunion de la Savoie et de Nice à la France fut 
d'abord une affaire diplomatique. Ce fut le prix que le Piémont 
consentit à payer à la France pour son soutien à sa politique 
italienne. Ce fut le prix du sang français versé à Magenta et à 
Solferino pour l'unité de l'Italie. 

Le 2 avril 1860, Victor Emmanuel II, Roi de Piémont-
Sardaigne, déclara : « Par reconnaissance pour la France, 
pour le bonheur de l'Italie, pour consolider l'union des deux 
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Nations qui ont entre elles des communautés d'origines, de 
principes et de destinées, il y avait un sacrifice à faire ; j'ai fait 
celui qui coûtait le plus à mon cœur... »  

Mais c'est en définitive le peuple savoyard qui choisira son 
destin en approuvant à la quasi unanimité le rattachement de 
la Savoie à la Nation française par 136 566 voix sur 137 189 
votants. 

En 1860, les Savoyards se sont sentis français, confirmant 
par ce vote massif le choix qu'ils avaient déjà fait en 1792. 

Ils n'ont cessé depuis lors de manifester leur attachement à la 
patrie qu'ils se sont choisie. 

Si, comme on l'a dit, « la Nation française est un plébiscite de 
tous les jours », ce sont les Savoyards qui ont depuis 150 ans 
le mieux illustré cette formule. 

Car c'est ici, dans cette Province, dernière venue dans la 
communauté nationale, que s'est manifesté, à chaque fois 
que les circonstances l'ont exigé, le plus ardent patriotisme 
français. 

Qui pourra oublier le sacrifice héroïque des soldats et des 
francs-tireurs savoyards en 1870 ? 

Qui pourra oublier les blessés, les mutilés, les morts couchés 
dans la boue des tranchés de la Grande Guerre à laquelle la 
Savoie paya un si lourd tribut. 

Qui pourra oublier la résistance savoyarde, les maquis, les 
héros des Glières, les habitants des villages qui ravitaillaient, 
informaient, cachaient les partisans au péril de leur vie ? 

Qui pourra oublier ces hommes courageux, ces femmes 
admirables, qui ont si bien incarné les vertus d'un peuple qui, 
en luttant depuis des millénaires avec la montagne et le 
climat, s'était forgé un caractère hors du commun ? 

On a dit que c'était la neige qui en conservant les traces avait 
mené les Allemands jusqu'aux combattants des Glières. La 
nature savoyarde est souvent rude, impitoyable, éprouvante. 
Elle tend des pièges. Mais son austère grandeur tire les âmes 
vers le haut. 

Aux Glières, il n'y avait pas que des Savoyards de souche. 
Mais tous communiaient dans le même esprit de sacrifice au 
milieu de ce décor grandiose qui semblait destiné de toute 
éternité à servir de cadre à la tragédie. 

La tragédie a besoin de la grandeur. 

Elle l'a trouva sur ce plateau sauvage où soufflait tout l'esprit 
de la Savoie. 

L'esprit de la Savoie n'était pas que dans le décor. Il était 
aussi dans l'âme des Chasseurs Alpins qui a tant irrigué la 
résistance savoyarde et qui était si présente aux Glières. 

Les traditions de cette arme d'élite magnifient les vertus 
savoyardes. Ses pages de gloire sont la gloire de la Savoie, 
même si tous les Chasseurs Alpins ne sont pas Savoyards. 
Elles sont la gloire de la France. 

Je veux rendre hommage à ces combattants héroïques qui se 
sont tant battus pour notre pays dans toutes les batailles où 
son sort s'est joué. 

Les troupes de montagne ont été engagées au Liban, au 
Tchad, en Côte d'Ivoire, au Kossovo, en Bosnie-Herzégovine, 
en Afghanistan...Partout où elles sont présentes, elles 
défendent nos valeurs. Je ne peux avoir ici qu'une pensée 
particulière pour le 13ème bataillon de Chasseurs Alpins de 
Chambéry dont 500 hommes sont engagés en Afghanistan et 
dont le comportement dans un contexte si difficile et si 
dangereux fait honneur à la France et à son armée comme il 
leur a toujours fait honneur au cours de son histoire. 

Depuis 150 ans, c'est en étant fidèle à elle-même que la 
Savoie a été si profondément française. 

Les Savoyards qui ont émigré jadis, si nombreux, hors de la 
Savoie, ont emporté avec eux les vertus que leur avaient 
transmises leurs aïeux. Elles étaient si fortes qu'ils n'ont pu 
les oublier et qu'ils les ont transmises à leur tour, intactes, à 
leurs enfants, engendrant en France, en Europe et dans le 
monde des générations d'entrepreneurs obstinés, de 

travailleurs courageux, de soldats, de fonctionnaires pénétrés 
de leurs devoirs. 

Ceux qui sont venus en Savoie, qui n'y étaient pas nés ont 
été comme happés par sa personnalité si forte. Ils se sont 
imprégnés à leur tour de ses vertus, de son caractère. 

Il y a une puissance assimilatrice de la Savoie qui vient de la 
nature et de la culture. 

Le peuple savoyard est un très vieux peuple qui, de puis 
la préhistoire, n'a cessé de se mélanger, de se mét isser, 
mais qui s'est très tôt forgé une unité, une identi té. 
Depuis le premier comte de Savoie jusqu'à la réunion  du 
duché de Savoie à la France, sept siècles se sont 
écoulés.  
La France, c'est une multitude de petites patries q ui se 
sont rassemblées pour en former une grande, mais qu i 
ont gardé leur caractère et le souvenir de leur anc ienne 
individualité. Derrière le centralisme et l'uniform ité 
administrative, c'est la diversité qui depuis toujo urs 
domine. L'exode rural, les révolutions industrielle s, les 
guerres, les immigrations, ont depuis longtemps mél angé 
les populations des vieilles provinces françaises s ans les 
faire disparaître : elles vivent à l'intérieur de l a culture et 
de l'identité françaises et chaque nouvel apport aj oute à 
cette richesse.  

Et de toutes les provinces françaises la Savoie est l'une de 
celles qui se sont senties d'emblée les plus françaises sans 
rien renier de leur caractère propre, en ne cessant jamais 
d'affirmer leur personnalité. 

La Savoie donne tous les jours la preuve que l'on pe ut 
être pleinement français et attaché à ses racines, que l'on 
peut être ouvert tout en s'efforçant de rester soi- même,  
que l'on peut être fidèle à son histoire et tourné vers 
l'avenir.  

C'est par la valeur du travail et de l'effort, c'est par son esprit 
d'entreprise que la Savoie a arraché à la nature sa prospérité. 

Considérons la réussite de la Savoie : elle est remarquable. 
La qualité de sa production agricole, son savoir-faire 
industriel, son succès touristique lui permettent de regarder 
l'avenir avec confiance. Elle a su tirer le meilleur parti de 
toutes ses ressources. De ses handicaps, elle a su faire une 
force. D'une nature rude, elle a su faire un atout. A l'origine de 
cette réussite, il n'y a rien d'autre ici que le génie d'un peuple, 
ses vertus foncières, son courage, son intelligence, son 
ouverture d'esprit, sa rigueur, son obstination. 

Là où elle est placée, avec ce qu'elle a accompli depuis un 
siècle et demi, avec ce qu'elle a su préserver de son 
authenticité, la Savoie possède tous les moyens de sa 
réussite future. Mais si les succès sont remarquables, rien 
pour autant n'est acquis. 

La réussite de la Savoie s'inscrit dans celle des grandes 
politiques nationales qui ont dans le passé associé 
efficacement l'initiative publique et l'initiative privée. 

Dans les infrastructures, l'aménagement du territoire, le 
tourisme, l'agriculture, la politique industrielle, l'impulsion 
publique a été décisive. Elle le sera encore dans l'avenir. 

La Savoie a besoin de nouvelles infrastructures, d'une 
énergie pas trop chère, d'une rénovation de son offre 
touristique, d'un renouvellement de sa base industrielle 
ébranlée par la mondialisation et par la crise, d'un effort de 
recherche qui lui permette de prendre une avance 
technologique des domaines de pointe où elle a tout pour 
réussir. 

Elle a besoin d'une politique d'aménagement transfrontalière 
qui lui permette de tirer le meilleur parti de sa situation. 

La candidature d'Annecy aux Jeux Olympiques est le symbole 
de cette volonté collective de se projeter dans l'avenir et de 
construire un nouveau modèle de développement pour le 
XXIe siècle.  

L'État mettra tout en œuvre, soyez-en sûrs, pour qu'Annecy 
soit choisie.  
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Je veux dire aussi que, s'agissant de cette grande 
infrastructure d'avenir qu'est la liaison Lyon-Turin, tout sera 
fait pour que le calendrier prévu, sur lequel l'Italie et la France 
se sont mises d'accord, soit respecté. 

Je sais que les deux départements de la Savoie 
réfléchissent à la possibilité de se réunir en un s eul pour 
regrouper les moyens et rendre à la Savoie son ancie nne 
unité administrative. Je ne peux que me réjouir de cette 
évolution qui dans le cadre de la réforme à venir 
permettra d'adapter notre organisation territoriale  aux 
besoins et aux réalités locales qui ne sont pas for cément 
les mêmes dans chaque région.  

Il y a dans la Savoie comme un condensé de France. 

D'une France qui veut rester un creuset de valeurs fortes, 
d'une France qui a le goût de la liberté, la passion de l'égalité, 
le sens de la fraternité. 

D'une France qui est l'héritière de vingt siècles d'histoire, de 
vingt siècles de civilisation et qui en est fière. 

D'une France qui ne veut pas voir disparaître tous ses 
villages, tous ses clochers, toutes ses usines, toutes ses 
fermes parce qu'ils font partie de son identité. 

La Savoie a ses villages, semblables à tous les villages de 
France avec leurs clochers, leurs monuments aux morts où 
sont gravés tant de noms. Elle a ses lieux de mémoire. Elle a 
ses usines, ses champs, ses pâturages. Elle, qui a su faire 
vivre ses vallées industrieuses, ses appellations d'origine 
contrôlées, son immense domaine skiable, elle sait que pour 
vivre elle a besoin de l'équilibre de toutes ses parties, qu'elle 
a besoin de ses ouvriers, de ses paysans, que s'ils partaient 
tous, si elle abandonnait des pans entiers de son territoire, 
elle y perdrait son âme, sa culture, sa richesse. 

Une partie de l'avenir de la France se joue dans les 
montagnes et les vallées de la Savoie. Dans la mécanique de 
précision, dans le décolletage, dans l'agriculture de 
montagne, dans les sports d'hiver, la Savoie a acquis toute 
seule une réputation mondiale. La capacité de la France à 
préserver cette réputation, à la valoriser, est un enjeu majeur 
pour notre pays. 

La Savoie doit être le laboratoire d'un nouveau modèle de 
développement, d'un nouvel équilibre entre l'homme et la 
nature mais n'en faisons pas une réserve d'où l'homme serait 
exclu, où il n'y aurait plus d'activité humaine. 

La grande réussite de la Savoie c'est d'avoir su faire vivre la 
montagne, c'est d'avoir mis de la vie dans les vallées les plus 
reculées, c'est d'avoir construit des villes, des villages, des 
routes, des ponts, des barrages, des usines, des stations de 
sport d'hiver.... sans que la Savoie soit défigurée comme l'ont 
été tant d'autres régions dans le monde et même en France. 

La grande réussite de la Savoie, c'est d'avoir enraciné des 
emplois dans la montagne, dans les vallées. 

La grande réussite de la Savoie, c'est qu'elle produit, c'est 
qu'elle crée, c'est qu'elle vit. 

Il y a des progrès à faire en matière de développement 
durable, de protection de l'environnement et de la biodiversité. 
Il faut préserver ce patrimoine exceptionnel que sont les 
Alpes mais nous devons trouver un équilibre pour qu'elles 
continuent à vivre, pour que des familles continuent de s'y 
installer, de s'y enraciner. 

Nous ne commémorons pas aujourd'hui ce 150e anniversaire 
de la réunion de la Savoie et de la France pour nous enfermer 
dans le passé. 

Si beaucoup de Savoyards d'aujourd'hui ne sont pas nés en 
Savoie, si beaucoup d'autres sont les enfants des immigrés 
italiens, espagnols, portugais, polonais, algériens qui, tout au 
long du XXe siècle sont venus apporter à la France le renfort 
de leurs bras et de leur cœur, cette histoire est quand même 
la leur parce qu'elle n'est pas seulement celle des Savoyards 
de vielles souches. Elle est l'histoire de tous les Français car 
la première chose que l'on partage dans une Nation, c'est une 
histoire commune. 

Et dans le souvenir émouvant de cette union qui donna à la 
France son visage définitif, dans l'histoire de cette province si 
tardivement rattachée, il y a l'histoire de tous ceux qui ont un 
jour décidé de devenir Français et de prendre en partage 
l'histoire, la culture, les lois, les idéaux de la France. 

La commémoration de la réunion à la France de la Sa voie 
et de Nice c'est celle de notre unité nationale et des 
valeurs qui la fondent : le droit des peuples à dis poser 
d'eux-mêmes, l'égalité des droits et des devoirs, l 'égalité 
des chances, la reconnaissance du mérite, le 
patriotisme ... 

L'histoire de la Savoie est exemplaire puisque dix ans à peine 
après le rattachement les soldats se battent dans la guerre de 
1870 avec une ardeur sans égale. 

L'histoire économique est aussi édifiante. Faisant figure de 
départements sous-développés en 1860, la Savoie et la 
Haute-Savoie se classent un siècle plus tard respectivement 
au 8ème et au 6ème rang des départements français pour le 
niveau de vie. En quelques décennies d'efforts et de travail 
l'image du « petit ramoneur savoyard » a disparu. De péjoratif 
« savoyard » est devenu synonyme de grande vertu. 

Louis Armand parlant pour la Savoie lors des cérémonies du 
100ème anniversaire disait qu'il avait fallu deux conditions 
pour que ce miracle s'accomplisse : la première fut l'entrée de 
la Savoie dans l'économie française. La seconde fut la qualité 
des hommes qui ne sont pas restés passifs. 

Ce que la Savoie a accompli c'est en quelque sorte l'idéal que 
notre République s'assigne pour chaque Français et pour 
chaque région française. 

Pourquoi l'intégration de la Savoie a-t-elle si bien réussi 
malgré les handicaps du départ ? Parce que la France a su 
se montrer accueillante mais aussi parce que les Savoyards 
se sont donné du mal. 

Nous sommes ici dans une région où depuis toujours l'on 
travaille et l'on se bat sans rien demander, où l'on trouve 
normal de faire son devoir, où l'on a des valeurs. 

Les Savoyards ont apporté à la France un état d'esprit que 
l'on aimerait parfois voir plus répandu et dont l'on a pu 
mesurer la grandeur dans les épreuves. 

Il y a dans l'intégration de la Savoie à la Nation une valeur 
d'exemple qui ne doit pas nourrir je ne sais quelle nostalgie 
mais qui doit être une valeur pour le présent et pour l'avenir. 

Il y a dans l'intégration de la Savoie à la Nation une leçon à 
tirer pour chacun d'entre nous sur la signification que nous 
donnons à la France et sur ce que nous voulons en faire. 

Si les Savoyards, comme les Niçois, ont tant voulu 
devenir Français, eux qui formaient au cœur de l'Eur ope 
une si vieille nation, c'est parce qu'ils y ont rec onnu leur 
intérêt mais aussi leur idéal. Au chant des Allobro ges, ce 
chant de liberté pour tous les peuples opprimés que  
chantaient tous les Savoyards, seule la France, à le urs 
yeux, pouvait répondre parce qu'elle leur offrait 
l'espérance de demeurer à jamais des hommes libres.  

 

Michelet a dit joliment « Les provinces françaises se sont 
comprises, se sont aimées ». Si nous voulons transmettre à 
nos enfants la France que nous avons reçue en héritage, si 
nous voulons pouvoir continuer de défendre notre liberté, 
notre langue, notre culture dans le monde, nous devons 
continuer cet effort multiséculaire pour nous comprendre les 
uns les autres et nous aimer assez pour rester unis. Car la 
France, si prompte à se diviser, n'est forte, nous le savons 
tous, que lorsqu'elle est rassemblée.  

Ayons confiance dans notre pays, dans ce qu'il peut 
accomplir, soyons fiers de lui, de ses valeurs, c'est un grand 
et beau pays. 

Vive la Savoie, 

Vive la République et 
Vive la France ! 

22 avril 2010 
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Le point de vue d’un ethniste fontanien, Ben Vautier, de Nice 
 

R A T T A C H E M E N T  D E  N I C E  A  L A  F R A N C E   

En ce qui concerne le rattachement de Nice à la France 
dans la mesure où il n’y a pas de peuple sans langue et 
pas de langue sans sa culture dans la mesure ou le Nissart 
n’est ni de l’italien ni du français mais qu’on le veuille ou 
pas fait partie des langues d’oc donc est occitan dans la 
mesure où je n’en ai rien à foutre d’un "Cavour" qui a 
vendu Nice à la France en échange de quelques soldats 
dans la mesure où aujourd’hui dans le monde les Inuits 
du Groenland gagnent les élections les Ecossais gagnent 
les élections les Catalans gagnent les élections les 
Basques se battent les Hongrois de Roumanie et de 
Slovénie se battent pour leur langue les Mapuches au 
Pérou se battent pour leur langue les Flamands et 
Wallons acceptent la différence les Québécois récupèrent 
leur langue : le Français les Acadiens veulent parler le 
Français les Hispaniques aux USA imposent l’Espagnol les 
Bretons inventent un festival qui réunit 400000 
personnes les Corses, les Sardes réimposent leur langue 
etc. etc. dans la mesure donc où partout dans le monde 
les langues se réveillent et qu’en même temps qu’il y a 
globalisation il y a résurgence des identités : les gens 
veulent savoir qui ils sont c’est-à-dire qu’ils veulent être 
eux-mêmes moi Ben je dis ici que je suis contre le 

rattachement de Nice à 
la France je suis contre le 
rattachement de Nice à 
l’Italie. je suis pour le rattachement de Nice à une 
Occitanie ouverte sur la diversité dans le cadre d’une 
France fédérale qui ratifierait la charte des langues 
minoritaires et qui accepterait le droit des Basques, des 
Corses, des Bretons, des Catalans, des Occitans, des 
Flamands, des Alsaciens à gérer leur propre destin 
culturel sur leur propre territoire linguistique Je suis pour 
le rattachement de Nice à une Europe des régions et des 
peuples. Maintenant en ce qui concerne plus 
spécifiquement "la commémoration du rattachement de 
Nice à la France" et dans la mesure où il n’y aura pas 
débat et où certains points de vue n’auront pas droit de 
cité je crains qu’on nous prépare un matraquage 
médiatique qui aura pour seul but de dissoudre le droit à 
la différence et le particularisme nissart dans une sauce 
centraliste jacobine, un matraquage médiatique qui 
ressemblera plus à un exercice de propagande et à un 
bourrage de crâne centraliste qu’à la recherche de la 
vérité par rapport à l’identité nissarte 

Ben, Nice le 5/05/2010 

Le rattachement de Nice à la France est-il illégal? 

David Pavot, chercheur à l’Institut du Droit de la Paix et du Développement, démonte la 

thèse des « indépendantistes » niçois. Nice est bien française. 

Certains l’affirment et incitent à ne plus payer le s PV… Un 
juriste niçois démontre, lui, que le comté fait bie n partie de 
l’Hexagone 

Et si le rattachement de Nice à la France était illégal ? S’il était 
donc nul et non avenu au regard du droit ? À l’heure du 150e 

anniversaire de cette union, le débat rebondit. On pourrait le 
traiter avec un haussement d’épaules. Sauf que cette fois, 
l’accusation n’émane pas seulement du camp des « 
autonomistes » nissarts et savoisiens. C’est en effet à 
l’Assemblée nationale que la question a été récemment posée. 
Et par un parlementaire UMP ! Yves Nicolin, député de la Loire, 
a interrogé le gouvernement qui n’a toujours pas répondu. 

Son argument : en 1947, un traité de paix est signé entre l’Italie 
et les Alliés. Par ce texte, les Alpes-Maritimes récupèrent 
Tende et la Brigue. Mais l’un des articles met à la charge de la 
France l’obligation de notifier au secrétariat général des Nations 
Unies tous les traités suspendus du fait de la Seconde Guerre 
mondiale, sous peine d’abrogation de ces derniers. Parmi ceux-
ci : le Traité de Turin du 24 mars 1860 par lequel Nice et la 
Savoie sont cédées à Napoléon III. 

La dissolution de la Brigade Sud contestée…  

Or, les autorités françaises ont « oublié » de procéder à cette 
notification. Le traité ne s’applique donc plus et la France n’a 
plus de titre pour exercer son autorité dans le comté niçois… 

Conséquence pratique : le fisc ne peut plus percevoir d’impôt ni 
les policiers mettre des PV ! L’affaire fait du bruit sur les forums 
internet où des avocats incitent à ne plus payer les 
contraventions. Des supporters de l’OGCN profitent de 
l’aubaine pour s’opposer à la dissolution de la Brigade Sud par 
la préfecture, au prétexte que l’État français n’est plus 
compétent. 

Alors, vrai ou faux ? Nice a-t-elle recouvré toutes ses « libertés 
» ? Sommes-nous indépendants sans le savoir ? « Je vais en 
décevoir certains et rassurer les autres. Mais la réponse, c’est 
non », commente David Pavot. 

Ce jeune chercheur à l’Université de Nice, spécialiste du droit 
international, vient de rédiger un article sur la question (*). 
« L’argument avancé est séduisant mais il ne tient pas la route. 
Aucun juriste sérieux ne le défendra car ce serait méconnaître 
une des règles les plus élémentaires du droit international. » 

« Même si le Traité de Turin était abrogé, poursuit-il, il 
continuerait de produire des effets juridiques sous forme de 
pratique coutumière. La coutume internationale étant une 
pratique répétée et reconnue par les États comme étant le droit. 
C’est le cas de Nice reconnue de fait comme française depuis 
un siècle et demi. » 

« Le droit international prime sur le droit nationa l » 

« Le paradoxe veut que si l’on s’en tient au droit interne 
français où le droit écrit a une valeur supérieure à la coutume 
[droit non écrit], le raisonnement des “ indépendantistes ” est 
juste. Mais une telle hiérarchie n’existe pas en droit 
international : une coutume peut avoir autant de valeur qu’un 
texte. » 

Or, le droit international prime toujours sur le droit national. Nice 
appartient donc bien à la France. Tout comme la Savoie. Alors, 
ne prenez pas le risque de ne pas remplir votre déclaration 
d’impôt… 

Nice Matin 31 mai 2010  
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Q u e l q u e s  r é f l e x i o n s .  

Par mon expérience, cela ne m’étonne pas que 

l’université française vienne à la rescousse pour 

constater mais au final défendre la bien-

pensance française (et aussi le peu d’avenir 

financier qu’elle pense avoir avec l’Etat). Je cite 

la partie fondamentale de l’article : 

 <<« Le paradoxe veut que si l’on s’en tient au 

droit interne français où le droit écrit a une 

valeur supérieure à la coutume [droit non écrit], 

le raisonnement des “indépendantistes ” est 

juste. Mais une telle hiérarchie n’existe pas en 

droit international : une coutume peut avoir 

autant de valeur qu’un texte. » 

« Or, le droit international prime toujours sur le 

droit national. Nice appartient donc bien à la 

France. Tout comme la Savoie. Alors, ne prenez 

pas le risque de ne pas remplir votre déclaration 

d’impôt…>> 

L’étudiant et le journaliste de Nice Matin sont 

obligés de concéder un paradoxe, mais c’est pour 

mieux reprendre le dessus. Tactique bien connue. 

Des nations impérialistes ayant envahi des pays 

et y maintenant leur puissance de manière 

coutumière depuis 50, 100 ou 150 ans sont donc 

légalement absoutes de tout soupçon au niveau 

international ? (l’occupation militaire du Comté 

de Nice, les fraudes électorales avérée sont 

effacées d’un trait de plume). Aussi, si je 

comprends bien, l'état de fait de la Cisjordanie et 

le maintient de cet état de fait, a pour 

conséquence que cet état existe de facto. A 

contrario, l’indépendance du Timor en 2006 ne 

rentre pas dans ce cas là, car le pays qui existait 

de la décolonisation portugaise a été envahi par 

la suite. Il est cité qu'en droit international une 

coutume peut avoir autant de valeur qu’un texte. 

Pourquoi choisir, dans le règlement de cette 

situation, la coutume plutôt que le droit, dans un 

pays ou le droit est écrit (comme les pays de droit 

latin) et n'est pas coutumier (comme les pays 

anglo-saxons) ? Ou alors le droit coutumier gagne 

toujours sur le droit écrit au niveau international 

(mais cela n'est pas dit par l'étudiant ni le 

journaliste) ? Dans ce cas, je pense que les 

juristes français devraient vite abandonner le 

droit latin et passer au droit anglo-saxon pour 

rester "in". Mais ce n'est pas le cas. Mais alors, 

concernant la non application du droit 

communautaire européen en France, où est la 

force du droit international dans ce cas là ? Aussi, 

pour aller dans leur sens, le Gouvernement 

Provisoire Occitan qui a 3 ans d’existence, avec 

l’habitude, «la coutume» dans 150 ans verra alors 

son statut être reconnu internationalement ? Le 

Félibrige a quasiment cet âge-là... Vous noterez 

qu'il n'est pas mentionné la question du soutien 

populaire majoritaire -ni la consultation de la 

population- dans la prise en compte juridique du 

fait coutumier... 

La prochaine décision de la reconnaissance ou 

non du Kossovo comme pays à part entière 

(faisant scission avec la Serbie) sera intéressant 

à voir. Car légalement, le Kossovo est une terre 

internationalement reconnue comme faisant 

partie de la Serbie, qui n’a pas de 

circonscription historique spéciale au contraire 

du Monténégro, qui avant d’être un pays 

indépendant était déjà une entité reconnue 

dans la Yougoslavie. Pour déborder du sujet, par 

ailleurs, les musulmans français qui désirent 

l'application sociétale de la charia, la polygamie, 

etc. peuvent avoir raison finalement sur le 

territoire français ? Au niveau national ils 

auraient tort, mais leur coutume vaudrait-elle 

autant que le droit français s’ils portaient 

l’affaire devant une cour internationale ? Nous 

avons un article qui -à mon avis- cherche à 

couper tout soutien populaire au combat 

indépendantiste en nous sortant la grande 

artillerie et les "gros mots". Cela suffira-t-il 

comme épouvantail ? 

P.S. : c’est bien la première fois que je lis Nice 

Matin qui fait le lien entre identité locale par le 

sport et identité nationale occitane… C’est un 

progrès. La censure du groupe Hersant ne 

pouvait pas occulter cela non plus. 

L R, Nissa 
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Récupération 

 Nice Matin, 13 juin 2010 

 

Récemment paru 

La vérité sur l'annexion de NICE 
de Alain Roullier-Laurens 

 

En cette années du 150e anniversaire de l’annexion de Nice, cet ouvrage très 

documenté fait le point complet sur cet événement capital et ses prolongements. 

Beaucoup de Niçois instruits par la tradition orale n’ont jamais cru à la version 

officielle du vote massif en faveur de l’annexion. Le résultat invraisemblable du 

plébiscite de 1860 et un trait caractéristique de toutes les dictatures. Mais la 

version officielle, véhiculée par l’université, les institutions et les historiens 

proches du pouvoir, occultait l’évidence ; le sujet n’était pas étudié, les pièces 

manquaient, dispersées ou volontairement retenues. Cependant, les ouvrages 

récemment parus dans la collection Les Cahiers de l’annexion, et la mise en 

lumière de documents irréfutables, ont totalement décrédibilisé la version 

officielle. Aujourd’hui, ouvertement ou à demi-mot, la fraude est largement 

admise. Seuls les hommes de parti ne peuvent reconnaitre une vérité qui les prive 

Comentari del P.N.O de Nissa 

Los identitaris pròvon de 

recuperar la batesta per 

l'independença pauc a pauc 

d'Occitània en Contea de Nissa.  

Lo Govern Provisòri d'Occitània 

adoba la siu manifestacion per 

l'independença de Contea de 

Nissa. 
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de toute légitimité à Nice. Cet ouvrage ne décline pas seulement les véritables raisons de l’annexion et le mécanisme des 

fraudes ; il met en lumière l’action du Comité pour Nice de Garibaldi, et le projet politique d’Arson qui eut fait de Nice le 

centre de l’Europe. En dévoilant pour la première fois le nom des Niçois qui, en 1860, avaient le droit de voter, et par voie 

de conséquence leurs ayant-droit actuels, il permet au passé de peser sur la réalité d’aujourd’hui. L’auteur explique 

également pourquoi la violation par la France des dispositions du traité de paix de 1947, relatives à la remise en cours des 

traités avec l’Italie ainsi que la Déclaration de Genève, en date du 24 mars 2010, remettent en cause la validité de 

l’annexion et des lois françaises à Nice et en Savoie. Un député inquiet des conséquences nationales et internationales de 

l’abrogation du traité de Turin a très récemment posé une question écrite au ministre de l’Intérieur, envisageant même un 

processus de décolonisation pour Nice et la Savoie. Les faits historiques prouvent la confiscation de la liberté des Niçois et 

des Savoisiens au mépris du droit des peuples à disposer d’eux-mêmes, Au moment où la société française, qui perd son 

identité, s’effondre tous les jours un peu plus dans la faillite morale et économique, beaucoup de Niçois de souche ou 

d’adoption souhaitent se réunir autour des valeurs niçoises. Ces valeurs seraient un solide rempart contre la déliquescence 

actuelle dans la mesure où Nice retrouvait ses droits confisqués jadis.  

ISBN 978-2-84825-231-5  
Nombre de pages : 490 
Prix : 24 €  

chez l'éditeur au 04-93-26-90-93 
http://les-cahiers-de-lannexion.over-blog.net 
(Affaire à suivre) 

 

Billets d’humeur      

A n a l y s e  d ’ u n e  c h a n s o n  p o p u l a i r e  o c c i t a n e  

Dans les années 1970, quand j’étais étudiant à Bordeaux, un jour une collègue originaire d’entre Fumel et Montayral (en 
Lot et Garonne) m’a chanté la gigue ci-après sur l’air de « Lo Curat de la Capèla » dont je connaissais d’autres paroles. 

Quand la maire se bandava  Quand ma mère se saoulait 

Se pissava pels esclòps   Elle pissait aux Sabots 
Quand lo paire se’n tornava  Quand mon père revenait 
Se’n servía per far chabròt   Il s’en servait pour faire Chabrot 
 
Lèva lèva lèva la camba   Lève lève lève la jambe 
Lèva lèva lèva lo pè   Lève lève lève le pied 
 
Quand la maire èra bandada  Quand ma mère était saoule 
Que lo paire avía pas sèt   Que mon père n’avait pas soif 
Redolavan dins la prada   ils roulaient dans le pré 
Per far de capurlets.”   Pour faire des cabrioles.” 

 
Elle me dit alors qu’elle la tenait de ses parents qui étaient agriculteurs et qu’elle l’avait entendu chanter par des voisins et 
d’autres personnes de son entourage. On peut interpréter ces paroles comme celles d’une chanson à la fois scatologique 
et comique … une de plus et la loi du genre – quelle que soit la langue employée – veut que la femme soit dévalorisée e 
serve de faire valoir au mâle. Si l’on baisse un peu plus la loupe on peut y voir le reflet d’un moment d’une société – 
l’occitane – qui ne croit plus à sa langue et à sa culture et aux valeurs qu’elle portait. La femme a besoin de boire plus que 
de raison pour supporter la vie et de même pour ce qui est du plaisir sexuel. Si l’homme et la femme sont faits de corps et 
d’esprit ils sont aussi faits de ce qu’ils mettent dans le premier pour faire fonctionner le deuxième. Dans ce cas là même ce 
qu’ils mettent dans le corps est dévalorisé. On retrouve le même style dans une autre version du “Curat de la Capèla” dont 
les paroles sont : 

Fa la sopa de caulet   Il fait la soupe de chou 
Per estalviar la graissa vièlha   Pour économiser la vieille graisse 
I far cagar lo vailet”.   Il y fait chier le valet. 

 
Je veux bien croire que les occitans aiment à pratiquer l’auto-dérision. Là c’est différent il s’agit de haine de soi. Au bout de 
ce cheminement de pensée il y a la Pagnolade entretenue par les Chevaliers du fiel et Le Duo des Non. Il y a l’acceptation 
de la perte de l’accent occitan par certains milieux sociaux et/ou professionnels. Il y a le vote ultra nationaliste français ou 
l’engagement humanitaire en faveur de pays et de peuples qui n’ont pas vraiment besoin de nous. Sans oublier le je- 
m’en-foutisme. 
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A  p r o p o s  d e  f e r m e t u r e  i d e n t i t a i r e  

Les éditions Magnard ont publié un petit livre tout en 
français où l’œuvre de Max Rouquette Medelha / Médée 
est très bien expliquée. Les auteurs Nathalie Lebailly et 
Mathieu Gamard sont professeurs de lettres, leur 
commentaire de l’œuvre générale de ce grand écrivain 
occitan du vingtième siècle est assez bon. Au milieu de la 
bonne qualité de l’ouvrage il y a la phrase qui tue et qui 
laisse un goût amer. “Max Rouquette et le refus de la 
fermeture identitaire”. Sans tomber dans le piège de la 
victimisation certaines questions me viennent à l’esprit : 

La problématique de l’enfermement identitaire  pourquoi 
n’est-elle jamais évoquée pour un écrivain de langue 
anglaise, chinoise, espagnole, française, italienne, russe ou 
turque etc. ? 

 Pourquoi cette question se pose-t-elle uniquement 
quand il s’agit d’un écrivain dont la langue n’est pas 

soutenue par un Etat et/ou n’a pas de statut social reconnu 
? 

 Pourquoi ce type de question vient surtout sous la 
plume de professeurs qui ont été formatés par l’école de 
"l’universalisme” à la française ? 

  Il faut l’assumer, écrire dans sa langue au lieu 
d’employer celle du voisin est une sorte d’enfermement. 
Changer de langue pour être lu par beaucoup plus de gens 
est une autre forme d’enfermement. C’est à chacun de se 
débrouiller avec le choix qu’il fait ou ne fait pas. 

 Ces deux professeurs sont allés chercher la paille 
qui aurait pu être dans la langue de Max Rouquette sans 
voir la grosse poutre qui leur obstrue l’œil dans la langue 
de l’état qui les paye. 

 

n a t i o n a l i s m e  o u  p a t r i o t i s m e  ? 

 
«La nation existe, l’histoire a tranché : nous ne sommes 
pas des nationalistes. Le nationalisme … c’est la haine 
des autres. Nous sommes des patriotes. Le patriotisme, 
c’est l’amour des siens.» 
            Ceci est un extrait de l’interview du Député 
UMP de Troyes Monsieur François Baroin pour le 
journal «Le Monde » (édition du 21 décembre 2009). 
            Un député du Nouveau Centre, du Modem, du 
PS ou du PC aurait dit la même chose. 
  
            Le fait d’aimer sa nation ça s’appelle du 
nationalisme 
            Le fait d’aimer sa patrie (un synonyme de 
nation) ça s’appelle du patriotisme 
            Le fait d’aimer sa nation ou sa patrie n’est pas 
une preuve de haine de celles des autres. 
            Nous sommes occitans parce que nous ne 
sommes pas catalans, nous ne sommes pas espagnols, 

nous ne sommes pas français, nous ne sommes pas 
italiens, nous ne sommes pas basques etc. … ils sont 
eux et nous sommes ce que nous sommes. 
            Ça s’appelle le respect de la diversité et de la 
dignité humaine de chacun. C’est ce qui permet les 
meilleurs échanges interculturels, interethniques et donc 
internationaux. Et ça s’appelle d’un mot : Ethnisme. 
            Dans toutes les luttes de libération nationale qui 
se déroulèrent ou se déroulent encore, ceux qui luttaient 
ou qui luttent ne se posent pas la question de savoir s’ils 
sont nationalistes ou patriotes. Ils haïssent un système 
qui nie l’existence de leur pays et de leur peuple. Ils 
sont nationalistes parce qu’ils veulent libérer leur patrie. 
Et ils sont patriotes parce qu’ils veulent libérer leur 
nation. Libérer le peuple de son pays de quelque chose 
de pesant est un acte d’Amour des siens et de soi.      

 

Q u a n d  u n  o c c i t a n o p h o n e  f a i t  l ’ é l o g e  d e  l a  f r a n c i t é  
 
« les français ont peur parce que le fondement de leur 
francité, c’est à dire leur langue, n’est plus du tout le 
monument rassurant et fédérateur de la nation, le chemin 
fléché ». 
            

L’auteur de cet éloge enflammé de la francité est 
un limousin qui parle occitan depuis la naissance : 
Monsieur Claude Duneton. Autrefois il a écrit un livre 
remarquable qu’il faut lire « Parler Croquant ». 
            Comme lui, je suis citoyen français et je me 
rappelle bien que l’on m’a enseigné que le fondement de 
la nation française était « un plébiscite de chaque jour » 
(dixit Ernest Renan) pour les valeurs de la République, 
sans aucune référence linguistique jusqu’en 1992. 

            Et voici que soudain Monsieur Duneton dans sa 
chronique hebdomadaire « le plaisir des mots » dans le 
Figaro Littéraire du 21 janvier 2010 nous explique que la 
francité est liée à la connaissance de la langue française. 
            Les « Valeurs de la République » ne seraient-elles 
qu’un épais  rideau de fumée pour cacher le disque dur 
qu’il faut sauvegarder à tout prix, la seule langue qui 
vaille, le français ? 
            Dans le texte de Claude Duneton à la place de 
français et francité marquez occitans et occitanité et vous 
avez la raison principale de la faiblesse de notre langue, 
de notre culture et de notre nation.         

 



44 

 

M a r r e  d e  s ’ e x c u s e r  d ’ e x i s t e r  

Il faut appeler un chat un chat et donc « l’accent du 
sud » par son nom. De Bayonne à Nice, de Bordeaux à 
Briançon et du Limousin et l’Auvergne aux Pyrénées 
« L’accent du Sud » c’est l’accent occitan. Nous l’avons 
parce que l’état français, empêche depuis 1881 notre 
langue occitane d’avoir accès à l’école, alors que c’est la 
langue de nos ancêtres depuis un millénaire. Hier on 
nous reprochait de parler notre langue, aujourd’hui on 
nous reproche notre accent. Nous reprochera-t-on 
demain d’avoir des noms de famille pas assez français ? 
Cazes au lieu de Maison, Delmas au lieu de De la ferme, 
Capdecomme au lieu de Bout de la vallée, Nougaro au 
lieu de Noyeraie ... etc.   Par contre quand il s’agit d’aller 
faire la guerre (1914-1918, 1939-1945, Algérie etc.) ou 
d’aller gagner des matchs de rugby au nom de la France, 
malgré notre « accent chantant qui pue l’ail de la 
gueule » on sait venir nous trouver. Se moquer de notre 
accent avec des sarcasmes désobligeants du style « avec 
cet accent on ne peut pas vous prendre au sérieux », en 
faire comme c’est arrivé un argument pour ne pas 

embaucher quelqu’un ou ne pas signer un contrat 
commercial … ça s’appelle du racisme. Ce racisme là est 
aussi intolérable que celui qui touche des immigrés ou 
des citoyens français issus de l’immigration. Force est de 
constater amèrement que la HALDE, la LICRA et SOS 
Racisme ne veulent pas prendre en considération cette 
forme de racisme. Pourquoi ces organisations 
antiracistes ne réagissent-elles pas devant le flot de 
haine anti occitane auquel s’adonnent en toute impunité 
sur Internet ceux qui ne veulent pas d’annonces en 
occitan dans le métro toulousain géré par la société 
Tisséo ? Y aurait-il des formes d’anti – racismes plus 
politiquement correctes que d’autres ?  

P.S  

 Ceci est une réaction à un article de la Dépêche du Midi 
(DDM) du 2 mai 2010 à propos de « l’Accent du Sud ». 
Elle n’a jamais été publiée …  

Gèli Grande 

  

H U M E U R S    

Je viens de relire le discours de Nicolas Sarkozy, du 20 Octobre 2009, à Saint Dizier, sur 
la réforme des collectivités territoriales. J'aimerais vous donner mon sentiment. 
 
1er volet : Sachant que l'Hexagone a le record des pays développés en matière de 
dépenses publiques c'est-à-dire 56 pour cent du P.I.B, le Président veut revoir cette 
« lasagne » territoriale qu'est la structure administrative de l'Hexagone. 
En effet le citoyen ne sait plus quelles sont les compétences des uns et des autres, car 
elles se chevauchent et il se demande combien coûte le fait que ces compétences décentralisées aux Collectivités 
soient toujours en doublon dans les Ministères et les Administrations centrales (ou déconcentrées). 
Le Président annonce la suppression, entre 2003 et 2007, de 35.000 emplois de fonctionnaires au niveau national, 
pendant que les collectivités territoriales en créent 36.000.Comme dirait mon grand-père «  i a quicòm que truca ». 
Je suis d'accord sur le fait que la simplification institutionnelle recherchée, doublée d'une clarification nette des 
compétences des collectivités tant locales que territoriales, doit permettre un allègement des procédures en place, 
en matière de gestion des territoires. Mais ce n'est pas là, aujourd'hui, mon propos. 
 
2ème volet : Election du Conseiller Territorial - Il est fait mention d'un pourcentage de 20 % concernant sous forme 
de rattrapage pour les minorités, le droit de participer à cette élection. Je ne peux qu'approuver le fait que des 
sensibilités minoritaires aient le droit à la parole mais Guy Carcassonne, Professeur de Droit Public à Paris Ouest-
Nanterre dénonce «l'étrangeté de ce dispositif et son injustice en précisant que cette représentation 
proportionnelle est tronquée pour les 20% restants ». On en reparlera. 
 
3ème volet : S'agissant de Grandeur de l'Hexagone, alors là, mes amis, c'est le bouquet ! 
Le Président nous informe que l'avenir du pays se trouve dans les grandes métropoles : « Tout le monde convient 
que, dans l'économie de l'innovation, les métropoles sont le cadre pertinent du développement économique ».Des 
villes comme Orléans ou Grenoble devront compter au moins 450.000 habitants pour être prises en compte par le 
Gouvernement. La France se trouvant à l'Ouest de l'Axe (le vilain mot) Londres-Rome, il convient que ce grand pays 
qu'est la France (sans préciser si c'est celle de Michelet. Vous savez ; « la France, la vraie France, celle du Nord  ») 
ait de grandes métropoles et surtout Une grande Capitale digne d'Elle. 
Alors le Président a fait appel à dix urbanistes pour qu'il lui soit proposé un Grand Paris dignede la France et il 
semblerait que neuf se seraient cassé les dents sur un agrandissement concentrique difficile à réaliser. Il n'en reste 
pas moins que bloqué par les frontières du périphérique, Paris étouffe dans ses 105 kilomètres carrés (le 15ème de 
Londres, le 8ème de Berlin) Et ce serait le dixième, Monsieur Antoine GRUMBACH, Professeur d'Architecture à 
l'Ecole Normale Supérieure de Paris-Belleville (ENSAPB), dont la devise est « Pas de Grande Capitale qui n'ait accès 
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à la Mer » qui aurait décroché le pompon. Reprenant la 
parole de Michelet (encore lui) : « Paris, Rouen, Le Havre, 
une seule ville dont la Seine est la Grande Rue » il a 
convaincu le Président qui, dans la foulée, a lancé dans un 
discours « Le Havre ? Paris Plage ». Heureux, les Normands 
... 
Que veut Grumbach ? Une ville linéaire de Paris au Havre, 
dont la Seine serait le lien et l'attrait, avec une 
amplification urbaine sur ses rives. Paris, aurait alors, non 
plus un développement radioconcentrique, mais une 
véritable expansion-projection vers l'estuaire de la Seine. Il 
ne s'agit pas dans son esprit, d'une « banlieusardisation », 
mais du prolongement naturel de Paris jusqu'au Havre. 
Ecoutons le : « Sur les 150 kilomètres à construire, les tours 
panoramiques concrétiseront la cohabitation harmonieuse 
de l'Industrie, de l'Agriculture et de la Nature » (sic !) 
 
Donc, si ce projet voit le jour, Messieurs les Maires de 
Mexico, de Tokyo, du Caire, avec vos 25 ou 30 millions 
d'habitants, vous pourrez toujours lorgner la plus belle ville 
du Monde, phare de la Modernité... 
Que voilà un beau projet, amis Occitans des Marches 
d'Auvergne (pour ceux qui ne les situent pas, il s'agit du 
Limousin, du Quercy, du Rouergue, du Gévaudan, du 
Velay), votre avenir s'éclaire. 
Vous n'ignorez pas que depuis les années 1850, votre 
terroir a fourni à jet continu, des hommes avec leur 
énergie, leur sueur, leurs souffrances, à la Capitale de 
l'Hexagone, car un certain Baron Haussmann, dessinateur 
des grands Boulevards parisiens a même vidé, ou presque, 
de sa substance humaine, un département, la Creuse. Il lui 
fallait beaucoup d'ouvriers. 
Certains disent : « Vivre et travailler au pays ».Soyons 
sérieux. Pourquoi  pas y mourir au pays tant que vous y 
êtes. Non, votre avenir, comme pour beaucoup de vos 
aïeux, est sur les rives de la Seine entre Paris et Le Havre. 
Vous rendez vous compte du chantier ? 
Financièrement, le déplacement vaut la peine, et quand 
vous reviendrez lors des congés annuels, certains, les plus 
malins, auront pris, au passage, l’accent « ponchut » 
révélant ainsi leur ascension sociale, aux indigènes restés 
au pays. 
Vous me direz : « mais il ne restera pas grand monde chez 
nous ! »Ce n'est pas grave. Le Prince n'est pas 
machiavélique, il aura tout prévu et comme il a une grande 
admiration pour les U.S.A, nos Marches d'Auvergne, 
rendues à la préhistoire, concurrenceront le Yellowstone 
Américain ; vous savez, ce Parc National riche en loups, 
cerfs, bisons, mustangs (descendants sauvages des chevaux 
espagnols de la colonisation) et autres grizzlis. Parc visité 
par des milliers de touristes, encadrés comme il se doit. 
Alors, vous ne serez peut être pas surpris, lors de vos 
congés, de voir passer des Landrover découvrables garnies 
de touristes venus admirer notre faune sauvage. Car nous 
avons mieux que le Yellovstone. 
Des loups ? certains, originaires de Sibérie, nous ont été 
donnés par Madame Bardot et ils se sont multipliés à 
l'intérieur d'un immense Parc en Gévaudan, mais d'autres, 
venant des Abruzzes ont franchi le Rhône et peuplent 
maintenant nos forêts. Des Cerfs ? Il faut venir les écouter 
dans les forêts d'Aubrac à l'époque du brame. 

Impressionnant ! Les bisons, n’ont rien à envier à leurs 
cousins Américains et se trouvent bien chez nous, en 
Margeride. Le grizzli, nous ne l'avons pas, mais les 
Slovènes, une fois de plus, se feront un plaisir de nous en 
livrer quelques unités. A 70.000 Euros la bête (on a les 
moyens !) nous pourrons repeupler notre Yellowstone 
Européen. 
Ce qu'ils n'ont pas les Américains, et c'est unique au 
Monde, c’est Lascaux, Chauvet, Pech Merle, Cabrerets et 
tant d'autres Grottes où nos ancêtres Cro Magnon ont 
peint toute la faune d'il y a 25.000 ans. Et dans cette faune 
un animal splendide, unique, le cheval sauvage de 
Prjevalski. On peut l'admirer dans sa version pariétale, 
datant de 25.000 ans, mais aussi en chair et en os car il a 
survécu et c'est un prince heureux de vivre sur les étendues 
de notre Causse Méjean. Dans sa robe fauve unie, avec sa 
crinière courte « à l'iroquoise », il est indomptable et 
infroissable (le seul équidé à 66 chromosomes, les autres 
en ont 64).Il y a deux ans nous avons fait cadeau à la 
Mongolie de quelques spécimens, pour reconstituer le 
troupeau initial, disparu en 1879. Il fallait voir à la télé, la 
joie de ces nomades. 
Nous n'avons donc rien à leur envier. Ah !  j'allais oublier, 
les fameux « geysers » du Parc Américain. Dans le Sud 
Cantal, nous avons Chaudes-Aigues où l'eau jaillit de terre à 
81 degrés (record d'Europe).Il nous suffira de l'aider un peu 
à « grimper vers le ciel » pour gagner une dizaine de 
mètres. Pas de problème on sait faire. 
 
J'arrête là, ce que certains vont prendre pour des 
élucubrations en pensant que je déraisonne mais je n'ai pas 
perdu le fil de mes idées et puis comme le dit Georges 
Orwell « Parler de Liberté n'a de sens qu'à condition que ce 
soit la liberté de dire aux gens, ce qu'ils n'ont pas envie 
d'entendre » La déraison est peut être fille de l'amertume  
Amertume ? Oui, parce que je pense que nos gouvernants 
marchent sur la tête. 
Qu'ils soient de Droite ou de Gauche, les avez-vous 
entendus, une fois, évoquer le MAILLAGE du territoire ? 
Moi pas, c’est le cadet de leurs soucis. Qui dit « maillage » 
suppose une égalité de traitement en ce qui concerne les 
facteurs économiques répartis sur un territoire. Dans le 
logo de Marianne, il y a « égalité » et il est bien mis à mal 
dans l'Hexagone. Le souci des élus c'est le paraître de la 
Capitale, dont le budget annuel était de 8 milliards en 2008, 
avec une augmentation prévue de 9% pour 2009.Occitans, 
soyez compréhensifs, le reflet de la France dans le monde, 
a besoin de vous financièrement s'entend. 
Quand au territoire, surtout au Sud de la Loire, qu'il se 
débrouille. Un exemple de l'égalité à la mode Jacobine : A 
l'initiative de Jean BRIANE, Député non Inscrit de l'Aveyron, 
fut créée une Association des Députés des Pays de 
Montagne. En sa qualité de Président de cette Association, 
Jean BRIANE,  s'enquit auprès de la Direction des Routes à 
Paris, de ce qui était programmé pour une traversée du 
Massif Central, selon un axe Nord/Sud, susceptible de 
desservir, après le Puy de Dôme et le Cantal, le Rouergue. 
Rien n'était programmé, on envisageait alors de doubler 
l'axe rhodanien, de contourner le Massif Central a l'Ouest 
et au Sud. 
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Voici la réponse faite au Président Briane : « Ce haut 
plateau, faiblement peuplé( !), au relief tourmenté, ne 
justifie pas la construction d'infrastructures modernes. Par 
ailleurs, leur réalisation nécessiterait des ouvrages d'art 
onéreux, les rendant impossibles » On reste pantois devant 
une telle réponse ; jacobinisme quand tu nous tiens ! Merci 
Paris, le Rouergue, avec ses 271.000 habitants en 1975 ce 
n'était pas le désert de Gobi. 
Heureusement, le nouveau Président de la République, 
originaire du Puy de Dôme, s’intéressa au dossier et c'est 
ainsi que Jean Briane pût soutenir la création de l'A 75 
 
Dans la même optique revenons au projet Grumbach, 
véritable OPA, nouvelle mise en tutelle coloniale, qui se 
moque du tiers comme du quart de la notion même de 
Normandie. Les Normands c'est qui ? La Normandie c'est 
quoi ? Seule la vallée de la Seine intéresse MM.Grumbach 
et Sarkozy, c'est-à-dire une bande de 150 kms de long sur 
30 à 40 de large, le reste n'entre pas dans le schéma de leur 
pensée, Paris devant être le nombril du Monde. 
Les Normands se battent depuis quarante ans pour une 
seule Normandie (cinq départements pour deux 
Normandies actuellement) Le Pouvoir aura là, sans doute, 
l’occasion de leur donner satisfaction… mais au prix de 
quelle ponction !! 
 Ce maillage du territoire, un Allemand, professeur à 
l'Université de Hanovre, m’en a parlé longuement à 
l'Estivada, après avoir examiné notre Carte de l'Occitanie. Il 
m'a dit « Je viens de faire 50 kilomètres pour arriver à 
Rodez, j’ai eu l'impression de traverser une réserve 
indienne ».Dans les Länder, régions allemandes 
autonomes, véritables nations dans un Etat Fédéral, la 
Constitution prévoit une répartition judicieuse des facteurs 
économiques sur l'ensemble du territoire, ce qui donne un 
aspect beaucoup plus actif, beaucoup plus vivant que dans 
nos campagnes du Sud de la Loire. « Seul avantage m'a-t-il 
dit, d’un pays centralisé comme le vôtre, sur un Etat 
Fédéral, c’est la rapidité de décision gouvernementale 
concernant l'Europe, mais c'est bien le seul, pour nous cela 
prendra plus de temps car les 17 Länder devront être 
consultés. 
Amertume devant les chiffres. En Rouergue, en 1955, il y 
avait 35.000 familles d'agriculteurs. En 2000 il n'y en a plus 
que 10.700. Et avec les disparus, ont disparu les artisans, 
les commerçants, les écoles, la Poste et parfois la 
Gendarmerie. 
Bassins de vie, bassins d'emplois pour nos Campagnes, 
quelle question ! Que constate-t-on au bout de deux siècles 
de centralisation au forceps ? Une inégalité effarante, des 
disparités régionales inacceptables, selon que vous habitez 
dans la Région-Capitale ou dans le Sud et le Centre de 
l'Hexagone. 
Comment faire admettre à nos gouvernants (Mr Colomb, 
maire socialiste de Lyon, soutient lui aussi le Président, en 
affirmant que l'avenir de la France est dans les grandes 
métropoles) que la croissance démesurée des grandes 
villes est excessivement coûteuse et surtout destructrice de 
qualité de vie ? 
En 50 ans, le territoire agricole a perdu 6 millions 
d'hectares, soit l'équivalent de dix départements moyens. 
Vous me rétorquerez peut être que cette réduction n'a pas 

empêché le développement considérable de la production, 
les rendements sont devenus en moyenne trois fois plus 
élevés qu'à l'époque de l'agriculture traditionnelle. Merci 
Monsieur Monsanto... 
Et cette production agricole, qui « pèse » 64 milliards 
d'euros met l-Hexagone en tête des Nations Européennes. 
Mais attention, la remise en cause du modèle 
productiviste, dont l'image est sérieusement écornée, 
pourrait venir bousculer les prévisions des économistes. 
66.000 Hectares cultivables disparaissent chaque année au 
profit des Lotissements. Un sondage IFOP en 2009, révèle 
que 11 millions de personnes vivant dans des 
agglomérations de plus de 200.000 habitants, souhaitent 
vivre à la campagne. Nos villages, du moins ceux qui ne 
sont pas trop éloignés des centres de production, ne 
risquent-ils pas de devenir des villages-dortoirs ? 
Des activités nouvelles devraient s'y implanter, créatrices 
de richesses et d'emplois, de services pour les habitants et 
de vie sociale. Il ne faudrait pas que l'exode urbain, 
enregistré par les sociologues, entraîne une extension de la 
ville vers les campagnes les plus proches, plutôt qu'un 
repeuplement de nos campagnes 
Cette « rurbanisation », ce lent phagocytage spatial, du fait 
de l'extension de la ville vers les campagnes est 
incontestablement un danger, contraire au maillage que 
nous souhaitons. L’esprit jacobin hérité de la fin du 18ème 

siècle n'est plus d'actualité. Ce qui était bon pour Paris ne 
l'est plus forcément pour Bordeaux, Caen ou Mende. 
L’hexagone est devenu asymétrique. Il faut concevoir la 
disparition d'un système administratif uniforme, au profit 
d'un certain nombre de structures variées 
parcequ'adaptées aux conditions géographiques et 
démographiques de l'endroit. Cette diversité asymétrique 
dans le fonctionnement des structures permettrait une 
authentique décentralisation, précédent une véritable 
autonomie. 
L'aménagement du territoire doit être un combat de tous 
les instants contre ce Centre glouton et hypertrophié qu'est 
l'Administration parisienne. 
Densité de la population : Ile de France : 250 habitants au 
kilomètre carré 
Limousin : 10 habitants au kilomètre carré. 
Cette inégalité importante en densité humaine a-t-elle fait 
question dans l'esprit de nos élus ? 
 
La discussion avec ce professeur allemand, me fait souvenir 
d'une lettre ouverte au Président Sarkozy, par Jean Yves 
Quiguer, président du Mouvement Fédéraliste de Bretagne, 
aux termes de laquelle il rappelle au Président, ses paroles 
à l'adresse d'Angéla Merkel, lors de l'inauguration du CEBIT 
(le plus grand salon mondial des nouvelles technologies) à 
Hanovre : «  Vous êtes un modèle, on va tout faire comme 
vous, si nous réformons l'économie française, c’est bon 
pour l'Allemagne ». 
Ces paroles me font « bondir ».Le Président français n'a pas 
la liberté de faire ce que font les Allemands et il ne le veut 
pas. Il lui faudrait pour cela abandonner ses pouvoirs au 
profit des Nations sans Etat que sont nos Régions et ça il ne 
le peut pas, Constitution oblige, et il ne le veut pas car il ne 
veut pas le rôle d'une Angéla Merkel bis. Il lui faudrait 
d'abord, supprimer ses hommes-liges, les Préfets jusque là 
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bons janissaires de la République ; chaque Région étant 
autonome comme dans un Etat Fédéral, elle serait 
maîtresse de son destin, de ses décisions, impôts et 
épargne ne fuyant pas vers une quelconque Capitale 
étrangère... Bref, je mets ces propos du Président au 
compte des paroles de circonstances, dont les hommes 
politiques ont la pratique et le secret. 
Par ricochet, me vient à l'esprit un article de Michel Rocard, 
dans le Monde du 31 août 2000  s'adressant aux élus 
Corses : «  De plus, là, comme ailleurs en France, l’Etat 
distribue des subventions, puisque chez nous, au lieu d'être 
pour l'essentiel, utilisés sur place comme dans les Etats 
Fédéraux, les produits de notre fiscalité remontent au 
Centre, avant d'en retomber, pour attester la générosité de 
la République. » 
Ce même Michel Rocard, ancien premier Ministre 
socialiste, déclarait en 1966 « Il faut décoloniser la 
Province » Amertume ? Oui à la veille d'une élection 
Régionale, où seuls les Partis Parisiens sont en présence et 
vont monopoliser les urnes, à croire que les Occitans font la 
preuve par leur absence de la surdité organisée des 
peuples colonisés. Pas de liste occitane, susceptible par 
l'élection d'un candidat d'intervenir dans les discussions du 
Conseil Régional. Seulement des occitanistes (ne 
revendiquant surtout pas l'indépendance) figurant sur des 
listes apparentées à ce jacobinisme centraliste qui 
assassine la Démocratie. 
Occitans, sommes nous donc chloroformés au point d'avoir 
encore un nationalisme franchouillard qui nous fait 
écouter, béats, un candidat dont l'irrespect et l'abjection, 
clame haut et fort qu'il a déjà été élu par une majorité de c. 
Voici un exemple de politique politicienne où la duplicité 
entache l'honneur des intéressés. 
 
Président de la Commission de l'Environnement et de 
l'Aménagement du Territoire à l'Assemblée parlementaire 
du Conseil de l'Europe, Jean BRIANE initia trois Conférences 
concernant l'Environnement et le Développement durable 
de l'ensemble Méditerranée-Mer Noire. La deuxième était 
programmée pour Octobre 1998 à Montpellier. Alain 
Chenard député socialiste, Président du Congrès des 
pouvoirs locaux et régionaux de l'Europe, et Jean Briane 
portaient ensemble la responsabilité de l'organisation de 
cette importante Conférence. 
Quelques responsables Socialistes de Montpellier, 
considérant que Jacques Blanc, alors président de la Région 
Languedoc Roussillon, pourrait tirer profit de cette 
Conférence, ont écrit à François Hollande pour lui 
demander d'intervenir auprès de Lény FISCHER, Présidente 
de l'Association Parlementaire du Conseil de l'Europe à 

Strasbourg, pour que cette Conférence ne se tienne pas à 
Montpellier. Dès réception de cette lettre, Lény FISCHER en 
fit part à Jean Briane. Montpellier fut ainsi privé de la 
Conférence qui lui eut permis d'accueillir cinq ou six cents 
congressistes et de tirer un profit moral de cette 
Conférence qui eut lieu à Marmaris …en Turquie. 
Ainsi le carriérisme supplante la notion de service. Tant pis 
pour Montpellier, c’est un homme qui était visé dans ce 
milieu jacobin tous les coups bas sont permis. 
On peut en déduire que ces partis parisiens ne sont plus 
guère, aujourd'hui, que des machines de guerre pour 
assouvir les ambitions de quelques leaders en mal de 
pouvoir. 
Un autre grand « démocrate » COHN-BENDIT, annonce 
péremptoirement « qu'il ne faut surtout pas, consulter le 
peuple quand il peut penser mal » 
En 1763, Jean Jacques Rousseau, dans son projet de 
Constitution pour la Corse, écrivait : « Quiconque dépend 
d'autrui et n'a pas ses ressources en lui même, ne saurait 
être Libre » A méditer ! 
 
Amertume donc, de constater en Occitanie cette apathie 
généralisée, fruit d'une colonisation réussie. La majorité 
des Occitans est elle convaincue d'appartenir à une Nation 
française, sans qui la Région ne serait pas ce qu'elle est, est 
elle inconsciente à ce point de la ponction humaine et 
financière prélevées par Paris depuis sept siècles ? 
Je rêve d'une Occitanie Fédérale, Républicaine, où les sept 
Nations, linguistiquement définies auront à cour d'honorer, 
enfin, le logo de Marianne « Liberté », EGALITE, 
Fraternité », où la Constitution laissant de côté les dogmes 
du socialisme et du libéralisme, permettra une approche 
plus réaliste d'une économie sociale, respectueuse à la fois 
de l'entreprise et de la personne humaine, faisant de 
l'épanouissement humain, la finalité de l'Economie. 
L'humain va-t-il disparaître au profit de la rationalisation 
pure et dure, quand on voit l'idéologie dominante avec ses 
valeurs : la rentabilité, l’efficacité, la performance, la façon 
de consommer la vie ! 
Question : Et le sens de l'homme ? 
On va me traiter d'utopiste, et alors ? Pour moi, l'utopie, 
c’est le refus du renoncement. 
Camus disait « Je me révolte, donc nous sommes » 
Lo Carles de la Diaspora (Repotegaire, se ne vira)  
 
Jeunes Occitans, faites vôtre, cette parole de J.F 
Kennedy : «Ne te demande pas ce que ton pays peut faire 
pour toi, demandes toi ce que tu peux faire pour ton 
pays » 

 

L ’ E c o n o m i e  I n t e r n a t i o n a l e  e n  t r a i n  d e  s e  f a i r e  –  J u i n  2 0 1 0  

L’intérêt accordé dans la presse internationale à la crise 
financière internationale engendrée par les prêts adossés à 
des collatéraux douteux ayant pris sa source aux Etats-Unis 
a largement baissé. A sa place est apparu un fiévreux 
intérêt accordé à une autre crise, celle des dettes 
publiques, née, cette fois-ci, en Europe. Ceux qui portent 
un intérêt à ces faits ont raison. 

1- Où en est-on avec la première crise ? 

Des mesures ont été prises de concert et sous la houlette 
des autorités politiques monétaires et financières des 
Etats-Unis la première crise est largement sous contrôle. 
Quels objectifs spécifiques étaient visés par les 
mesures prises? Rappelons-nous que tout le système 
économique classique repose sur une valeur : la confiance. 
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La manifestation principale de la crise financière était que 
la confiance avait disparue entre institutions financières 
elles-mêmes mettant en péril les bases mêmes du 
capitalisme. Aucune institution financière ou bancaire 
n’acceptait plus aucun engagement venant d’une autre 
institution financière ou bancaire fut-elle parmi les plus 
prestigieuses. La réponse du Gouvernement Fédéral 
Américain, pour rétablir la confiance a été, dans les 
derniers mois du gouvernement Bush, de racheter (avec 
l’argent public) les créances reconnues ou suspectées être 
douteuses dans les livres des institutions financières. Cela a 
constitué la phase de nationalisation des pertes de ces 
institutions. 

Obama a maintenu le principe de venir au secours des 
institutions financières et bancaires. Mais cette fois-ci en y 
injectant du capital et donc en opérant une nationalisant 
de ces institutions elles mêmes et de leurs bénéfices (à 
venir) 

En fait pour « booster » le système financier, une 
convergence s’est dégagée entre les principales banques 
centrales de mettre le taux du crédit de base à zéro. Cela a 
eu pour effet d’accroitre la rentabilité financière des 
entreprises. En fait les banques centrales (la Fed et la BCE, 
en tête) sont allées encore plus loin. Aux banques 
commerciales respectant l’engagement de continuer à 
financer l’économie réelle, elles font une faveur. Cette 
faveur consiste à pouvoir s’alimenter en monnaie auprès 
de la banque centrale a 0% et à déposer de l’argent en 
pension auprès de cette même banque centrale à 4% (pour 
la Fed). Ce qui fait que les banques commerciales finançant 
l’économie américaine, à l’heure actuelle, gagnent 
« gratuitement » de l’argent. Elles gagnent en plus de leur 
rémunération ordinaire, 4 dollars sur chaque tranche de 
100 dollars qu’elles injectent dans le circuit économique. 
Ainsi Bank of America en injectant quotidiennement entre 
3 et 4 milliards de dollars dans l’économie américaine, peut 
se faire « offrir », aux frais du contribuable américain, 
jusqu'à 160 milliards par jour par la Fed. Cette 
« générosité » au dépens du citoyen américain a un coté 
amère dans la mesure où les cadres des banques se 
récompensent pour des victoires qu’ils n’ont pas gagnées. 
Ils s’offrent, sur cette manne, une rémunération indue 
tandis que l’écrasante majorité de la population paie 
encore le prix de la crise. Ainsi va, aussi, le capitalisme. Sans 
état d’âme.  

2- Alors arriva la crise des dettes publiques 

Les normes en sciences économiques sont souvent établies 
à partir d’observations tirées de l’histoire des faits 
économiques. Le capitalisme repose sur la confiance. On ne 
le répétera jamais assez. La continuité dans les échanges 
internationaux, gage de la richesse mondiale, de la stabilité 
et de la paix, repose sur la capacité de chaque pays 
d’honorer ses engagements à l’ endroit des autres 
intervenants en payant en temps et en heure les montants 
dus. S’engager à respecter ces règles fait partie des 
obligations explicites et implicites acceptées par tous les 
pays membres de la Banque Mondiale, du FMI, de l’OMC. Il 
est donc entendu que le non respect de ces engagements 
par un pays met en cause la paix et la stabilité 
internationales. D’où l’intérêt de mettre en place des 

critères permettant de déceler assez tôt les pays courant 
les risques de manquer à leurs obligations. La pratique a 
établi qu’un pays est en grand danger de ne plus pouvoir 
assurer ses obligations internationales si la situation des 
finances publiques est mauvaise au sens suivant : (a) le 
déficit budgétaire est supérieur à 3%PIB ou, (b) la dette 
cumulée est supérieur à 60%PIB.  

Il s’est produit, dans cet ordre, une difficulté de paiement 
de la Grèce suivie d’une évaluation des instances 
européennes qui a fait mettre à défaut l’intégrité des 
données statistiques transmises par les autorités 
gouvernementales et monétaires grecques. Voila un pays 
membre de la Zone Euro, la zone la plus vertueuse du 
monde qui est pris en flagrant délit de tricherie. La Grèce a 
donc enfreint le sacro-saint principe de maintenir la 
confiance à tout prix pour que le système capitaliste puisse 
vivre. A partir de là certains faits se sont enchainés à 
grande vitesse : (1) les agences de notations ont émis un 
avis d’alerte sur la Grèce sachant que l’étape suivante et 
imminente serait d’abaisser la note de ce pays ; (2) pour 
éviter une crise il fallait immédiatement que la Grèce 
dévalue sa monnaie pour empêcher ses citoyens d’acheter 
encore plus de produits étrangers rendus ainsi plus chers, 
encourageant les étrangers à lui acheter des produits qui 
seraient devenus plus attractifs pour les étrangers. Ce 
mécanisme donnerait aussi à ce pays des devises lui 
permettant d’honorer ses engagements. 

Mais la monnaie grecque n’est plus une monnaie nationale 
que fut la drachme mais l’Euro, une monnaie 
multinationale. L’appartenance de la Grèce à l’Euro zone lui 
donne une possibilité d’échapper au défaut de paiement et 
à la crise si ses partenaires au sein de cette zone acceptent 
de mettre à sa disposition, par solidarité, les montants 
financiers nécessaires à ses engagements à court terme (1 
an) et aussi à moyen terme (entre 1 an et 3 ans). 
L’Allemagne a refusé d’apporter son aide; dans un premier 
temps. Les agences de notations et les organismes de 
régulation ont regardé de près et ont vu ce que chacun 
savait déjà : la maitrise des dépenses publiques est 
brusquement devenu un problème mondial. Pour preuve, 
les déficits prévus pour 2010 sont les suivants pour certains 
pays : Allemagne 6% contre 1,4% en 2008 soit une 
multiplication par 4 ; Espagne 9,5% contre 1,8% en 2008 
soit une multiplication par 5 ; France 8% ; Grande Bretagne 
12,4% ; Italie 9,3% ; USA 9%. 

Le système financier international a immédiatement 
désigné les pays les plus faibles du dispositif dont les 
engagements pourraient ne pas être assurés. Ces pays sont 
le Portugal, l’Italie, l’Irlande, la Grèce, Espagne. On les 
désigne aussi sous le vocable de PIIGS (Portugal, Italy, 
Ireland, Greece, Spain). Aux PIIGS, il faudrait rajouter la 
France comme étant dans une très grande vulnérabilité 
avec, en plus, une dette à près de 84%PIB. Les autres pays 
du groupe PIIGS ont une dette de l’ordre de 110%PIB.  
Notons que le Japon avec une dette cumulée de près de 
200%PIB, les Etats-Unis avec une dette cumulée oscillant 
(selon les modes de calcul) entre 109% et 88%, la Grande 
Bretagne avec une dette à 113% ne sont pas inquiétés par 
la crise des dettes publiques. Examinons pourquoi. 

3- Pourquoi l’Europe Continentale ? 
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Pourquoi des pays comme les Etats-Unis, la Grande 
Bretagne, le Japon ayant, souvent, des chiffres pires que 
ceux d’Europe continentale sont ils peu concernés par la 
crise même si le Gouvernement américain et le 
gouvernement britannique sont sous pression pour 
résorber leurs dettes publiques ? 

3.1- Le cas des Etats-Unis. 

Les Etats-Unis sont protégés par quatre excellents 
boucliers.  

Le premier bouclier découle des Accords de Brettons 
Woods qui mettent l’économie américaine au rang 
d’économie de référence et reconnaissent dans la 
signature du gouvernement américain la signature de 
référence, qui par définition, ne peut être refusée. 

Le second bouclier est dans la nature du mode de 
financement du déficit américain. En effet le gouvernement 
américain se finance à 70% sur le marché des capitaux et 
seulement à 30% par crédit bancaire. Ceci est à l’exact 
opposé des pratiques européennes. En effet les 
gouvernements européens se financent à 70% auprès des 
banques et seulement à 30% sur le marché.  De ce fait alors 
qu’une accumulation de dettes des gouvernements 
européens met en péril le système bancaire européen (et 
donc international du fait de l’interconnexion des systèmes 
bancaires), la dette américaine ne présente pas un tel 
risque. 

Le troisième bouclier américain. Ce bouclier vient du fait 
que la plupart des spéculateurs sont anglo-saxons et de ce 
fait n’osent pas, en tout cas jusque là n’ont jamais osé, 
s’attaquer au gouvernement américain. 

Le quatrième bouclier américain. Les chiffres donnant le 
déficit et la dette américaine ne rendent pas compte de 
l’ensemble du tableau de l’économie américaine avec ses 
marges de manœuvres. En effet les Etats-Unis ont une 
large marge budgétaire. Les grandes entreprises et les 
grandes fortunes ne sont pas, ou sont peu, taxées dans ce 
pays. Ceci donne aux Etats-Unis un recours qui lui permet, 
le cas échéant, en élargissant l’assiette de l’impôt ou/et en 
modifiant le taux de l’impôt, de modifier, dans un délai 
bref, la situation de son endettement. Par exemple, les 
deux principales bourses de New York, la New York Stock 
Exchange (NSE) et le Nasdaq réalisent chaque jour entre 
4000miliards et 5000milliards de transactions. Une 
imposition de 10% sur ces transactions permettrait aux 
Etats-Unis de résorber en 300jours sa dette publique de 
10.000milliards.  

3.2- Le cas Britannique. 

La Grande Bretagne est protégée par deux boucliers. 

Le premier bouclier britannique est que le gouvernement 
américain et le système financier américain ont toujours, 
depuis Bretton Woods, été solidaires du gouvernement 
britannique et du système financier britannique. Tout porte 
à croire que toute difficulté grave du gouvernement 
britannique provoquera une manifestation de cette 
solidarité. 

Le second bouclier britannique. Ce bouclier est constitué 
par le fait que les principaux spéculateurs, les fameux 
« Hedge Funds » quoique de nationalité américaine sont 

basés à Londres. De ce fait, ils n’ont jusque là pas montré 
beaucoup de hargne à s’attaquer aux intérêts britanniques. 

3.3- Le cas japonais 

Le Japon est dans une situation où sa dette cumulée fait 
200%PIB sans soulever le moindre soupçon quand à sa 
solvabilité. Cela vient du cumul de deux faits : (1) le Japon 
dispose d’une énorme réserve en devises qui lui permet de 
faire face à tous ses engagements à court et moyen termes; 
(2) la dette japonaise est constituée à 95% de dette 
intérieure payable dans sa monnaie, le Yen ; et donc le 
montant de cette dette n’affecte pas ses positions 
extérieures et la qualité de sa signature.  

4- Sous la crise il y en a trois 

L’actuelle crise de la dette publique pose, scientifiquement, 
des questions très importantes pour le monde entier. En 
effet la globalisation et la dilution voire la disparition du 
rôle des pays individuels sont entrain de rendre très 
populaire l’idée de regroupement politique selon le modèle 
européen continental au détriment de la vision anglo-
saxonne privilégiant la constitution de zones de libre-
échange. Chacune des questions renvoie à un aspect muet 
de la construction européenne. 

Première question : peut-on construire une monnaie sans 
pour autant qu’elle soit aux mains d’un gouvernement 
central souverain ? Jusque là on connaissait le Dollar, 
monnaie internationale. Mais le Dollar est d’abord et avant 
tout la monnaie d’un gouvernement, il est en premier lieu 
au service des intérêts de ce gouvernement : le 
gouvernement américain. Il faut à présent définir ce que 
l’Euro est. 

Seconde question : cette seconde question traduit sur le 
plan politique l’interrogation fondamentale dérivant de la 
crise. Cette question c’est de savoir quelle forme politique 
faudra-il donner à la construction européenne. Autrement 
dit et, entre autres, il faut à l’Europe de définir à quel 
niveau de responsabilité devrait être prise une décision de 
mise en œuvre d’une solidarité financière de la Zone Euro à 
l’endroit d’un pays membre en difficulté financière. Et 
quels devraient en être les critères et les modalités. 
L’Europe pourra t-elle atteindre ses objectifs politiques 
sans faire une option claire disant si la démarche ira vers 
une Europe fédérale, une Europe centralisée ou une 
Europe de Nations libres réunies entre elles par une 
volonté de libre-échange. Des nations liées par cet 
attachement immatériel à une histoire commune portant 
des douleurs connues, une histoire tachée aussi par le sang 
des peuples chaque fois que les ambitions individuelles et 
les intérêts strictement nationaux se sont imposés (y 
compris contre la volonté des minorités).  

Troisième question : la construction européenne est-elle 
mieux servie par une monnaie unique (cas actuel de 
l’existence de l’Euro) ou d’une monnaie commune 
(existence de monnaies nationales liées entre elle, dans la 
flexibilité, par des taux de change fixes révisables pour 
rendre compte des performances économiques) ? 

 

5- La situation des pays du BRIC 
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Il est intéressant d’examiner l’évolution parallèle des pays 
émergeants dits du BRIC (Brésil, Russie, Inde et Chine). En 
réalité la crise actuelle des dettes ne concerne 
essentiellement que les pays de l’Europe continentale. 
Cependant, en raison même de la globalisation, ces pays 
émergeants ne peuvent ne pas être concernés. 

Je ne vais presque pas parler de la Russie car la santé 
économique de ce pays est pilotée par le marché des 
valeurs énergétiques. La Russie dépend et pourrait 
essentiellement dépendre encore pour au moins 10 nans, 
peut être 20, du marché du pétrole et surtout des prix du 
gaz sur le marche international. 

Des cas intéressants pourraient cependant être trouvés 
dans la situation de pays de l’ancien bloc soviétique où des 
investissements immodérés, une consommation effrénée 
des ménages soutenue par une augmentation imprudente 
des salaires ont mené certains pays au bord de la faillite. 

5.1- Le Brésil. Ce pays depuis ces 5 dernières années est 
entrain de combiner les avantages du modèle indien 
(production de technologie à haute valeur ajoutée, tout en 
cherchant à étendre les avantages de la croissance aux 
couches pauvres en démocratisant l’accès aux ressources 
générées) et les avantages du modèle chinois consistant à 
être présent dans le monde entier pour proposer des 
produits brésiliens. La vraie importante nouveauté dans le 
modèle de développement brésilien, pour la première fois 
depuis plus d’un siècle, c’est l’introduction d’une volonté 
de partager les revenus de la croissance et de combattre 
l’inégalité sociale. En conséquence, jamais, le Brésil n’a 
connu dans son histoire une période aussi socialement 
stable et autant marquée par une unité nationale de toutes 
les couches sociales pour servir le Brésil en développement. 

5.2- La Chine.  La Chine tout en cherchant à parfaire son 
image de puissance internationale se rapproche, 
économiquement et technologiquement (mais aussi et de 
façon insensible, socialement – je veux dire par le mode de 
consommation-), des Etats-Unis. La Chine, pour autant, n’a 
toujours pas décidé de libéraliser la pratique politique pour 
la rapprocher de la pratique démocratique occidentale. 
Cependant la Chine est entrain de devenir le pays le plus 
actif au monde dans la science de protection de 
l’environnement et des populations locales. Les dirigeants 
chinois espèrent que ce rôle de premier de la classe dans la 
lutte pour l’environnement, à cette époque particulière, lui 
donnera la légitimité et la stabilité sociale à l’interne, mais 
aussi le respect dont ce pays a besoin sur le plan 
international. 

5.3- L’Inde. L’inde a, comme la Chine, maintenue son élan 
d’acquisition de la connaissance scientifique et 
technologique. Ces deux pays continuent à envoyer 
massivement leurs étudiants dans les pays occidentaux, 
aux Etats-Unis en particulier. Mais la nouvelle donne est 
que ces deux pays encouragent à présent l’ouverture 
d’antennes de grandes universités dans leurs pays afin de 
permettre à plus de personnes de s’instruire sur place en 
contournant le manque de ressources nécessitées par 
l’expatriation. Les grandes universités, Harvard (USA), Ecole 
Polytechnique (France), Virginia Tech (USA), etc.… ont 
ouvert des universités en Chine et en Inde et d’autres vont 
suivre. 

L’Inde a surtout décidé de démocratiser le développement 
en supprimant certaines barrières symbolisant l’injustice 
sociale. Le dispositif légal est mis à contribution. L’Inde en 
un an, a mis en place trois dispositions légales qui semblent 
donner à la diffusion de la richesse économique une 
vigueur très spéciale. Même un Etat aussi désespérément 
pauvre que celui du Bihâr est entrain de connaitre un recul 
remarquable de la pauvreté. 

Les trois nouvelles dispositions légales sont : (1) 
l’administration a l’obligation d’indiquer à tout citoyen 
sollicitant un service public, l’identité du fonctionnaire 
s’occupant du dossier. Il ya obligation de traiter le dossier 
dans les 60 jours de sa réception ; (2) l’Etat a désormais 
l’obligation légale de garantir à chaque citoyen un emploi 
de 300 jours par an, au moins ; (3) tout citoyen a désormais 
le droit de porter directement et personnellement plainte 
contre tout fonctionnaire (employé administratif, 
magistrat, cadre administratif et économique, etc.…) qu’il 
soupçonne de l’avoir traité de façon incorrecte ou d’avoir 
commis une faute personnelle durant ce traitement. 

L’Inde a estimé que ces modifications constitutionnelles 
sont celles que le pays a besoin pour avancer encore plus 
sur le chemin du développement. En cela l’Inde a raison et 
les faits le prouvent. La Constitution d’un pays, comme le 
dit Joseph de Maistre, est le produit d’un long et patient 
travail des générations successives chacune essayant de 
marquer dans la pierre et le texte les solutions des grandes 
questions de son temps. En opposition, je renvoie le lecteur 
aux modèles de modification constitutionnelle en cours en 
Afrique où la Loi fondamentale est souvent taillée pour 
habiller les ambitions d’un homme ou pour distribuer des 
avantages à un groupe d’individus. 

La démarche indienne consistant à utiliser le pouvoir de 
l’Etat pour lutter contre l’injustice sociale et en distribuant 
les revenus du développement y compris aux personnes 
désespérément pauvres est entrain de fonder les bases 
d’un développement durable, plus partagé, enthousiaste 
dans ce pays. 

6- La situation incertaine des pays africains 

Il est entrain de se mettre en place de nouvelles normes 
dans l’économie internationale. Ces normes comme on 
vient de le voir portent sur la situation des finances 
publiques dans chaque pays. La plupart des pays africains 
se caractérisent par : 

- un déficit structurel grave au delà de 10%PIB ; 

- une dette publique hors de contrôle, au delà de 
100%PIB ; 

- une injustice sociale et un déséquilibre dans la 
distribution des revenus créant la pauvreté même dans les 
rangs des personnes professionnellement qualifiées. 

Il est vrai que de nombreux pays africains portent des 
dettes financées par des fonds souverains (ce qui dans le 
monde actuel est le signe d’une très mauvaise sante 
économique indiquant que le pays concerné n’a aucune 
signature ni pour accéder au marché des capitaux, ni pour 
accéder aux banques). La situation de ces pays africains 
pourrait s’aggraver un jour si les pays détenteurs de ces 
créances décidaient de les vendre sur le marché. Ce n’est 
pas possible, diront quelques uns. Voire. Le 27 mai 2010, le 
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bruit a couru que la Chine allait procéder à une telle vente. 
La Chine a démenti. Mais dans les milieux financiers, tout le 
monde sait qu’en général on teste le marché en lançant 
une rumeur pour mieux agir. Ce 4 juin 2010, il a été 
annoncé que l’Iran a commencé à vendre une partie de ses 
créances en Euro. Bon, attendons de voir la suite. Qui peut 
garantir qu’avec les incertitudes sur le pétrole et sur la 
situation politique, de nombreux pays arabes, le Venezuela, 

la BID (Banque Islamique de Développement) ne seront pas 
conduits à se débarrasser d’une partie de leurs créances 
douteuses ? Suivons l’économie mondiale entrain de se 
construire au jour le jour sous nos yeux. Qui peut dire que 
le monde actuel n’est pas palpitant ? 

Professeur Dalla Konate 

Blacksburg, Virginie, U.S.A, le 6 juin 2010  

 

H é r a l d i q u e  e t  c i v i l i s a t i o n  
Entretien avec M. Laurent Lemaître-Martin 

M. Laurent Lemaître-Martin est peintre héraldiste 
Et habite à Lévignac de Guyenne (Lot-et-Garonne) 

L’héraldique, qu’est-ce que c’est ? 
C’est la science des blasons. Grâce au blason, l’homme 
hérite de son nom artistique, en relief, en couleur, de son 
nom véritable, de sa signature véritable. Le blason de famille 
éclaire les racines. Mais pour les gens qui ne possèdent pas 
de blasons, le peintre héraldiste peut en créer et ainsi 
exprimer leur personnalité, leurs aspirations, leurs goûts par 
l’intermédiaire du blason élaboré en étroite collaboration 
avec eux. Un héraldiste cherche votre blason de famille dans 
ses archives, un peintre héraldiste ne fait qu’analyser, 
produire ou reproduire. Même si votre famille n’est pas 
d’origine aristocratique, il peut vous faire un blason. J’en fais 
aussi pour des villes, des régions, des sociétés. 
 
Pouvez-vous retracer un peu l’histoire des blasons ? 
L’origine du blason est militaire et civile mais toujours 
individuelle. Le blason n’est pas réservé aux seigneurs et aux 
gentilshommes mais il a été adopté jusqu’au XIIème siècle 
par les écuyers, les ecclésiastiques, les bourgeois, les villes, 
les communautés religieuses ou laïques. Au XVIIème siècle, 
le pouvoir français a imposé un enregistrement payant et 
obligatoire avec des formes et des couleurs « à la mode de 
Paris », c’est pour cela que la Révolution a essayé de 
détruire le blason. Aujourd’hui, l’héraldique n’a pas de 
caractère politique et le blason est libre comme au Moyen 
Âge. 
 
Quel a été votre  itinéraire ? 
Il n’y a pas d’école de formation pour les héraldistes en 
France. Je me suis formé tout seul mais je suis reconnu par 
les universitaires internationaux avec lesquels j’ai participé à 
plusieurs colloques et j’ai été invité par plusieurs facultés 
américaines. Je me suis intéressé aux symboles et à la 
personnalité qui peut apparaître dans les couleurs et dans 
les formes. J’ai étudié pour retrouver les méthodes de 
fabrication des blasons avant la Croisade contre les 
Albigeois. Les blasons sont basés sur la personnalité de 
l’homme. L’héraldique a des rapports avec la génétique et la 
psychologie. 
 
D’où vient votre nom complet ? 
Lemaitre (celui qui dirige une « mesnie ») est le nom du 
père, Martin est le nom de la mère. Ma famille a deux 
�noms : Martin ou Saint Martin (à l’origine  MASCHIN, 
MESCHIN (XIIème siècle)), Senh Martin, sénher Martin), c’est 

un titre (damoiseau, écuyer, domestique 
d’arme, il joue littéralement le même rôle que le 
« samouraï » au �Japon).  
Où avez-vous appris l’occitan de Gascogne ? 
J’ai appris la langue en faculté et l’ai étudiée sur le terrain 
dans les Landes et avec les paysans du Médoc. 
 
Pourquoi  faites-vous cette association entre peinture et 
héraldique ? 
L’héraldique suppose une connaissance pour lire et 
construire un blason, un dessin qui doit représenter une 
famille, avec des codes basés sur les contrastes. Un 
héraldiste sait étudier la personnalité pour la composer en 
forme de couleurs avec les codes héraldiques. Un peintre 
héraldiste sait peindre ou composer un blason. Le blason sur 
l’écu est quelque chose de féminin, il représente l’histoire, le 
passé, l’acquis. Par contre, le haut (le signé = le logo, le 
badge) sur le casque est le principe masculin qui montre 
l’avenir et la direction. 
 
Y a-t-il des différences entre l’héraldique française et 
l’héraldique occitane 
En héraldique occitane la symbolique n’est pas géométrique, 
elle est pleine et tout le monde en a une, les femmes aussi. 
La forme de l’écu est ronde (comme en Aragon et en 
Catalogne. Ceux qui étaient liés au comte de Toulouse 
utilisaient souvent des systèmes linéaires avec des traits, des 
rayures dans un concept dualiste, ce qui est interdit en 
héraldique française. Ceux qui étaient liés aux Aquitains 
utilisaient des animaux comme le léopard (moitié lion) ou 
dragon qui représente l’énergie de la nature. Les couleurs 
rouge, jaune et blanche sont les marques du raisonnement 
dualiste où il faut penser par soi-même alors qu’en France le 
bleu (robe de la Sainte Vierge) est la marque d’un système 
féminin passif où il faut obéir. Les Occitans font ce qu’ils 
doivent faire et ils n’ont besoin de personne pour leur 
donner des leçons. Ils sont en accord avec eux-mêmes, ce 
qui permet d’aller au paradis. Les Français apprennent par 
l’obéissance et leur sacrifice leur ouvre le chemin du paradis. 
L’image de Saint Louis rendant la justice sous le chêne, 
l’arbre totem de la France, représente la loi, le raisonnement 
rigide symbolisé par la couleur bleue. L’arbre totem occitan 
est l’orme et il correspond à l’amélioration. Devant le 
château, il y a la place des Ormes pour s’assembler et 
s’améliorer. On voit que dans l’héraldique française, les 
Occitans sont dans un système de pensée qui n’est pas le 
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leur d’où leur malaise par rapport au pouvoir central. Le 
système français est basé sur la hiérarchie alors que le 
système occitan consiste à être en accord avec soi-même. 
L’identité c’est suivre ses propres couleurs et non pas suivre 
un drapeau. 
 
L’héraldique occitane peut-elle justifier le nationalisme 
indépendantiste occitan? 
L’affirmation de la personnalité crée l’identité ; la question 
est de savoir si toutes les civilisations sont basées sur le 
même concept d’identité. C’est un peu si quelqu’un 
demandait : qu’elle est la meilleure saison ? Pourquoi ? 
Comment ? et Où ? Ce qui se passe en l’individu multiplié 
par un nombre certain (une communauté) sur un espace 
certain (communautaire et économique) donne le sens 
d’appartenir à un composant : un pays … qui est en fait notre 
patrie. 
Regarder un tableau de très près, un bouquet de fleurs de 
très près : montre une forme, une couleur,  les placer dans 
leur concept : donne le spectacle équilibré de multiples 
petits déséquilibres et désaccords. Il en est de même pour 
un son replacé dans son concept et qui donne une belle 
musique. Chacun de nous est un instrument jouant une 
gamme de sons, couleurs et formes évoluant en fonction de 
l’âge et de l’époque, la complémentarité et une certaine 
opposition donne la famille ; sa multiplicité donne une 
orchestration, une patrie. 
Si tout le monde veut imiter une idée (son, couleur) 
dominante il joue mal de son instrument et donne une 
immense cacophonie. C’est peut-être la manifestation 
cyclique de la fin d’un type de civilisation et la naissance 
d’autres patries diverses et multiples. Pour répondre 
totalement à votre question :  
La question est posée d’une façon universitaire : héraldique 
 -  occitane -  nationalisme - indépendantisme - occitane - (2 
fois). Pourquoi poser une question pour laquelle en fait 
chacun de nous a déjà une réponse  et  vous, probablement, 
sans même la poser ? L’héraldique est un système organisé 
essayant de composer (voire d’expliquer) un système 
antique basé sur le contraste des couleurs, l’opposition ou la 
complémentarité des formes, des symboles. Occitanie ou 
nation occitane : est la récupération d’une terminologie 
(péjorative) donnée à un espace conquis et linguistique 
particulier; « être  germain » n’implique pas nécessairement 
le nationalisme, « être  peau-rouge » est déjà ressenti 
comme une ethnie faite de multiples facettes linguistiques 
dont le terme péjoratif est un rappel de l’oppression subie. 
Alors, savoir que notre langue romane s’appelle aujourd’hui 
« l’occitan » donne automatiquement un point faible dans 
un espace historique trop grand et non défini qui, très vite, 
se définit comme le Sud de la France, surtout pour ses 
détracteurs. La patrie c’est soi, sa famille, les siens et les 
autres autour. Lui donner une définition nationaliste 
déséquilibre et veut répondre mal à des histoires diverses et 
des dialectes (langues complémentaires). 
Plus on prend conscience de soi, plus on devient citoyen et 
donc responsable et donc libre. Ce chemin est-il possible 
pour tous ? Probablement pas car il faut de tout pour faire 
un monde. Alors, c’est à une élite, mot pris dans son sens 
premier d’une noblesse morale et philosophique, alors 
respectable et respectée sans être non plus ni vertueuse ni 
parfaite, de montrer l’exemple. Tiens, il semble que cette 
définition s’apparente à cette civilisation multiple existant 

alors dans l’espace roman, dont les valeurs s’enviaient et se 
critiquaient au XIIIème siècle. 
A-t-on besoin aujourd’hui d’un système à l’image de celui 
basé sur le colonialisme pour exister nous-mêmes ? Je ne 
pense pas. On nous ignore ? Ignorons-les. On nous méprise ? 
Faisons de même.  Organisons-nous autrement en réglant en 
chacun de nous déjà nos problèmes au mieux. Il manque 
l’exemple, la confiance et la détermination philosophique 
qui donne la force et entraîne le respect. 
Qu’est-ce-qui nous empêche en fait de parler la langue ? Le 
système certes, mais aussi notre passivité, rien n’empêche 
de s’affirmer (la langue du cœur) pour se rappeler sa vraie 
Langue. Celle-ci n’est pas un patois rural (même dit 
faussement aimablement) écrit étrangement encore 
aujourd’hui en phonétique française (pourquoi pas en 
sténo ?) au nom d’un soi-disant manque de culture ou tout 
autre prétexte au XXIème siècle : ère des nouvelles 
technologies et dictionnaires électroniques. Ceux qui se 
disaient « patoisants » ont largement collaboré par 
ignorance et lâcheté à montrer le chemin de la soumission 
intéressé. Mais peut-on reprocher à des « faibles » de 
vouloir imiter la réussite de leur « maître » quand il n’y a 
guère d’autres exemples chez soi ? Pourtant, il est certain 
qu’une minorité n’avait jamais baissé les bras. 
Aujourd’hui, encore et toujours combien disent par leur 
refus ou provocation le mot « patois » plutôt que 
« Langue », voire le mot « occitan » comme n’étant 
finalement que la traduction politiquement correcte et 
universitaire du patois ? Non, il n’y a pas à s’en enorgueillir : 
un occitan bien trop tolérant ou un patois bien trop 
sympathique, langue de braves paysans ou descendants de 
ruraux, repliés sur un sens d’une petite propriété d’eux-
mêmes et orgueilleux, finalement, de leur chaîne parce 
qu’aujourd’hui on leur accorde quelques miettes de 
reconnaissance. Il est vrai qu’il est dit que les Occitans sont 
un peuple pacifique. Alors tous les vaincus cherchant le 
secours dans la fête débridée, l’alcool et la luxure  pour 
oublier leur présent doivent avoir des côtés sympathiques à 
entretenir par leur vainqueur qui y verra là une 
démonstration caricaturale folklorique et touristique d’un 
passé faussé mis en scène par le vaincu lui-même dans ce 
qui est devenu la « province » (provincia = acquis par la 
victoire) pour la plus grande réaffirmation de supériorité de 
ceux qui méprisent et ont besoin de justifier toujours plus 
leur acte. 
Je ne pense pas que de tels comportements existèrent 
avant, quand ce peuple, ces clans aux noms multiples se 
dressaient pour des valeurs philosophiques et des concepts 
de liberté, même avec intolérance parfois, car l’histoire 
s’écrit ainsi et c’était leur propre histoire. Un monde 
économique et philosophique se meurt. Le patois et un 
certain concept de l’occitan aussi. Pourquoi alors 
revendiquer des droits sur un système moribond ? Il y a bien 
mieux à faire. Il n’y a pas d’héraldique occitane qui prouve 
l’indépendantisme ou le nationalisme occitan. Il y a 
l’héraldique à travers l’histoire où au XIIème siècle elle 
faisait, entre autre, corps avec une grande civilisation 
multiculturelle et sociale qui ne s’appelait pas Occitanie. 
ETRE c’est blasonner, qu’on le fasse ou non et ETRE c’est 
déjà se préparer à devoir non plus revendiquer mais se 
construire, pour soi et les autres, car tout homme LIBRE, s’il 
ignore où est le chemin, sait surtout ce qu’il ne veut pas. 



    53 
 

N Ò S T R A   L E N G AN Ò S T R A   L E N G AN Ò S T R A   L E N G AN Ò S T R A   L E N G A  
p e r  C r i s t i a n R a p i n  

Avant 

Coma o escriu Ramon Catbèrt dins son preciós obratge Questions de lenga (p. 82) 

“Avant fa referéncia al movement d’una persona, d’un animal, d’un mobil cap a çò 
qu’an davant eles, e lo vèrb qu’indica quel movement es avançar.” Avant es son que 
advèrbi. 

L’infantariá caminava lentament e se diguèt als cavalièrs d’anar avant 

La borrada de còps de fusilh restontiguèt : lo Bernat èra lo mai avant mas per fortuna foguèt pas nafrat 

Lo conse acabèt son discors en diguent que lo vilatge deviá far avant 

Fai-te avant, pichon, e plores pas ! 

Cal saber que, dins los neologismes, avant es sovent utilizat coma prefixe: avantbraç, avantgarda, 
avantgost, avantpòst, avantvelha etc. 

L’avantvelha de las esposalhas, lo promés dispareguèt 

Abans, advèrbi o preposicion, denòta, segon Chatbèrt, prioritat de temps. 

 

A V È M  L E G I TA V È M  L E G I TA V È M  L E G I TA V È M  L E G I T  

p e r  C r i s t i a n  R a p i n  

 
L’Asociacion pel Desvolopament de l’Escrich Occitan 

(ADEO) (1) publica, o cal dire simplament, de bona poësia, 
d’aquela poësia que viu de la lenga e que la fa viure, que li 
dona d’ample. Las dètz brocaduras ja paregudas son 
exigentas sens èstre embartassidas, son actualas sens èstre 
gaire dependentas de cap de mòda. Las Cèrcas de Sèrgi 
Viaule an pas, se ne cresèm l’autor, cap de pretension 
literària. Perqué n’aurián ? Los vertadièrs poètas 
compausan pas per far de literatura mas per dire. Sèrgi 
Viaule ditz la vida, las colors, las sasons, las amors e non 
oblida pas los dramas dont es semenada l’existéncia. Aima 
tanben de rimar çò que se ditz pas entre monde 
politicament corrèctes : 

Quand lo Coran raja de sang a cada pagina 
Los aiatolàs se drògan de certesas 
La mitralheta en man (2) 
 
Venga lo temps de Claudi Assemat seguit de Femna al 

miralh de Maria Jòli es la darrièra brocadura de la 
colleccion editada fins uèi. Aquelas garbas de poèmas que 
meton lo plaser al dintre de la carn es digne de l’autor de 
La mòrt causida (3) o de Diga-me França (4) que aviam 
plan aimat. 

Nòstre grand poèta, prosator e ensagista, Ives Roqueta, 
quita pas de se renovelar. Ambe L’ordinari del monde (5) 

nos dona un seissantenat de novèlas del ton variat: evòca 
un còp la negror del mond e un autre la punhor de la 
desirança. Aquelas novèlas son cortetas, se legisson plan e 
la lenga n’es a l’encòp simpla e polida. 

Provença a vist florir un desenat d’obratges de qualitat. 
A la bello Eisservo (6) de Bernat Bouéry foguèt presentat lo 
17 d’abril, a la Garda, sus la convidacion de l’Associacion 
Acamp. Es un libre de remembres mas que tomba pas dins 
lo genre convengut. L’occitan de Provença se tròba aquí 
plan onorat. 

Lo novèl roman de Jano 
Blacàs s’apèla Lòia (o Loïa en 
grafia mistralenca). Aquela femna, mestressa en Gai Saber, 
sap comunicar la beluga de la vida als personatges nascuts 
de son imaginacion. Es tanben una pintora de païsatges e, 
pus que tot, una contaira que nos ten jos son misteriós 
encantament. 

Dins la colleccion de l’ADEO, Pèire Pessemesse ven de 
publicar A la recèrca de l’identitat occitana (8) ont, en 
seissanta paginas, fa trantalhar nòstre confòrt intellectual 
tot en obrir de dralhas novèlas per soscar a çò que sèm. 

Mirèio, un argument pour le Félibrige (9) es un pichon 
obratge de 110 paginas, format 15x21, que pòrta d’idèias 
novèlas al debat mistralenc que quita pas de florir dempuèi 
la mòrt del poèta. La tèsi, que ne parlarem a la fin 
d’aquesta cronica, n’es la pròva. 

Estève Garcin aviá escrit un recit original que veguèt pas 
lo jorn qu’al sègle XXI. La Roubinsouno  prouvençalo (10) 
foguèt escrit en provençal varés entà 1845 e lo manuscrit 
dormissiá oblidat dins los archius de la vila de Draguinhan. 
Se tracta de l’istòria d’una jove, Margarida,, que, a la 
debuta del sègle XVIII, fa naufragi dins lo Pacific Sud e tròba 
son salvament sus una iscla perduda que se sembla en tot a 
la Provença varesa. Desvelarem pas tot çò que se passa 
aquí. 

Tenèm a senhalar tot particularament lo novèl libre de 
Reinat Toscano qu’es un dels escrivans mai representatius 
de la tombada de Niça. Es important perque escriu d’un 
biais agradiu, condrech e modèrne. Son òbra se bastís 
dempuèi d’annadas. Cal donc legir a tot prètz Secret de 
chin (11) 

Felip Martel es l’autor d’una tèsi passionanta que, de 
segur, serà pas recebuda ambe plaser per la partida mai 
dura de l’elèit intellectual francés. Les félibres et leur 
temps (12) es, d’efièch, un estudi que renovèla, se pòt dire 
completament nòstra vision del Felibritge e de Mistral. 
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L’autor pren garda de notar, per explicar totas las 
deficiéncias de l’istòria literària francesa, que “lo fach 
lingüistic escapa, del punt de vista etimologic, al camp de 
l’istorian, o pel mens de l’istorian francés.” (p.11) Rapèla, a 
bon drech anar, lo trebolitge enrodant d’unis concèptes 
coma lo de “regionalisme”. Escriu que un certan 
regionalisme que s’exprimís en francés “se situa donc al 
dintre de la cultura francesa, stricto sensu,dementre que 
los felibres, per quant a eles, son endacòm mai, en 
consequéncia de lor causida lingüística.” E mai cacha sul 
forcat en ajustant que “lo movement felibrenc, dempuèi 
sas originas, se vòl transregional; son encastre es pas una 
region ni mai una província, mas un espaci bravament pus 
ample, lo de la lenga d’Òc.” E d’alhors aquela volontat 
panoccitana, jamai clarament exprimida, es evidenta 
perque “l’ais del projècte felibrenc, puèi occitanista, es 
precisament la reconquista de l’ensemble de la societat 
miègjornala per la lenga e la cultura occitanas, lo 
restaurament d’un pòble.” (14) Felip Martèl, contràriament 
als que vòlon pas reconéisser lo caractèr panoccitan de la 
lucha, emplega lo tèrme plan explicit de nacionalitari e ditz 
“Es lo tèrme que propausam de prene coma ipotèsi de 
despart.” (14) Ajusta encara que “ aquel tèrme definís 
corrèctament las ambicions del movement occitan 
dempuèi Mistral, mas tanben sos limits. (14) Tot aquò, que 
trespira de la lectura dels tèxtes felibrencs, repausa sus 
l’intuicion e l’analisi fina del vocabulari. Mancava, fins ara, 
una declaracion clara de Mistral que s’amaga, e lo 
comprenèm plan, darrèr de masquetas divèrsas: l’empèri 
del solelh, la comtessa, lo miègjorn etc. E vaquí que lo Felip 
Martèl duèrb una pòrta que destrantalha tot l’edifici dels 
felibres e dels occitanistas que revendican la nacionalitat 
francesa. De qué ne vai? Los 8 e 21 de genièr de 1879 
pareisson dins un jornal liberal austriac, la Neue Freie 
Presse, una tièra d’articles suls “trobadors modèrnes” 
signats per un certan Zolling. Lo primièr d’aqueles articles 
comença en tota inocéncia per un pelegrinatge a Malhana 
e per un pertrach de Mistral. Mas aquel Mistral respond a 
las questions del jornalista e dobrís son còr. Comença per 
explicar perque Calendau faguèt mèuca a París: “A la 
debuta cresián qu’èrem simplament de poètas patesejants 
(PatoisDichter) mas tanlèu que manifestèrem seriosament 
la nòstra preferéncia per Provença, per son istòria, e sa 
lenga, veguèrem las arpas que sortissián jos la pata 
mineta.” La partida mai fòrta es aquela ont Mistral afirma 
frejament que la màger part de òmes preclars de França 
son de miègjornals. “Lo pòble francés (Nordfranzösiches 
Volk) ambe sos vint e cinc milions d’armas deu de tres 
parts doas de sos òmes illustres a la nacion occitana (der 
okzitanischen Nazion) que compta tretze milions 
d’armas.” (p. 345) La cresença prigonda de Mistral (al mens 
del Mistral de 1879) es donc exprimida dins aquelas regas 
fins ara ocultadas e sens importància. Es tala que ne 
tornarem parlar dins una liurason venenta. 

Dins Politique linguistique et enseignement des 
langues de France (13), Patrick Sauzet e Francés Pic se 
demandan ont n’es arribat l’ensenhament de l’occitan e de 
las autras lengas dichas minoritàrias. Mai precisament la 
question es de saber se, ambe los mejans dont dispausan, 
los mèstres se vengan de las dificultats conegudas: 
francofonia ambienta, oraris restrenches, mala volontat de 
certans sectors de l’administracion. D’una faiçon generala 
los dos autors s’interrògan suls enjòcs d’aquel 
ensenhament. 

Gui Latry es lo director de La Voix Occitane (14), 
obratge que ramosa los Actes del VIIIen Congrès de 
l’Associacion Internacionala d’Estudis Occitans (12-17 
d’octòbre de 2005) Recampats a Bordèu a l’escasença 
d’aqueste Congrès, los cercaires, ensenhaires, estudiants o 
simples amators venguts dels cinc continents ausiguèron 
un centenat de comunicacions portant sus la lenga, la 
literatura, e la civilizacion occitanas. Los tèmas medievals, 
modèrnes e contemporanèus fasián l’objècte d’un apròchi 
renovelat que los tornèron situar al delà d’un encastre 
estrechament francés, dins l’ensem europèu. 

Alain Dieckhoff, director de recèrcas al CNRS, ven de 
publicar en çò de Flammarion La Nation dans tous ses 
états (15) sostitolat Les identités nationales en 
mouvement. L’autor i utiliza lo tèrme de « nacionalismes 
de disjonccion » per parlar dels nacionalismes que 
fonccionan a l’interior d’Estats constituïts. Refusa de parlar 
de “retorn” d’aqueles nacionalismes qu’an traversat tot lo 
sègle vinten. Cal puslèu parlar, segon el, de reactualizacion 
e de pujada novèla. Lo grand public sembla descobrir aquel 
fenomèn a causa de l’afrontament lingüistic bèlga que 
servís un pauc de revelator. Alain Dieckhoff rapèla que la 
question economica sovent ocultada, es omnipresenta. Lo 
paure Robèrt Lafont aviá cavat aqueste aspècte del 
problèma al punt, de còps que i a, de metre en clausuga la 
dimension nacionala. 

Sul catalògue de las Edicions del Ròure, trobam totjorn 
de libres escrits en lenga nòstra. Citarai a títol d’exemple 
Un braconaire ès Golèna que ven de sortir. (16) L’autor, 
Michel Boyer, es un regent retirat, dins lo departament de 
Lèira Nauta. Maneja d’un biais remirable l’occitan parlat 
dins lo Velai oriental. Farai dos pichonas citacions per situar 
l’obratge: “Lo Glaude èra vièlh garçon. Demorava dins una 
petita bòria dau ras de lo Chançon, un riu cafit de troitas.” 
E puèi encara: «  Dins sa joinessa, auriá bien vougut se 
mariar, mas saupeguèt pas chausir. La Janeta èra tròp 
maigra e esbiganchaa, la Lison tròp fardaa, la Guiguita 
portava de bas tranchats, la Mieta semblava un farasson 
e luras corbelhas de nòças èran voidas ! » Coma aquò se 
vei, la lenga es druda. Es lo Hervé Quesnel que n’assegura 
la presentacion gràcias a un impausant glossari. Acabarai 
en vos aconselhar la lectura de Mots descrosats (17) d’Alan 
Roch. Aquel òme pòrta un agach agut e trufandièr sus tot 
çò que fa lo quotidian dels òmes en çò nòstre e pertot jos la 
capa del cèl. Bona lectura. 

Nòtas 
1) A.D.E.O, B.P 28  - 81370 Sant Sulpici la Punta, tel. 05 63 40 09 33, corric: desvolopament.oc@wanadoo.fr 
2) Cèrcas I, pagina 47 
3) La mòrt causida de Claudi Assemat, roman, Edicions Vent Terral, 1980 
4) Diga-me França, pamflet, ADEO, quasèrn n° 5 – 2006 
5) L’ordinari del monde per Ives Roqueta, edicions Letras d’Òc, 2009 – ISBN 978-2-916718-19-4 Prètz: 15 € 
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6) A la bello eisservo per Joan-Bernat Bouery, format 21x14, 500 paginas, 21 €, edicions Prouvenço d’Aro, 18 carrièro de 
Beyrouth, 13009 Marsiho 

7) Lòia per Jano Blacàs (o puslèu Loïa en grafia mistralenca) Roman bilingüe, 250 paginas, format 14x21, 20 € + pòrt. Edicions 
Prouvenço d’Aro 

8) A la recèrca de l’identitat occitana per Pèire Pessemesse. Edicions de l’A.D.E.O 
9) Mirèio, un argument pour le Félibrige, 110 paginas, format 15x21, 7 €. Félibrige, Parc Jourdan, 8 bis avenguada Jules Ferry, 

13100 Ais de Provença 
10) La Roubinsouno prouvençalo per Etienne Garcin. Editions AVEP, 340 pages, format 15x21, 34 €. AVEP (Association pour 

l’Enseignement du Provençal), 57 rue de la République, 83210 la Farlède 
11) Secret de chin per Reinat Toscano, format 15x21, 100 paginas, prètz : 10 € + pòrt. Edicions Auba Novèla, la Rouguière, 83143 

le Val 
12) Les félibres et leur temps  per Felip Martèl, sostitolat Renaissance d’oc et opinion, 690 paginas, 45 €, Presses Universitaires 

de Bordeaux, colleccion Saber 
13) Politique linguistique et enseignement des langues de France per Patric Sauzet e Francés Pic, l’Harmattan, 2009, 304 

paginas 
14) La Voix occitane (Actes du VIIIe Congrès de l’Association Internationale d’Etudes Occitanes à Bordeaux du 12 au 17 octobre 

2005) Presses Universitaires de Bordeaux, 2 tomes, 1506 paginas 
15) La Nation dans tous ses états per Alain Dieckhoff, Flammarion 
16) Un braconaire ès Golèna per Michel Boyer, edicions del Roure, Communac, 43000 Polignac, tel. 04 71 02 10 96, 312 paginas, 

24 € franco per la França 
17) Mots descrosats d’Alan Roch, 60 paginas, format 14x21, 6,10 € franco de pòrt, Edicions A.D.E.O 

 
 

C o m m u n i q u é s  d u  P a r t i  d e  l a  N a t i o n  O c c i t a n e  
 

E l e c t i o n s  r é g i o n a l e s  :  Q u e l s  e n j e u x  ?  
Le Parti de la Nation Occitane, à la veille des deux tours des élections régionales des 14 et 21 mars 2010, pense que les 
électeurs et les électrices occitans devraient déterminer leur vote en fonction des politiques régionales annoncées par 
les listes en lice et non pas en fonction de préoccupations de politique nationale à Paris.  

Il souhaite que des engagements fermes soient pris pour mettre en œuvre des politiques linguistiques audacieuses en 
faveur de la  langue et  de la culture occitane, catalane et basque mais il ne peut pas s’en contenter. Pas plus que la 
présence d’occitanistes sur certaines listes, qu’ils soient en position éligible ou non, ne devrait être une raison suffisante 
pour voter pour elles. 

Il invite également les électeurs et les électrices occitans à faire leur choix (voter pour une liste, voter blanc ou s’abstenir) 
en fonction d’autres critères : 

Que ceux et celles qui sollicitent leurs suffrages s’engagent, une fois élus : 

-  A faire pression sur le président de la République, le gouvernement et le Parlement pour poursuivre et approfondir la 
décentralisation en transférant des pouvoirs supplémentaires aux régions et en leur donnant des ressources financières 
pour que celles-ci deviennent comparables aux « autonomies » espagnoles. 

-  A faire en sorte que les régions occitanes collaborent plus étroitement entre elles et que la réforme des collectivités 
territoriales fasse des départements de simples antennes de la région. 

-  A faciliter la création d’un département  basque, d’une région Drôme-Ardèche séparée de Rhône-Alpes et d’une région 
Catalogne-Nord non-incluse dans la région Languedoc-Roussillon. 

-  A aménager, en concertation avec l’Etat, le territoire des régions occitanes en tenant compte du sous-équipement et de 
la désertification de vastes zones situées en dehors de l’axe Bordeaux-Nice et en rééquilibrant les transports entre la 
route, le rail (lignes est-ouest, généralisation du ferroutage), le transport fluvial et l’avion. Les investissements prioritaires 
à réaliser devant se faire dans le respect de l'environnement et des patrimoines naturel et culturel. 

-  A promouvoir les productions des régions occitanes, notamment à l'exportation, qu’il s’agisse d’agriculture, d’agro-
alimentaire, d’énergie ou de technologies avancées. 

-  A aider la création d’emplois dans des filières qui concilient croissance économique et protection de l’environnement.  

-  A adapter la politique d’aide sociale de manière à ce que le vieillissement de la population et la dépendance aient un 
coût supportable pour la collectivité et les familles 

Parti de la Nation Occitane 

Le 09 mars 2010
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C e n t e n a i r e  d u  T o u r n o i  d e s  5 / 6  n a t i o n s  d e  R u g b y  à  X V  

 

Le Parti de la Nation Occitane salue chaleureusement la victoire finale et le grand Chelem de l’équipe dite de 
France dans le Tournoi des 6 Nations 2010. 

Depuis sa création en 1906, l’équipe dite de France de Rugby est une équipe nationale occitane qui n’ose pas dire 
son nom. Depuis un siècle, hormis quelques Basques et quelques Catalans, l’immense majorité des internationaux 
« français » sont occitans d’origine ou d’adoption. La plupart jouent dans les clubs occitans gérés par la Fédération dite 
Française de Rugby et la Ligue Nationale de Rugby. 

Le Tournoi 2010 était le Tournoi du Centenaire de cette compétition sportive. Cette année, la victoire des 
Rugbymen occitans sur leurs cinq concurrents prouve que le Rugby occitan est un des meilleurs d’Europe. 

 

Le Parti de la Nation Occitane ne peut que déplorer la polémique sur « la Marseillaise » que certains 
internationaux ne chantent pas. La récupération de cette victoire par les chauvins français est indécente. Une bonne façon 
de reconnaître l’identité fortement occitane de cette équipe de « France » serait d’interpréter le « Se Canta » avant ou 
après la Marseillaise au moment des hymnes. 

 

En Grande Bretagne, les hymnes du Pays de Galles et de l’Ecosse sont interprétés à chaque match du tournoi sans 
que personne n’y trouve à redire. 

Parti de la Nation Occitane 

Le 22 mars 2010    

Le Parti de la Nation Occitane, qui a fêté l’an dernier le 50ème anniversaire de sa création par François Fontan, a réuni son 
Conseil National ce week-end de Pâques à Avignon. Le choix du lieu répond au souci de marquer l’occitanité de la 
Provence, en particulier le Comtat Venaissin et de rendre hommage à Frédéric Mistral, artisan de la renaissance de la 
Nation d’Oc. Ce conseil était celui de la rénovation sous l’impulsion du nouveau président du parti, Philippe Bonnet. 
L’ambition du Parti de la Nation Occitane est de construire une Occitanie autonome comme étape vers une libération 
totale de la nation occitane de la tutelle des états français, espagnol (Val d’Aran) et italien (vallées occitanes du Piémont 
italien) sur le plan politique, économique et social. 

Cette libération conduira à la création d’une République fédérale occitane, largement décentralisée, membre de l’Union 
européenne et de l’ONU. Le Parti de la Nation Occitane propose d’atteindre cet objectif par des moyens exclusivement 
démocratiques et pacifiques, c'est-à-dire en conquérant peu à peu, par la participation aux élections, le pouvoir dans les 
régions occitanes sur le modèle du gouvernement autonome  du Val d’Aran accordé par la Généralité de Catalogne de 
l’état espagnol. 

Cet objectif s’inscrit dans le courant de renaissance des nations sans état en Europe, notamment, la Catalogne, le Pays 
Basque, la Corse, le Pays de Galles et l’Ecosse. 

Le Parti de la Nation Occitane se félicite donc du score des autonomistes et indépendantistes corses aux élections 
régionales de mars 2010 

Il salue aussi l’élection de cinq conseillers régionaux occitanistes qui pourront œuvrer utilement pour la culture occitane 
mais il ne pense pas que leur alliance avec Europe Ecologie leur permettra d’avancer sur le chemin de l’autonomie. 
L’avenir appartient à l’alliance de toutes les forces politiques occitanes dans l’indépendance par rapport aux partis 
français. 

Parti de la Nation Occitane 

Le 05 avril 2010    

F a u t - i l  c o n d a m n e r  l ’ é t a t  d ’ I s r a ë l  ?  

Malgré les mises en garde du gouvernement israélien, une flottille de navires avec à leur bord des centaines de militants 
de la cause palestinienne qui apportaient de l’aide humanitaire à la population de Gaza a sciemment forcé le blocus 
imposé par l’armée israélienne. Les occupants des navires arraisonnés par la marine israélienne ont attaqué les fusiliers 
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marins israéliens qui ont du ouvrir le feu pour se défendre et, malheureusement, 9 militants de la cause palestinienne ont 
été tués. Le Parti de la Nation Occitane déplore ces morts mais comprend l’attitude du gouvernement israélien qui est en 
butte à l’hostilité déclarée du Hamas, au pouvoir à Gaza à la suite d’élections libres. Le Hamas est un mouvement qui ne 
reconnaît pas Israël et dont le projet demeure de jeter les Juifs à la mer. Le gouvernement israélien craignait, non sans 
raison, que ces navires n’apportent aussi des armes pour perpétrer des attaques contre Israël. Il a annoncé que l’aide 
humanitaire transportée par ces bateaux serait distribué à la population de Gaza. Le Parti de la Nation Occitane ne 
soutient pas un gouvernement israélien en particulier quelle que soit sa couleur politique mais l’existence d’Israël dans des 
frontières sûres et reconnues à l’issue de négociations. Encore faut-il que les Arabes de Palestine acceptent de négocier 
sérieusement en abandonnant la violence et leurs  positions maximalistes irréalistes. Force est de constater que ce n’est 
pas le cas pour le Hamas à Gaza. Les Pays arabes et musulmans ainsi que la communauté internationale qui sont si 
prompts à condamner Israël seraient mieux inspirés d’exercer des pressions pas seulement sur le gouvernement israélien 
mais aussi sur l’Autorité palestinienne et le Hamas pour qu’ils explorent avec le gouvernement israélien les conditions 
d’une paix véritable entre Arabes et Israéliens qui ferait du Moyen Orient un havre de prospérité économique. 

Parti de la Nation Occitane 

Le 01 juin 2010     

Rejoignez le PNO ! CONTACTS 

� : Partit de la Nacion Occitana, B.P. 44, F-30201 BANHÒUS DE CESE 

���� Presidéncia/Présidence : 

En Felip Bonnet, president@p-n-o.org  

� :06 81 37 81 14 

���� Sèti federal del/ Siège fédéral du/  Partit de la Nacion Occitana-Centre François FONTAN : 

Permanence chaque1
er

 dimanche du mois entre 15 h et 17 h 

11 rue Albert André, 30200 Bagnols sur Cèze 
 

Comitats regionals del PNO/ Comités régionaux du PNO    

 

Comitat Nòrd Gasconha : 
Gèli Grande 
34 avenue des Pyrénées 
47390 Layrac 
mescla1315nha@infonie.fr  

� : +33 5 53 87 0 9 47 
     � : +33 6 32  52 3 7 16 

Comitat Guiana : 
Jean-Pierre Hilaire 
10 rue de Romas 47000 Agen 
jean-pierre.hilaire@wanadoo.fr  

� : +33 5 53 47 6 4 02 
� : +33 6 76  47 3 2 12 

Comitat Auvernhe/Vivarés, Oest 
Provença/Est Lengadòc  : 
Jean-Marc Pellet 
07700   St Remèze lofornier@yahoo.fr 

Comitat Lemosin : 

P.N.O  

B.P 1084 – 87051 Limoges CEDEX  
 peire.barral@wanadoo.fr 
� : :33 5 55 37 7 6 26  
 

 

Comitat Est Provença/País 
Niçard/Païsses Alpins e Mόnego : 

En cò de Sr. Bernard FRUCHIER 
F-06440 LUCERAM 

bernard.fruchier@orange.fr  
� : :33 4 93 79 56 85  

 

Comitat Oest Lengadòc / Est Gasconha / 
Vath d’Aran : Felip Bonnet 

31440 Marignac 
� : +33 6 81 37 81 14 
philippe.bonnet89@wanadoo.fr 
 

Comitat Diaspòra : 

En cò de Sr. Charles. PONS 
Le Petit Pezé 

F-72330 YVRÉ LE POLIN 

� :   +33 2 43 47 3 1 75 
cp.diasporaoc@orange.fr 

 

 

 

� � : +33 () 6 75 94 83 94 
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Abonnement (Version papier) 

1 an • 4 numéros 

Nom :  __________________________________________________  

Adresse :  ________________________________________________  

 ________________________________________________________  

Je m’abonne à partir du n°  ______ , au tarif : 
� normal 20 € 

� réduit (chômeurs, étudiants, apprentis...) 10 € 

� couplé avec adhésion au P.N.O 40 € 

� de soutien 30 €  

� diffuseur (envoi multiple) ou suppléments (par avion ou 

pli fermé) :-nous consulter. 

Anciens numéros disponibles - nous consulter. 

Bon à renvoyer à : LO LUGARN 
� ecd Gèli Grande,  34 avenue des Pyrénées 47390 
Layrac 

 

Publicacion trimestrala del 
PARTIT DE LA NACION OCCITANA (PNO) 

• Direccion de la publicacion : Pèire Barral 
� BP 1084 / F-87051 LIMOGES CEDEX 
� +33 555 377 626 
� peire.barral@wanadoo.fr 

• Redaccion : Joan-Pèire Hilaire  
� 10 r. de Romas / F-47000 AGEN 
� 33 553 476 402 � 33 676 473 212 
� jean-pierre.HILAIRE@wanadoo.fr 

• Administracion e abonaments : 
� ecd Gèli Grande, 

 34 avenue des Pyrénées 47390 Layrac 
� +33 632 523 716 
� mescla1315nha@infonie.fr 
CPPAP: 51 322 W ISSN: 0399-192 X 

Depaus Legal segond trimestre de 2010 - n°100 

• Estampariá :  
Attitude Communication / F-47000 AGEN 

Visitez notre site Web 
www.p-n-o.org 

Notre blog  
http://lo.lugarn-pno.over-blog.org 
 
Visitez aussi : 

Le site de l’EOT (Entr’aide 
occitano-touarègue) 
http://occitan-touareg.over-
blog.com 

 et  • www.ethnisme.ben-vautier.com 

  

 C’est l’adresse du site de la Première Internationale Ethniste qui 

défend les peuples et les minorités linguistiques en lutte pour leur 

survie dans le monde. Ce site contient vingt chapitres d’analyses et de 

cartes ainsi que l’édition complète d’Ethnisme de François Fontan et 

des liens avec tous ceux qui sur le Web s’intéressent aux peuples qui 

veulent garder la tête hors de l’eau. Information communiquée par 

Ben Vautier, artiste ethniste. Adresse: 103, route de St Pancrace - 

06100 Nice 

 

LLoo  LLuuggaarrnn éditions, diffusion 

LLoo  LLuuggaarrnn, ce n’est pas seulement l’organe de presse du Parti de la Nation 

Occitane, c’est aussi l’éditeur et le diffuseur de brochures qui développent ses 

positions politiques, la théorie ethniste, etc.  

Sont disponibles (sauf mention contraire, premier prix = prix franco de port, 

pour l'Union Européenne, second prix = prix emporté ou frais de port à facturer 

en plus, nous consulter) : 

• Ethnisme, vers un nationalisme humaniste, de François Fontan, 84 p., 

15 €, 12 €. 

• Ethnism, 1
st

 English edition, de François Fontan, 15 €, 12 €. 

• E i a lo solelh, cassette vidéo sur la vie et l’œuvre de François Fontan, 20 €, 

16 €. 

• Atlas des futures nations du Monde, collectif, 44 p.15 €, 12 €. 

• Lo Lugarn. 20 ans d’ethnisme,  Textes choisis par Ben Vautier, Z Editions, 

256 p. 20 €, 16 €. 

• La clef - Atlas collectif ethno-linguistique, Z Editions, 420 p., 30 €, 24 €. 

• Drapeaux occitans, 135 × 95 cm, d'excellente qualité, bord cousu, trois 

points d’attache. 15 €, 12 €. 

• Carte d'Occitanie 89 × 60 cm, en couleurs (réédition), envoi sous tube, 

15 €, 12€. 

• Petit drapeau occitan, avec tige et pied en bois, pour bureau, stand ... 8 €, 

6 €. 

• Autocollants OC épinglettes (« pin's »), écussons, contre-timbres ... : voir 

sur le site  

www.p-n-o.org 
Remises significatives pour des commandes en quantité (dès un petit 

nombre d'exemplaires) ou de plusieurs objets simultanément: nous 

consulter 

Chèque, virements ou mandats à l’ordre de  

LLoo  LLuuggaarrnn  ÉÉddiittiioonnss  

CCP 795-57 W 030 MONTPELLIER 

Una carta d’identitat occitana perqué far? 

La question de l’identitat foguèt pel primièr còp un tèma de 

campanha de l’eleccion presidenciala francesa en 2007 e 

aguèt un resson dins la populacion perque correspond a un 

besonh fondamental. Nosautres occitanas e occitans 

existissèm pas oficialament mas avèm una identitat prigonda e 

d’identitats subreimpausadas. 

I a una lenga occitana e un territòri ont es, o foguèt 

recentament parlada:  que li digatz Occitània o lo País d’Oc. 

Quina que siá lor origina los que vivon en çò nòstre son 

occitans, ciutadans de la Republica francesa e de l’Union 

europèa. Mas en primièra pagina de nòstres passapòrts solas 

l’Union europèa e la Republica francesa son mencionadas. I a 

maites biaisses culturals e politics d’afortir son occitanitat mas 

un dels biaisses mai simbolics es de comprar una carta 

d’identitat occitana. Pel moment a pas res d’oficial mas 

permèt de mostrar al monde çò que sèm. 

Es çò que vos propausa la revista Lo Lugarn / Lou Lugar. 

Per aquò far, sufís de mandar un chèc de 11 € a l’òrdre de Lo 

Lugarn Editions amb vòstre nom d’ostal, vòstres pichons 

noms, vòstra data e luòc de naissença e una foto d’identitat 

recenta en color, de format estandard, a l’adreiça seguenta : 

Lo Lugarn/ Lou Lugar  

10 rue/ carrièra/ carriero de Romàs 47000 AGEN 
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Adhésion au PARTI de la NATION OCCITANE / PARTIT DE LA NACION OCCITANA 

  
 La cotisation annuelle est de 50 Euros (modulable en fonction de la situation financière, en cas de difficultés nous 
consulter). Elle couvre l’adhésion et l’abonnement à la revue Lo Lugarn. 

Chèques à l’ordre du  P N O.  

Envoyer à :    Gèli Grande  34 avenue des Pyrénées  47390 Layrac 

Ceux qui peuvent aller au delà pour des dons réguliers ou ponctuels, par virement occasionnel ou permanent (compte 
courant postal à créditer CCP 79557 W 030 MON) seront toujours les bienvenus. 

 BULLETIN D’ADESION / BULLETIN D’ADHÉSION 

  

Nom d’ostal :...................................... ............. 
Pichon Nom / Prénom  : ........................................ 

 

Nascut(da) lo / Né(e) le : ......../........./.........  
Ciutadanetat / Citoyenneté : ................................  
 Adreiça postala (e Internet) / adresse postale (et internet ) :  
......................................................................................... 
............................................................................................ 
............................................................................................ 
Telefòn/ Téléphone : .............................. ..................... 
Telefonet/ téléphone portable : ……………………………………………….  

 Foncions electivas/ Fonctions électives (syndicat,  représentant) : .................................. .................................... 
Aderi al Partit de la Nacion Occitana /  J’adhère au Partit de la Nation Occitane  

en/ à ........................................................ lo/ le ....../......./........  

Signatura / signature 

 

Critères d’adhésion au P.N.O 
 

Les 8 critères donnés ci-dessous constituent la base minimum pour une adhésion active et authentique au Parti. Ils ont été 
approuvés par le Comité National des 26 et 27 avril 2003 à Bagnols sur Cèze. 

Critère 1 : Le P.N.O se réfère à la théorie ethniste et humaniste selon laquelle toutes les nations du monde sont constituées sur des 
bases linguistiques : C’est la langue qui détermine l’existence et les limites de la nation.  

Critère 2 : Toute nation ainsi définie a droit à l’indépendance politique, indépendance qui s’incarne dans un Etat politique 
souverain. Cela implique notre opposition à tout impérialisme. 

Critère 3 : Le nationalisme du P.N.O se définit comme la lutte pour l’indépendance et l’intégrité territoriale de toutes les nations du 
monde, sans aucune exclusive ni restriction. Par exemple, à côté de la grande nation arabe qui va de l’Iraq au Maroc, le P.N.O 
reconnaît et défend la nation israélienne dans son droit à vivre sur les territoires historiquement hébreux. Ceci étant, il appartient à 
tous les peuples et à eux seuls de définir leurs relations de voisinage. 

Critère 4 : En ce qui concerne notre nation occitane qui est notre champ d’action privilégié, elle se définit depuis Mistral comme 
allant «Des Alpes aux Pyrénées» sur un espace composé du Limousin, de l’Auvergne, du Dauphiné, de la Provence, du Languedoc, 
de la Guyenne, de la Gascogne, du Val d’Aran et des Vallées occitanes d’Italie. Elle ne comprend pas  la Catalogne qui constitue une 
nation différente. 

Critère 5 : La connaissance de l’occitan dans une de ses variétés dialectales, si elle est souhaitable, n'est pas obligatoire pour adhérer 
au P.N.O De même, il n’est pas nécessaire d’être occitan d’origine pour s’intégrer à notre pays, l’Occitanie, et devenir membre de 
notre parti. 

Critère 6 : À l’intérieur des Nations, le P.N.O se déclare favorable à une organisation fédérale qui permette aux collectivités 
régionales de s’exprimer dans un cadre légal. A l’extérieur, il demande que la nation occitane soit membre à part entière de la 
fédération européenne en construction. 

Critère 7 : L'appartenance au P.N.O n’empêche pas l’appartenance à unautre mouvement occitan ou à un syndicat national. En 
revanche, elle est incompatible avec l’adhésion à un parti hexagonal. 

Critère 8 : Le P.N.O entend arriver à ses objectifs par les seules voies démocratiques  
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Manifestation pour la langue occitane à Béziers en 2007. 

 

Jacques Ressaire au cœur de l’action 


